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Ato simbólico registrado no Campus I da instituição realizou o enterro da reforma da Previdência e do programa do Ministério da Educação que prevê verba privada nas IES. Página 8
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Governo Federal quer concluir 
hoje votação da Previdência

Protestos de alternativos 
deixam estradas paradas

Ministério da Casa Civil quer aproveitar o retorno dos 
trabalhos legislativos em Brasília para levar adiante o 
Projeto de Emenda à Constituição. Página 14

Ação conjunta em várias partes da Paraíba criticava 
mudanças na legislação por parte do Governo Federal 
que criminalizariam os motoristas. Página 6

Políticas

Foto: Antônio Ortilo

Thiaguinho 
comemora o 
bronze no Pan
É a segunda medalha 
pan-americana do 
paraibano, levantador 
de vôlei que também 
levou a prata nos Jogos 
de 2015, em Toronto. 
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Paralamas da Paraíba Liderado pelo paraibano Herbert Viana, a banda de rock Paralamas do Sucesso arrastou 
uma multidão ao Espaço Cultural para celebrar os 434 anos de João Pessoa, comemorados na segunda-feira. Página 9

Esportes

Muito mais da metade da população mundial ainda subsiste do que escorre 
e sobra pelo cano ladrão do regime que nosso  Mailson da Nóbrega vê 
como ideal, o capitalismo. A grande conquista atingida pela pobreza 
brasileira, ao lado do celular, consiste  em que a galinha de granja já 
consegue pôr para todos, fiel ao Art. 5º da Constituição.  Página 2

A catarata e o ovo
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Paraíba

Professores da UFPB protestam contra o Future-se

Patrulha Maria da Penha é 
lançada nos 13 anos de lei
Programa será iniciado na manhã de hoje e vai ajudar a combater em território paraibano os crimes de feminicídio. Página 5

Belo volta a 
sonhar e Galo 
se desespera
Botafogo se empolga com 
derrotas de quem está à frente 
e vê chances de se classificar 
melhorar. Treze vive sensação 
oposta e está muito perto 
da queda na Série C.

Página 24



Há 13 anos, o então presidente 
Luís Inácio Lula da Silva (PT) sancio-
nou um dos mais importantes ins-
trumentos legais, destinados a recru-
descer o combate à violência contra a 
mulher no Brasil: a Lei nº 11.340, de 7 
de agosto de 2006, que entraria para a 
História como a popularíssima Lei Ma-
ria da Penha.   

A farmacêutica cearense Maria da 
Penha Maia Fernandes, 73 anos, vítima 
de violências praticadas pelo marido 
no decorrer de mais de duas décadas, 
empresta seu nome ao conjunto de nor-
mas que criou mecanismos, até então 
inéditos, para coibir a violência domés-
tica e familiar contra a mulher.

O Artigo 2º da Lei Maria da Penha 
alerta para uma prerrogativa que em 
tempo algum deveria ser contrariada, 
a de que “toda mulher, independente-
mente de classe, raça, etnia, orienta-
ção sexual, renda, cultura, nível edu-
cacional, idade e religião, goza dos 
direitos fundamentais inerentes à 
pessoa humana”.

Se houvesse um modo de tornar a 
Lei Maria da Penha cem por cento eficaz, 
as mulheres brasileiras, sem qualquer 
exceção que as rebaixem, teriam “asse-
guradas as oportunidades e facilidades 
para viver sem violência, preservar sua 
saúde física e mental e seu aperfeiçoa-
mento moral, intelectual e social”. 

Infelizmente, não é assim que 
acontece na realidade. O Atlas da Vio-
lência 2019, divulgado pelo Institu-
to de Pesquisa Econômica Aplicada 
(Ipea), por exemplo, denunciou um 

crescimento dos homicídios femininos 
no Brasil em 2017, com cerca de 13 as-
sassinatos por dia, num total de 4.936 
mulheres assassinadas.

O Atlas da Violência também com-
provou a permanência de outra tipolo-
gia de crime: o da desigualdade racial. 
Ao verificar a proporção de mulheres 
negras entre as vítimas da violência 
letal, o documento constatou que elas 
totalizavam nada menos do que 66% 
de todas as mulheres assassinadas no 
país em 2017.

Vê-se, por aí, que se é inconteste a 
relevância da Lei Maria da Penha, não 
é menos verdade que há muito a ser fei-
to, no sentido de extrair-lhe resultados 
mais expressivos, por meio de procedi-
mentos administrativos que a tornem, 
em termos práticos, o máximo possível 
exequível no plano da realidade social.

Na Paraíba, o governo estadual 
também prioriza o combate à violên-
cia contra a mulher. As políticas pú-
blicas, desenvolvidas, exclusivamen-
te ou em parceria, pela Secretaria da 
Mulher e da Diversidade Humana, vêm 
obtendo resultados que incentivam as 
autoridades a avançarem mais nas es-
tratégias traçadas.

Hoje, por exemplo, o governador 
João Azevêdo (PSB) entrega viaturas 
e coloca em ação a Patrulha Maria da 
Penha da Paraíba (PMP-PB), que in-
clui unidade móvel para atuação na 
zona rural – o Ônibus Lilás. Na Pa-
raíba, portanto, não há trégua nesta 
guerra contra todas as formas de vio-
lência contra mulheres.
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Sem trégua

Editorial

- Pode vir, seu Luiz.
Já haviam pingado 

umas três ou quatro go-
tinhas anestésicas no 
olho embaçado pela cata-
rata. Veio uma senhorita 
de branco, ajudou-me a 
levantar da poltrona  e 
me fez deitar, rendido, 
no complexo ou mesa ci-
rúrgica. Ao meu lado um 
médico que devia ser o 
assistente cardiológico. De parelha, o 
anestesista. 

E Jesus onde estava? Nessas ho-
ras, vividas de outras vezes em idades 
diferentes, sempre me lembro de D. 
Nenen, a mãe de Wills Leal, de quem 
apenas uma parede-meia nos separa-
va na infância de Alagoa Nova. Numa 
dessas cruzetas, eu já homem, ela me 
vendo amarelar numa urgência de he-
mostático no sanatório, acudiu-me de 
fé enquanto a enfermeira não chegava: 
“Pense em Jesus!”. 

Agora, o Jesus que estava por vir, 
o cirurgião, garantira-me antes que 
seria coisa de nada, quinze minutos no 
máximo. E eu vendo ali, à minha cabe-
ceira fria, além da enfermeira, o anes-
tesista, o cardiologista e uma máquina 
de raios ocultos, de mil segredos invio-
láveis sob aquela lisa fronte metaliza-
da na qual me acomodavam. 

“O que virá daí?” Veio qualquer 
coisa que cobriu meu rosto, colou-se a 
ele como um lenço encerado e, através 
dele, daí a instante, lá em cima, uma 
pequenina órbita de luz vermelho-ala-
ranjada nem maior nem menor que a 
do meu olho em cirurgia. Era o que eu 

via ou o que se refletia 
em minha visão. E eu a 
esperar a dor, até que o 
operador do pequeno 
milagre descobriu meu 
rosto e falou como quem 
tira um argueiro: 

“Pronto, seu Luiz, 
tudo ok”.

Veio a pingadeira 
anti-inflamatória re-
comendada e cada um 

desses pingos, de quatro em quatro 
horas, me inchando a cabeça com in-
dagações que fogem por completo à 
inteligência de quem ainda se surpre-
ende com a invenção do fósforo ou da 
molinha besta do pegador de roupa. E 
mais ainda, com justo espanto, que as 
ciências sociais não tenham alcançado 
o mesmo milagre, ou seja, que no fun-
damental, no direito igual à subsistên-
cia e à educação não se tenha ido além 
da façanha do pegador de roupa ou da 
chama do fósforo. 

Muito mais da metade da popu-
lação mundial ainda subsiste do que 
escorre e sobra pelo cano ladrão do 
regime que nosso  Mailson da Nóbrega 
vê como ideal, o capitalismo. A grande 
conquista atingida pela pobreza brasi-
leira, ao lado do celular, consiste  em 
que a galinha de granja já consegue 
pôr para todos, fiel ao Art. 5º da Cons-
tituição. Mas foram precisos mais de 
50 anos: em 1954, com 1 cruzeiro no 
bolso, rodei a Torre inteira à procura 
dos ovos para a mistura do almoço. 
Dos três que consegui, dois estavam 
goros. Os flanelinhas de hoje, de real 
em real, vêm tendo mais sorte.  

A catarata e o ovo
A grande conquista 

atingida pela pobreza 
brasileira, ao lado do 

celular, consiste  em que a 
galinha de granja já 

consegue pôr para todos, 
fiel ao Art. 5º da 
Constituição   
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UN Informe

Cida Ramos (PSB) voltou a tratar da 
sucessão municipal em João Pessoa, de-
fendendo que nomes sejam discutidos no 
âmbito partidário, na hipótese de Ricar-
do Coutinho (PSB) decidir não concorrer: 
“O partido deve discutir nomes. Mas ten-
to convencer Ricardo a disputar a prefei-
tura, porque ele foi um grande prefeito e 
um grande governador”, afirmou.

Em meio às polêmicas sobre a 
liberação de empréstimos para 
o Nordeste, sobretudo para a 
Paraíba, a Comissão de Assuntos 
Econômicos (CAE) do Senado 
aprovou ontem requerimento 
para ouvir o presidente da Cai-
xa Econômica Federal, Pedro 
Guimarães, sobre como estão os 
encaminhamentos para a con-
cessão de empréstimos à região. 
A data ainda será definida.

“Prefeito, em respeito à cidade, execute as emendas im-
positivas”. Frase do cartaz levado pelo vereador Bruno 
Farias (Cidadania), ontem, para a Câmara Municipal 
de João Pessoa, na abertura dos trabalhos legislativos, 
que teve a presença do prefeito Luciano Cartaxo (PV). 
“O prefeito tem sido negligente”, criticou, afirmando 
que Cartaxo faz “ouvido de mercador” para não execu-
tar as emendas impositivas, que são obrigatórias.  

“OuvidO de mercadOr”

explicações

suplente de vereadOr recOrre aO tre-pB

margem igual vOta cOntra

galdinO sOBre BOlsOnarO: “se aBre a BOca é um desastre”

Coordenador da bancada federal 
paraibana no Congresso, o deputa-
do Efraim Filho (DEM) aposta que 
a proposta de reforma da Previ-
dência será aprovada na Câmara 
dos Deputados – em segundo 
turno – até o final desta semana. 
Deverá ser aprovada “com a mes-
ma margem de votos do primeiro 
turno”, projetou. Na votação do dia 
12 do mês passado, a matéria foi 
aprovada por 379 votos contra 131. 

O deputado federal Hugo 
Motta (PRB) acredita que 
a aprovação da reforma da 
Previdência em segundo tur-
no também é uma situação 
irreversível. Mas reafirmou 
que, assim como fez no pri-
meiro turno, votará contra a 
proposta: “Entendemos que 
essa reforma não serve ao 
país, ela prejudica as pessoas 
que ganham menos”.   

A Câmara Municipal de João Pessoa retornou ontem às atividades parlamentares do segundo 
semestre ainda com apenas 27 vereadores – a 28ª vaga continua sem titular, porque dois suplen-
tes disputam na Justiça o direito de ocupá-la: Marcílio Pedro Siqueira (PMN) e Carlão do Cristo 
(PROS). Mas ontem, a defesa deste último recorreu ao TRE-PB, com pedido de liminar, para que 
ele assuma até que o Tribunal de Justiça decida sobre quem tem direito à vaga.

“um grande prefeitO”

Coube ao presidente da 
ALPB, deputado Adriano 
Galdino (PSB),  rechaçar 
ontem a nova investida do 
presidente Jair Bolsonaro 
contra o governador da Pa-
raíba, João Azevêdo (PSB) e 
o do Maranhão, Flávio Dino 
(PCdoB) – em outro de seus 
rompantes, Bolsonaro disse 
que os gestores fazem “po-
liticalha” com sua imagem. 
Bem ao seu estilo intempes-
tivo. “Percebemos mais uma 
vez que ele não está prepa-
rado para exercer o cargo de 
presidente, quando abre a 
boca é um desastre”, afirmou, ressaltando que os investimentos no Estado e o repasse de 
recursos é uma obrigação do Governo Federal para com todos os entes federados, porque 
“queremos o que é nosso direito [enquanto estado da nação]”. Para o deputado socialista, 
os estados do Norte e do Nordeste passaram décadas sendo preteridos, porque os inves-
timentos federais priorizavam as regiões Sul e Sudeste – essa condição perversa, porém, 
foi alterada, sobretudo nos dois mandatos do ex-presidente Lula (PT). Sem citar nomes, 
Galdino criticou políticos paraibanos que defendem “um presidente que retalia a Paraíba”. 
Em outra declaração estapafúrdia, Bolsonaro disse que os governadores do Nordeste que-
rem dividir o Brasil e transformar a região “numa Cuba”. O problema do presidente é que 
ele não sabe conviver com o contraditório, ao modo dos coronéis nordestinos de outrora.  

Ricco Farias 
papiroeletronico@hotmail.com
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Caminhonetas adquiridas com recursos próprios do Tesouro Estadual serão utilizadas na manutenção da malha rodoviária
O governador João 

Azevêdo entregou, ontem, 
em João Pessoa, dez veícu-
los pick-up, da marca Mit-
subishi, ao Departamento 
de Estradas de Rodagem da 
Paraíba (DER-PB), que irão  
equipar a sede central do 
órgão, na capital paraiba-
na, e as Residências Rodo-
viárias. As caminhonetas, 
adquiridas com recursos 
próprios do Tesouro Esta-
dual no valor de R$ 1,1 mi-
lhão, serão utilizadas nos 
serviços de manutenção da 
malha rodoviária estadual. 

Oito pick-ups serão 
destinadas aos municí-
pios de Sapé, Itabaiana, 
Solânea, Campina Grande, 
Sumé, Patos, Itaporanga e 
Cajazeiras. Em João Pessoa, 
dois veículos ficarão à dis-
posição da equipe da Divi-
são de Estudos e Projetos e 
do setor administrativo.

Na ocasião, João Aze-
vêdo destacou o esforço 
do governo para garantir 
aos órgãos estaduais uma 
estrutura necessária para 
prestar um bom serviço à 
população. “Nós estamos 
trabalhando para que to-
dos os setores tenham 
boas condições de pessoal 
e de estrutura física, e es-
sas caminhonetas são fun-
damentais para agilizar os 
trabalhos. O DER vem de-
senvolvendo um excelente 
trabalho e precisa, cada 
vez mais, ser aparelhado. 
Eu tenho certeza de que 
estamos qualificando o 
serviço e dando condições 
de trabalho aos nossos 
funcionários”, frisou. 

O secretário da In-
fraestrutura, dos Recursos 

Governo investe R$ 1,1 mi e 
entrega novos veículos ao DER

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Emmanuel Noronha
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O governador João Azevêdo entregou, ontem, em João Pessoa, os dez veículos pick-up, da marca Mitsubishi, ao Departamento de Estradas de Rodagem da Paraíba

Fórum de Governadores

Vice-governadora discute 
reforma tributária no DF

A vice-governadora da 
Paraíba, Lígia Feliciano, par-
ticipou do VI Fórum dos Go-
vernadores, na sede do Banco 
do Brasil, em Brasília, ontem. 
Lígia, que representou o gover-
nador João Azevêdo, debateu 
temas relacionados às finanças 
dos estados, a exemplo das re-
formas tributária e previdenciá-
ria e a revisão e o ressarcimento 
das perdas da Lei Kandir.

No final da reunião, o 
fórum encaminhou ao presi-
dente do Senado Federal, Davi 
Alcolumbre, uma proposta de 
reforma tributária, baseada 
nos estudos realizados pelos 
secretários estaduais no Con-
selho Nacional de Política Fa-
zendária (Confaz). A proposta 
dos governadores, de acordo 
com o senador, será a 4ª pro-
posição relacionada à reforma 
tributária que tramitará no 
Congresso Nacional.

Dois projetos são originá-
rios da Câmara dos Deputados 
e o outro será enviado pelo 
Governo Federal. Segundo a 
vice-governadora, foi acorda-
do com Davi Alcolumbre que 
haverá uma junção dessas 
propostas com o objetivo de 

simplificar o sistema tributá-
rio brasileiro em torno de uma 
proposta de unir o país.

“O que nós precisamos 
é de união e não de divisão. 
Nós, no Nordeste, queremos o 
nosso espaço, aquilo que nos 
compete e um tratamento 
igualitário em relação a outros 
estados que se consideram 
mais ricos. E nós paraibanos 
lutamos pelos nossos direitos 
de igualdade no Brasil e den-
tro do Fórum dos Governado-
res”, assinalou Lígia.  

No contato com o pre-
sidente do Senado, foi deba-
tida também a reforma da 
Previdência. O projeto de lei 
ainda precisa ser votado em 
2º turno na Câmara dos Depu-
tados para ser apreciado pelos 
senadores. Os governadores 
reiteraram que, na oportuni-
dade da discussão no Sena-
do, os estados e municípios 
fossem incluídos, para tornar 
uma reforma nacional.

Lígia Feliciano também 
reiterou a importância funda-
mental de assegurar aos es-
tados a devida compensação 
pelas perdas na arrecadação tri-
butária decorrentes da desone-

ração de exportações, matéria 
regulamentada na Lei Kandir.

Em vigor desde 1996, a 
Lei Kandir trata da isenção do 
Imposto sobre Circulação de 
Mercadorias e Serviços (ICMS) 
sob exportações. A medida 
causou perdas na arrecadação 
dos estados, que cobram junto 
ao Supremo Tribunal Federal 
(STF) o ressarcimento dos va-
lores por parte da União. De 
acordo com cálculos feitos pe-
los estados, a compensação 
chegaria aos R$ 600 bilhões.

Lígia Feliciano adiantou 
que, durante as discussões no 
VI Fórum, os estados decidi-
ram trabalhar em duas fren-
tes com relação à Lei Kandir. 
Inicialmente, será criada uma 
comissão, mediada pelo STF, 
para discutir uma proposta de 
acordo para o pagamento do 
passivo bilionário dentro dos 
próximos seis meses.

Posteriormente, serão 
encaminhadas as discussões 
sobre a regulamentação da Lei 
Kandir, com a possibilidade 
de alteração do marco legal 
abrindo a possibilidade de co-
brança do imposto por parte 
dos estados.

Acusada de praticar injúria 
racial tem sentença mantida

Por ter proferido xin-
gamentos enquadrados 
como injúria racial con-
tra os proprietários do 
apartamento do qual era 
inquilina, uma mulher foi 
condenada a uma pena de 
um ano e três meses de 
reclusão, mais 20 dias-
-multa, em regime inicial 
aberto. A Câmara Criminal 
do Tribunal de Justiça da 
Paraíba negou provimento 
ao recurso da ré (Apela-
ção Criminal nº 0007381-
49.2018.815.2002).

De acordo com as pe-
ças dos autos, Jackeline Al-
meida do Nascimento teria, 
em maio de 2018, ofendido 
a dignidade e o decoro do 
proprietário do imóvel em 
que residia, durante a co-
brança do pagamento de 
uma conta de energia elé-
trica em atraso. A ré teria 
se referido à vítima como 
“bandido, negro, macaco, 
pobres mortos de fome, 
nego veio podre, macum-
beiro veio paia e alma se-
bosa”, entre outras ofensas. 
A esposa da vítima também 
teria sofrido as agressões 
verbais.

O relator, juiz convo-
cado Carlos Eduardo Leite 
Lisboa, afirmou que o acer-
vo probatório evidencia a 
autoria, a materialidade e 
o propósito da ré, em fe-
rir a honra subjetiva da 
vítima. Também explicou 
que o tipo penal da injúria 
racial estava configurado 
no caso, pela presença do 
dolo genérico, traduzido na 
vontade livre, consciente 
e deliberada de ofender 
determinada pessoa, e do 
específico, consistente no 
propósito de discriminar o 
ofendido em razão de sua 
raça, cor, etnia, religião, 
origem ou condição de pes-
soa idosa ou portadora de 
deficiência.

Revide
A apelante negou ha-

ver utilizado as expressões 
com propósito de injuriar, 
afirmando que o fez num 
contexto de revide a xin-
gamentos, com ânimos 
exaltados, em momento 
de acalorada discussão. 
Alegou ausência de dolo 
de injuriar e a inidoneida-
de do acervo probatório, 

requerendo absolvição ou 
abrandamento da pena.

Neste aspecto, o re-
lator argumentou que a 
prova quanto ao alegado 
é ônus do réu e que a mes-
ma não foi posta nos autos. 
“Veja-se, ainda, que muitas 
das expressões injuriosas 
foram ditas através de 
mensagens de áudio, pelo 
aplicativo whatsapp”, pon-
tuou.

O relator complemen-
tou, ainda, que mesmo que 
estivesse provada a discus-
são fervorosa, o argumento 
da ré não seria plausível, 
pois, ao proferir as pala-
vras injuriosas, o agressor 
tem a consciência e a von-
tade de ofender a vítima, 
elementos integrantes do 
conceito de dolo.

De acordo os autos, 
Jackeline Almeida do 

Nascimento teria ofendido 
a dignidade e o decoro do 

proprietário do imóvel

Hídricos e do Meio Ambien-
te, Deusdete Queiroga, evi-
denciou a importância da 
aquisição dos veículos para 
a manutenção das estradas 
da Paraíba. “Nós temos uma 
malha rodoviária muito for-
te, que precisa ter sua ma-
nutenção em dia. Vamos ter, 
ao longo desses quatro anos, 
um pacote de investimentos 
na implantação de vias, mas, 
acima de tudo, temos que 
ter um cuidado muito gran-
de na preservação da malha 

rodoviária do Estado, que 
é fundamental para a nossa 
infraestrutura”, disse.

Agilidade
O superintendente do 

DER, Carlos Pereira, afir-
mou que o órgão se sente 
prestigiado com a aquisição 
e terá condições, a partir de 
agora, de atender com mais 
agilidade às demandas refe-
rentes às rodovias. “Nós te-
mos sempre a preocupação 
de fazermos uma boa manu-

tenção das nossas estradas 
e de zelar por esse patrimô-
nio. Esses veículos são im-
portantes para transportar 
engenheiros e assistentes 
para fiscalizar, com mais 
cuidado, essa malha rodo-
viária. Além da renovação 
da frota, estamos renovando 
parte da locação dos equi-
pamentos mais pesados, o 
que representa economia e 
melhores condições de tra-
balho”, pontuou.

O chefe da Residên-

cia Rodoviária do DER de 
Solânea, Flávio Azevedo, 
agradeceu o investimento. 
“Mais um equipamento que 
vem ajudar o nosso traba-
lho para que a gente possa 
executá-lo com o máximo 
de brevidade possível, per-
correndo todas as rodovias 
da região para prestar um 
bom serviço à comunidade”, 
falou.

O chefe da Residência 
Rodoviária do DER de Patos, 
Madiel Conserva, também 

comemorou a nova aquisi-
ção do Estado para a área 
da Infraestrutura. “Nós va-
mos ter um carro novo para 
vistoriar as estradas, dan-
do mais um apoio para cui-
darmos melhor ainda das 
nossas rodovias, fazendo 
um trabalho diário. Antes, 
tínhamos apenas um car-
ro para transportar o pes-
soal para o campo, e agora, 
vamos ter uma folga para 
prestar um serviço melhor”, 
comentou.
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Estado foi o único do país a conseguir reduzir por sete anos consecutivos o número de casos de assassinatos

Estudo do Ipea destaca queda 
dos índices de homicídios na PB

A redução do núme-
ro de homicídios e da vio-
lência na Paraíba mereceu 
destaque no estudo do 
Instituto de Pesquisa Eco-
nômica Aplicada (Ipea) que 
analisou 310 municípios 
brasileiros com mais de 100 
mil habitantes em 2017 e fez 
um recorte regionalizado da 
violência no país.  Os dados 
constatam que a Paraíba é 
o único Estado do país que 
conseguiu reduzir por sete 
anos consecutivos o número 
de homicídios, redução que 
ocorreu também no primei-
ro semestre deste ano.

Atlas da Violência
Retrato dos Municípios 

Brasileiros 2019, elaborado 
em parceria com o Fórum 
Brasileiro de Segurança Pú-
blica, mostra que houve um 
crescimento das mortes nas 
regiões Norte e Nordeste, 
porém na Paraíba há um 
decréscimo no número de 
homicídios desde 2012 em 
decorrência das ações im-
plementadas pelo Programa 
Paraíba Unida pela Paz. Ou-
tro destaque é que João Pes-
soa é a capital do Nordeste 
com menor taxa de homicí-
dios e de 2012 a 2017 obte-
ve a segunda maior redução 
do país neste indicador, que 
foi de 41%.

Segundo o Ipea, a Para-
íba apresentou uma varia-
ção de -12,1% no número 
de homicídios entre 2012 
e 2017, saindo de 1.525 
homicídios em 2012, para 
1.341 registrados em 2017. 
A Paraíba também se desta-
cou em termos de variação 
de homicídios femininos 
em 2017 entre os estados 
que obtiveram reduções 
superiores a 10%. Das seis 
Unidades da Federação, 

a Paraíba com 18,3%, To-
cantins com 16,6% e Mato 
Grosso com 12,6%.

Em relação ao núme-
ro de homicídios por arma 
de fogo, o Atlas mostra que 
em 2012 a Paraíba regis-
trou 1.224 casos, enquanto 
que em 2017, foram 1.054, 
uma variação de -13,9%. 
Já o crescimento decenal 
(2017-2017) da letalidade 
de negros foi menor vis-
-à-vis a de não negros em 
alguns estados como: To-
cantins (+98,0% contra 
+199,0%); Pernambuco 
(-0,9% contra +142,4%) 
e Paraíba (43,7% contra 
+138,5%).

O Atlas da Violência do 
Ipea ressaltou ainda que 
existem bons exemplos no 
Brasil onde a ação pública 
vem surtindo efeito, citan-
do a Paraíba e São Paulo, 
além de Pernambuco, Espí-
rito Santo e Minas Gerais.

Dados de 2019
De acordo com o Nú-

cleo de Análise Criminal e 
Estatística (Nace) da Secre-
taria da Segurança e Defesa 
Social, de janeiro a julho de 
2019 a Paraíba acumula 168 
casos de assassinatos a me-
nos em comparação com o 
mesmo período do ano pas-
sado. A redução acumulada 
nos sete meses é de 23,6%. 
O mês de julho deste ano 
teve 67 assassinatos, 34% 
a menos que julho de 2018.

Julho foi também o mês 
com o menor número ab-
soluto de Crimes Violentos 
Letais Intencionais (CVLI) 
registrado em toda a déca-
da. Os registros mais anti-
gos que o Nace possui são 
de 2009 e, em nenhum de-
les, existe um número tão 
baixo.

Editoração: Joaquim IdeãoEdição: Emmanuel Noronha

O atleta de taekwondo, Edival Pontes, conhecido como Netinho, foi recebido pelo governador João Azevêdo, na Granja Santana, na capital

Foto: Secom-PB

Orgulho e o reconhecimento

João Azevêdo parabeniza paraibano 
por medalha de ouro no Pan de Lima

O governador João 
Azevêdo recebeu, ontem, na 
Granja Santana, o atleta de 
taekwondo, Edival Pontes, 
conhecido como Netinho. 
O paraibano conquistou, no 
dia 28 de julho, a medalha 
de ouro, na categoria 68 kg, 
no Pan-Americano de Lima, 
título que o Brasil não con-
seguia na modalidade des-
de 2007. Na ocasião, o ges-
tor destacou o orgulho e o 
reconhecimento da Paraíba 
pelo desempenho do atleta 
e autorizou a Secretaria da 
Juventude, Esporte e Lazer 
(Sejel) a adquirir coletes 
eletrônicos que serão des-
tinados ao treinamento do 
medalhista paraibano.

“Eu assisti à vibra-
ção e o esforço de Netinho 
para conquistar esse títu-
lo, numa competição du-
ríssima, e toda essa garra 
ficará marcada na história 
do nosso Estado. Hoje, de-
terminamos à Secretaria 
de Esportes a adoção das 
providências para a aquisi-
ção dos materiais necessá-

rios para Netinho fazer um 
treinamento apropriado”, 
frisou.

Na ocasião, o chefe do 
Executivo estadual tam-
bém assegurou o empe-
nho do Governo do Estado 
para fortalecer as práticas 
esportivas. “A gestão está 
atenta para ajudar o espor-
te amador e profissional e 
seguimos com investimen-
tos. Na próxima semana, va-
mos assinar, por exemplo, 
a ordem de licitação para a 
manutenção da Vila Olímpi-
ca”, acrescentou.

Netinho agradeceu o 
reconhecimento do gover-
no e dos paraibanos a sua 
atuação no esporte. “É bem 
legal o governador olhar 
para alguém do bairro do 
Rangel, como eu; represen-
tar uma coisa boa é motivo 
de muito orgulho. A ficha 
ainda não caiu direito e é 
sempre muito bom repre-
sentar o Brasil e a Paraíba; 
é uma satisfação imensa”, 
disse.

O atleta paraibano 

também falou dos próximos 
passos da carreira. “A gente 
busca a classificação, pelo 
ranking, para as Olimpíadas 
e temos mais cinco compe-
tições para somar pontos 
até dezembro para ir em 
busca de mais um sonho”, 
relatou.

O secretário da Juven-
tude, Esporte e Lazer, Her-
vázio Bezerra, ressaltou a 
satisfação de comemorar o 
sucesso do paraibano. “Nós 
temos momentos de alegria 
e Netinho é a simbologia 
da força do brasileiro e da 
garra do paraibano. O Go-
verno do Estado também 
está de parabéns porque, 
na medida do possível, tem 
contribuído, desde a forma-
ção do atleta, e num gesto 
de reconhecimento, ele veio 
agradecer e abraçar o nosso 
governador João Azevêdo”, 
declarou.

Tomaz Azevedo, res-
ponsável pelo início dos 
treinamentos de Netinho 
no taekwondo, falou do 
orgulho de acompanhar a 

evolução do atleta.
“É muito bom saber 

que foi plantada uma se-
mente há bastante tempo 
e os bons frutos estão sur-
gindo. Netinho já tem o 
dom e o talento que foram 
aprimorados e, hoje, ele 
está trazendo títulos para a 
Paraíba e para o Brasil”, co-
mentou.

Netinho tem 21 anos 
e já foi campeão dos Jogos 
Olímpicos da Juventude de 
Nanquim, em 2014.

A atleta Talisca dos 
Reis, que conquistou a me-
dalha de prata, na categoria 
49 kg, no Pan-Americano 
de Lima, também recebeu 
os parabéns do governador 
João Azevêdo pela conquis-
ta.

O vereador de João 
Pessoa, Tibério Limeira, o 
relações públicas da Capi-
tania dos Portos da Paraíba 
Marinha do Brasil, Fidelis 
Santos, e o secretário exe-
cutivo de Esporte e Lazer, 
José Marco, também parti-
ciparam do encontro.

A Secretaria de Estado 
da Saúde (SES), por meio 
de Núcleo de IST/Aids, 
distribuirá durante o mês 
de agosto para as 12 Ge-
rências Regionais de Saúde 
(João Pessoa, Guarabira, 
Campina Grande, Cuité, 
Monteiro, Patos, Piancó, 
Catolé do Rocha, Cajazei-
ras, Sousa, Princesa Isa-
bel e Itabaiana) um total 
de 820 mil preservativos 
masculinos e 200 caixas 
(400 mil unidades) de gel 
lubrificante.

Com a redução das co-
tas federais, o Governo do 
Estado iniciou o processo 
de compra dos preserva-
tivos com recursos pró-
prios para garantir, assim, 
o abastecimento para toda 
a população. Entretan-
to, o Ministério da Saúde 
enviou 796 mil unidades 
de preservativos para a 
Paraíba (os outros 24 mil 
estavam na reserva estra-
tégica) e estes serão dis-
tribuídos para os municí-
pios este mês.

“O uso do preserva-
tivo em todas as relações 
sexuais ainda é o meio 

mais eficaz de prevenção 
das Infecções Sexualmen-
te Transmissíveis. Seu uso 
promove uma relação sau-
dável, sem riscos de conta-
minação e evita que ocorra 
gravidez indesejada e suas 
principais consequências, 
como transmissões verti-
cais (aquelas que passam 
de mãe para filho durante 
a gestação) de HIV e Sífilis”, 
declarou a chefe do Núcleo 
de IST/Aids da PB, Joanna 
Angelica Ramalho.

Estado distribui mais de 
800 mil preservativos

Com a redução das 
cotas federais, o 

Governo do Estado 
iniciou o processo 

de compra dos 
preservativos com 
recursos próprios 

para garantir, assim, 
o abastecimento para 

toda população

Casa da Cidadania do Shopping 
Manaíra suspende atendimento

A Secretaria de Estado 
do Desenvolvimento Huma-
no (SEDH), através da Ge-
rência Executiva das Casas 
da Cidadania, informa que a 
Casa da Cidadania localiza-
da no Shopping Manaíra, em 
João Pessoa, passará a fun-
cionar em novas instalações, 
e a população ganhará um 
espaço com mais conforto e 
mais agilidade.

Para viabilizar a mu-
dança de local, os serviços 
prestados pela Casa ficam 
suspensos no período de 
12 a 19 deste mês. Exceto a 

emissão de Registro Geral 
(RG), já agendada junto ao 
Instituto de Polícia Cienti-
fica (IPC) para até o dia 15, 
e também o atendimento da 
Polícia Federal para entrega 
de passaportes. Os atendi-
mentos voltarão ao normal 
no próximo dia 20. 

Segundo o gerente Exe-
cutivo das Casas da Cidada-
nia, Camilo Franco, “as Casas 
da Cidadania foram criadas 
na Paraíba com o objetivo 
de disponibilizar para a po-
pulação serviços de vários 
órgãos públicos e também 
da iniciativa privada, em um 

único ambiente. Atualmente 
existem no Estado 24 pos-
tos de atendimentos distri-
buídos nas diversas regiões. 
Sendo quatro casas em João 
Pessoa, localizadas nos bair-
ros de Mangabeira, Jaguari-
be, Tambiá e Manaíra”.

Quanto às mudanças 
que serão realizadas na Casa 
do Shopping Manaíra, Cami-
lo afirma que a mudança será 
em decorrência do aumento 
de atendimentos. “O novo es-
paço busca suprir as deman-
das diárias proporcionando 
rapidez nos serviços presta-
dos para a população”.

Para viabilizar a mudança 
de local, os serviços 

prestados pela Casa ficam 
suspensos no período 
de 12 a 19 deste mês. 

Exceto a emissão de RG, 
já agendada junto ao IPC 

para até o dia 15, e o 
atendimento da PF para 
entrega de passaportes
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“Mamaço”
Campanha que acontece dentro do Agosto Dourado 
chama atenção para aleitamento materno com 
respeito e liberdade em lugares públicos. Página 7
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Governo lança hoje programa que garante proteção e segurança para mulheres do campo e da cidade

A Lei Maria da Penha 
completa hoje, dia 7, 13 
anos de existência. Em 
alusão ao aniversário e 
com o objetivo de diminuir 
o número de mulheres 
que entram nas estatísti-
cas do feminicídio, o Go-
verno do Estado, através 
da Secretaria da Mulher 
e da Diversidade Humana 
(SMDH), criou o Programa 
Integrado Patrulha Maria 
da Penha. Com uma ação 
conjunta da secretaria e 
de policiais militares, em 
alinhamento com o Tri-
bunal de Justiça e Polícia 
Civil, as mulheres que so-
licitarem medida protetiva 
terão acompanhamento de 
segurança. A Patrulha será 
lançada hoje, às 10h, com 
a entrega de três viaturas, 
realizada pelo governador 
da Paraíba, João Azevêdo, 
em solenidade na Praça 
Três Poderes, Centro de 
João Pessoa.

Morrer por conta do 
seu gênero. Sofrer vio-
lência física e psicológica 
por seus próprios compa-
nheiros. Ter receio de sair 

na rua por medo de ser 
assediada. Essa é a reali-
dade das mulheres. Com 
a cobrança de políticas 
públicas efetivas para mu-
lheres, é possível observar 
que se conquistaram di-
reitos, leis e avanços, mas 
ainda há muito a ser feito 
para mudar esse cenário 
de violência. De acordo 
com a Secretaria Estadual 
de Segurança, apenas na 
Paraíba, no ano de 2016, 
24 mulheres morreram ví-
timas de feminicídio. No 
ano passado, esse número 
chegou a 34. 

Desde março deste 
ano uma equipe da SMDH, 
juntamente com a Polícia 
Militar do Estado, esteve 
reunida organizando e rea-
lizando treinamentos para 
que hoje fosse possível 
colocar a Patrulha Maria 
da Penha nas ruas. No pri-
meiro momento, o progra-
ma irá atender 27 cidades 
da Paraíba, incluindo João 
Pessoa e todo o Litoral Sul 
e Norte do Estado. A secre-
tária do Estado da Mulher 
e da Diversidade Humana, 
Gilberta Soares, ressaltou 
que qualquer mulher des-
sas regiões que fizer uma 

Patrulha Maria da Penha 
oferecerá mais segurança
Iluska Cavalcante
cavalcanteiluska@gmail.com
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Como funciona 
O trabalho é realizado através 

de um estudo de caso. É levada 
em consideração a rotina da víti-
ma e os locais e horários em que 
ela se sente mais insegura. “Uma 
vez que a mulher aponte que ela 
quer um acompanhamento maior, 
a gente começa a fazer esse 
acompanhamento reconhecendo 
a área que a mulher aponta como 
risco. 

Nós teremos rotas de monito-
ramento dentro daquele perímetro 
que a Justiça determinou e isso 
aumenta a segurança da mulher. 
O próprio agressor vai entender 
que aquela mulher está sob uma 
proteção constante. Evitando que 
ele pratique uma violência contra 
ela”, disse a secretária.  

Além do acompanhamento, a 
mulher que solicitar o serviço par-
ticipará de encontros semanais. O 
programa é mais uma forma de 
motivar a mulher a denunciar e fazer 
com que ela se sinta mais segura. A 
coordenadora do programa, Môni-
ca Brandão, enfatizou que um dos 
principais objetivos é preencher uma 
lacuna da medida protetiva, que 
muitas vezes não garante a segu-
rança da vítima ou demora para ser 
deferida, em uma espera que pode 
ser fatal. “Muitas vezes ela não tem 
a quem recorrer e a patrulha vem 
justamente para isso. Nesse inter-
valo, mesmo que a medida não te-
nha sido deferida, a polícia vai está 
passando no perímetro de risco e o 
agressor vai ter respeito em não se 
aproximar da mulher”, comentou. 

O cuidado com a vida da 
mulher também se estende para 
inseri-la aos serviços oferecidos 
pelo Governo do Estado. Mônica 
explicou que a equipe da Patrulha 
também tem o papel de direcionar 

as mulheres para algumas neces-
sidades, como o acompanhamen-
to psicológico, por exemplo. “Há 
um dado em que as mulheres 
vão até a delegacia, solicitam a 
medida protetiva, mas não têm 
acesso aos serviços. Nós vamos 
fazendo essa interlocução com o 
Centro de Referência da Mulher 
e os Creas, que é o Centro de 
Referência Especializado em As-
sistência Social.”

Mais direitos e avanços 
A Lei nº 11.340/2006, conhe-

cida popularmente como Lei Maria 
da Penha, abriu as portas no que 
diz respeito aos direitos das mu-
lheres no Brasil. A secretária da 
Mulher, Gilberta Soares, enfatizou 
sobre a importância da lei e seus 
reflexos até hoje, mais de uma 
década após a sua criação. “A Lei 
foi uma conquista dos movimen-
tos de mulheres e feministas do 
nosso país. Ela é muito firme e 
presente nas mulheres. É uma lei 
que tem 95% de conhecimento 
na sociedade, ela foi muito bem 
trabalhada”, disse. 

Na Paraíba não foi diferente. 
Os avanços chegaram e estão 
em crescente progresso. Gilberta 
ressaltou algumas ações já rea-
lizadas, como o SOS Mulher, um 
aplicativo que permite que a mu-
lher avise a polícia caso sinta-se 
em perigo. “Na Paraíba, a gente 
teve o compromisso do Governo 
do Estado de promover igualdade 
e resguardar os direitos daqueles 
grupos mais vulneráveis e que 
recebem violências específicas. A 
gente percebe que se os órgãos 
públicos estão presentes, elas 
se sentem mais seguras mesmo 
diante das ameaças.”

denúncia de violência e 
for solicitada uma medida 
protetiva, terá acesso à pa-
trulha. 

Entre os equipamentos 
e suportes que irão contri-
buir para que o programa 
chegue ao maior número 
de mulheres possível, a Pa-

trulha contará com o apoio 
do Ônibus Lilás, unidades 
móveis que chegam à zona 
rural levando maior assis-
tência às mulheres do cam-
po. “Nós temos os ônibus 
desde 2013 e vamos utili-
zá-los para dar uma maior 
assistência às mulheres 

rurais por entender que a 
mulher do campo tem me-
nos acesso. Agora a unida-
de móvel vai atuar junto 
com a patrulha fazendo es-
sas atividades educativas e 
orientando as mulheres do 
campo de forma geral”, ex-
plicou Gilberta. 

Ônibus Lilás prestará serviços e formações para 
mulheres que estejam localizadas na zona rual

Ação acontece em 
celebração aos 13 anos 
da Lei Maria da Penha

Foto: Secom-PB
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Estabelecimento localizado no Distrito Industrial ficou destruído após tentativa de bandidos de assaltarem caixa

A polícia está tentan-
do identificar um grupo de 
assaltantes que explodiu 
um posto de combustíveis 
localizado na BR-101, sen-
tido João Pessoa-Recife. O 
objetivo era ter acesso ao 
cofre com dinheiro. A ação 
foi registrada por câmeras 
de uma transportadora que 
fica ao lado do posto. 

Uma lanchonete, loca-
lizada no posto, ficou bas-
tante destruída, como tam-
bém parte do teto do posto. 
No entanto, o cofre – alvo 
dos bandidos – permane-
ceu intacto. A ação aconte-
ceu por volta das 3h dessa 
terça-feira  (6) .  Segundo 
moradores próximos ao 
local, a explosão foi muito 
forte, provocando destrui-
ção, mas apenas uma bom-
ba de combustível ficou 
parcialmente destruída. O 
estabelecimento somente 
voltou a funcionar no final 
da manhã.

Suelen Leal, filha da 
proprietária da lanchone-
te, informou que essa foi a 

segunda vez que bandidos 
tentaram violar o cofre do 
posto. No mês passado, 
disse ela, os desconheci-
dos danificaram a porta da 
lanchonete com o objetivo 
de ter acesso a uma toma-
da para ligar uma furadei-
ra e violar o cofre. “Desta 
vez tivemos prejuízo de R$ 
1.170,00. Agora o prejuízo 
pode chegar a R$ 10 mil”.

O gerente geral do 
posto de combustíveis Boa 
Viagem, André Oliveira, 
disse que a explosão afe-
tou apenas a automação do 
posto, provocando a parali-
sação no sistema de abas-
tecimento. “Já estamos re-
cuperando para voltarmos 
a funcionar”, disse.

Um funcionário que 
não quis se identificar dis-
se que o posto funciona até 
as 21h com segurança, no 
entanto, após o fechamen-
to o estabelecimento fica 
sem segurança, o que pode 
facilitar a ação dos bandi-
dos. “Já alertamos o dono. 
Ele disse que não precisa 
de ninguém à noite”, enfa-
tizou.

Equipes da Polícia Mi-

Cardoso Filho
josecardosofilho@gmail.com

Polícia procura bandidos que 
explodiram posto na BR-101

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Rogéria Araújo

litar estão desde o momen-
to da explosão tentando 
identificar e localizar os 

bandidos que, segundo as 
informações, eram quatro 
homens que chegaram em 

um veículo pequeno. Para 
a polícia disseram se tratar 
de carro modelo hatch, pos-

sivelmente um Celta prata 
que parou em frente à dis-
tribuidora. 

Foto: Evandro Pereira

Proprietários estimam que prejuízo pode 
chegar a R$ 10 mil e políciais continuam 
tentando identificar donos de veículos suspeitos 

Protestos

Alternativos interditam rodovias 
contra sanção do Governo Federal

Na manhã de hoje, 
vários trechos da rodovia 
federal na Paraíba foram 
bloqueados por motoristas 
de transportes alternati-
vos. As interdições acon-
teceram na bifurcação das 
BR 230 e 101, nos acessos 
para Campina Grande e Rio 
Grande do Norte, na região 
de Bayeux. 

Outros pontos inter-
ditados foram localizados 
no Sertão do Estado, sendo 
dois nas entradas e saída 
de Patos nos quilômetros 

331 e 344, entre Pombal 
e São Bentinho (km 399), 
acesso a Catolé do Rocha 
(km 422), todos da BR 230, 
segundo levantamento da 
Polícia Rodoviária Federal.

Os bloqueios acontece-
ram por conta da alteração 
na legislação de trânsito 
determinada pelo Governo 
Federal. De acordo com o 
presidente da Cooperativa 
dos Transportes Alterna-
tivos do Sertão da Paraíba 
(Cooptas), Jonas Rolim, as 
alterações na lei, sancio-
nada pelo presidente Jair 
Bolsonaro, endurece as 
medidas para punir e cri-

minalizar os trabalhadores 
que praticam a profissão 
na Paraíba.

Segundo ainda João 
Rolim, a categoria quer que 
o Departamento de Estra-
das e Rodagem (DER-PB) 
entregue as concessões 
para que os motoristas 
possam trabalhar de forma 
regularizada. Ele revelou 
que na Paraíba circulam 
mais de dez mil veículos 
alternativos. 

Para ele, a preocupa-
ção da categoria é que a 
Lei 13.855 altera o Código 
Brasileiro de Trânsito e já 
entra em vigor no dia 9 de 

outubro. Com a modifica-
ção, ela transforma infra-
ção grave em gravíssima, 
estabelece perda de sete 
pontos na Carteira Nacio-
nal de Habilitação (CNH), 
caso o transporte de pas-
sageiro esteja sendo feito 
sem autorização.

Os trechos que es-
tavam bloqueados pelos 
protestos somente foram 
liberados no início da tar-
de, após um acordo com 
agentes da Polícia Rodo-
viária Federal. O protes-
to também aconteceu em 
outros pontos de rodovias 
federais de outros estados.

A doação de órgão 
vem crescendo expo-
nencialmente na Paraíba 
e salvando vidas. No últi-
mo fim de semana, cinco 
pessoas receberam fígado 
(02) e rim (03), batendo 
o recorde de transplantes 
de órgãos sólidos realiza-
dos no Estado. Os órgãos 
foram captados no Hospi-
tal de Emergência e Trau-
ma Senador Humberto 
Lucena, em João Pessoa, e 
no Hospital de Emergên-
cia e Trauma Dom Luiz 
Gonzaga Fernandes, em 
Campina Grande.

Até junho de 2019, 
foram real izados 98 
transplantes no Estado, 
sendo 77 de córnea, 12 
de rim e nove de fígado. 
Este último, só nos seis 
primeiros meses desse 
ano superou o total de 
cirurgias dessa natureza 
realizadas em 2018, que 
foram três.

O coordenador-geral 
da Central de Transplan-
tes da Paraíba, Luiz Gus-
tavo Correia, comemora 
os números alcançados 
no primeiro semestre de 
2019 e afirma que, ape-
sar do crescimento do 
número de transplantes, 
ainda há resistência nas 
famílias para autorização 
da doação de órgãos de 
seus entes.

“No Brasil, o que vale 
é a decisão familiar diante 
de um fechamento de pro-
tocolo de morte encefá-
lica. A sociedade precisa 
entender que o diagnós-
tico da morte encefálica é 
definitivo, não existe mais 
vida. Muitas famílias ain-
da têm dificuldades dessa 
compreensão, por isso a 

informação sobre a morte 
encefálica a ser passada 
para os familiares deve 
ser muito bem elaborada, 
multidisciplinar, de for-
ma ética e humanizada”, 
explica.

Para o secretário de 
Saúde da Paraíba, Ge-
raldo Medeiros, vidas 
estão sendo salvas com 
o crescimento exponen-
cial do número de do-
ações e ele remete isso 
à conscientização tanto 
da sociedade quanto das 
equipes médicas. “O po-
tencial da Paraíba para a 
doação de órgãos é muito 
interessante. Ainda existe 
resistência, mas as equi-
pes médicas dos hospitais 
estão trabalhando para 
melhorar esse número 
com educação continua-
da e realização de ações 
de conscientização. É im-
portante informar para 
as famílias que o paciente 
não irá sofrer mutilação, 
não vai sofrer nenhuma 
deformidade por conta da 
doação”, pontua.

Além de fígado e rim, 
córneas foram captadas 
e estão à disposição do 
Banco de Olhos da Cen-
tral de Transplantes da 
Paraíba.

Doação de órgão 
bate recorde na PB

Cardoso Filho
josecardosofilho@gmail.com

Foto: Evandro Pereira

Bloqueios realizados por motoristas de transportes alternativos nas rodovias federais causaram congestionamentos em vários pontos do Estado

Até junho deste 
ano, foram 

realizados 98 
transplantes no 

Estado, sendo 77 
de córnea e nove 

de fígado
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Campanha chama atenção para o respeito e a liberdade que mulheres devem ter para amamentar seus filhos

O Governo do Estado 
vai realizar no próximo dia 
17 de agosto o primeiro ‘Ma-
maço’ da Paraíba. O evento, 
que marca a Semana Mun-
dial do Aleitamento Materno 
(SMAM), ocorrerá no Espaço 
Cultural José Lins do Rego, 
com o apoio da Empresa 
Paraibana de Comunicação 
(EPC), através do Jornal A 
União. Com o tema “Empode-
rar Mães e Pais – Favorecer 
a Amamentação”, a ação, que 
acontece no Agosto Dourado, 
terá a participação de famílias 
e apoiadores interessados em 
combater o preconceito con-
tra a amamentação em locais 
públicos. O evento acontecerá 
às 14h, no Auditório 6.

O objetivo é empoderar 
as mulheres para mostrar 
que elas têm o direito de ama-
mentar seus filhos em qual-
quer local público, de forma 
que elas desmistifiquem o 
local de amamentação. Na 
oportunidade, serão reali-
zadas diversas oficinas para 
gestantes, mães e familiares, 
das 14 às 17h. “A intenção é 
promover o assunto e forta-
lecer sua relevância pública e 
política”, disse Thaíse Ribeiro, 
diretora do Banco de Leite 
Anita Cabral.

O Mamaço também vai 
permitir que os pais tenham 
uma maior conscientização 
sobre a amamentação, o que 
é considerado fundamental 
pelo Ministério da Saúde, já 
que o leite materno reduz 
em 13% a mortalidade por 
causas evitáveis e melhora a 
saúde das crianças em todo 
o mundo. “O aleitamento ma-
terno é a melhor fonte de nu-
trição infantil”, enfatizou.

Ações pelo Estado
A Secretaria de Estado 

da Saúde (SES) organizou 
uma vasta programação que 
foi iniciada na semana pas-
sada, se estendendo até o dia 
31, em toda a Paraíba, por 
meio de ações nos hospitais, 
envolvendo os profissionais 
e a população para conscien-
tizar sobre a importância de 
oferecer ao bebê o leite ma-
terno durante os primeiros 
anos de vida. 

“Para o fortalecimento 
da amamentação é indispen-
sável que a família e a comu-
nidade apoiem. Afinal, a ama-
mentação é responsabilidade 
de todos, pois significa saúde 
para todas as crianças da so-
ciedade, através do acesso da 
primeira e melhor alimenta-
ção. Sendo assim, buscare-
mos, durante todo mês, atin-
gir a sociedade com diversas 
ações”, disse a diretora.

Dentro da programação, 
do dia 19 a 22, será promovi-
do um curso de manejo clíni-
co da lactação para hospitais 
Amigos da Criança da Grande 
João Pessoa, no auditório do 
Centro Formador de Recursos 
Humanos (Cefor). Já no dia 22 
(quinta-feira), será feita a atu-
alização para profissionais em 
laboratório de processamento 
de leite humano em bancos, 
no Banco de Leite Anita Ca-
bral, que funciona no Bairro 
de Cruz das Armas, por trás da 
Maternidade Frei Damião.

“Mamaço”: sensibilização 
para o aleitamento materno

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Rogéria Araújo

Amamentação na adolescência 
Ainda dentro da programação 

do Agosto Dourado, acontecerão 
ações também voltadas para a juven-
tude. Desde o dia 1º e até ao final do 
mês serão realizadas visitas diárias ao 
alojamento conjunto da Maternidade 
Frei Damião para incentivar e apoiar 
a amamentação na adolescência. 
Hoje, dia 7, haverá roda de conversa 
sobre gravidez e amamentação na 
adolescência, no Banco de Leite Anita 
Cabral e ambulatório de pré-natal 
da Maternidade Frei Damião. Para o 
dia 30, o tema será “Amamentação e 
universidade: desafios da manuten-
ção do aleitamento materno após o 
retorno à vida acadêmica”. A ativi-
dade será realizada na Universidade 
Federal da Paraíba.

“Os pais podem e devem aju-
dar as mulheres oferecendo con-
forto, ou seja, levando para elas 
alimentos, água e sucos, e prin-
cipalmente, organizando a feira 
e promovendo a limpeza da casa 
nos momentos em que as mães 
estão amamentando”, disse Thaí-

se, complementando que uma das 
metas do evento é capacitar os pais, 
permitir uma boa amamentação e 
debater os cuidados do aleitamento 
materno.

Banco de leite 
“O Banco de Leite Anita Cabral 

está passando por um momento 
bem crítico por causa dos meses 
de junho e julho, que são meses de 
férias. Nesse período, as doações de 
leite tiveram uma queda de 40%”, 
lamentou Thaíse. 

Geralmente, são coletados em 
torno de 80 litros de leite por mês. 
Porém, no mês passado, foram co-
letados apenas 30 litros, segundo 
revelou a diretora. Ela afirmou que 
o leite coletado é para abastecer as 
UTIs Neo Natais (bebês prematuros) 
das maternidades públicas e priva-
das. “O Banco de Leite Anita Cabral 
necessita urgente de doadoras”, 
afirmou.

Para mais informações sobre 
doação: (083) 3612.2831.

José Alves
zavieira2@gmail.com

Foto: Roberto  Guedes

Thaíse Ribeiro, diretora do Banco de Leite 
Anita Cabral, fala sobre a importância da 
campanha e do envolvimento de toda a família

O “Mamaço” quer combater o preconceito contra a amamentação em público

Foto:  Arquivo

Feriadão

Hospital Geral de Mamanguape divulga balanço 
Com o feriadão, o Hos-

pital Geral de Mamangua-
pe registrou cerca de 800 
atendimentos de urgência/
emergência, uma média 
aproximada de 200 assis-
tências diárias. Um com-
parativo de atendimentos 
realizados nas semanas 
anteriores mostra que os 
acidentes de moto per-
maneceram entre os três 
principais motivos dos pa-
cientes darem entrada na 
unidade de saúde. Foram 
17 ocorrências registradas 

na triagem hospitalar du-
rante esse período. Os da-
dos são referentes a partir 
das 18h sexta-feira (2) até 
as primeiras horas desta 
terça- feira (6).

De acordo com o dire-
tor médico do HGM, Frede-
rico Tácito, apesar do feria-
dão, o número de acidentes 
envolvendo motocicletas 
não cresceu, comparado à 
média de atendimentos na 
rotina hospitalar.  “Esses 
traumas são corriqueiros 
na nossa urgência/emer-

gência, fruto da impru-
dência com esse tipo de 
veículo. Não é difícil fla-
grar três ou quatro pesso-
as numa mesma moto, ou 
transitando com crianças 
muito pequenas na garupa, 
ou ainda sem capacete. Em 
meio a isso, assim acres-
centa o consumo de álcool 
associado à pilotagem des-
ses veículos. Infelizmente, 
isso é algo muito comum 
nessa região, porém temos 
observado que não há um 
aumento fora da curva nos 

feriadões”, pontuou.
O Hospital Geral de 

Mamanguape conta com 70 
leitos e oferece aos pacien-
tes exames laboratoriais, 
eletrocardiograma e raio-x, 
além de uma maternida-
de. O complexo hospitalar 
conta com os trabalhos de 
cerca de 500 profissionais, 
que prestam atendimentos 
aos moradores dos municí-
pios que compõem a região 
do Vale do Mamanguape: 
Rio Tinto, Pedro Régis, 
Mamanguape,  Baía da 

Traição, Capim, Cuité de 
Mamanguape, Curral de 
Cima, Itapororoca, Jacaraú, 
Marcação e Mataraca.

Hospital 
registrou cerca de 
800 atendimentos 

de urgência e 
emergência
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Ato mobilizou professores, funcionários e estudantes diante das ameaças às instituições públicas de ensino

O Centro de Vivência do 
Campus I da Universidade 
Federal da Paraíba (UFPB), 
em João Pessoa, foi cená-
rio ontem de mais um dos 
protestos que ocorrem em 
várias cidades brasileiras 
em repúdio aos ataques do 
Governo Federal às Insti-
tuições Federais de Ensino 
Superior (Ifes). Um caixão, 
com direito à coroa de flo-
res, fazia alusão ao fim das 
universidades públicas de-
correntes dos cortes no or-
çamento da educação e com 
o Programa Future-se, leva-
dos adiante pelo governo do 
presidente Jair Bolsonaro. 
Outro ponto abordado pelos 
manifestantes foi a votação 
da reforma da Previdência.  
O evento foi encerrado na 
entrada do Centro de Ciên-
cias Humanas, Letras e Ar-
tes (CCHLA). 

Um dos organizadores 
do evento, o professor Edson 
Franco, do Departamento de 
Finanças e Contabilidade, ex-
plicou que o ‘velório’ faz par-
te de uma série de ações que 
estão sendo realizadas desde 
o anúncio do corte de verbas 
das Ifes e do lançamento do 
Future-se, programa do Go-
verno Federal, visto pela co-
munidade acadêmica como 
uma ameaça à universidade 
pública, gratuita e de qualida-
de. “Foram feitas assembleias 
universitárias onde decidi-
mos pelas ações. A de hoje 
reforça o chamamento para 
o próximo dia 13 quando es-
taremos na frente do colégio 
Liceu protestando junto à so-
ciedade”, contou o professor.

Ainda de acordo com o 
professor Edson, em análise 
feita pelas categorias estu-
dantis, dos docentes e dos 
servidores técnico-adminis-
trativos, o Future-se é um 
programa que visa a privati-
zação das Ifes.

“O governo lança esta 
história do Future-se, que 
é um movimento que vis-
lumbra necessariamente a 
privatização da universida-
de. No momento em que ele 
coloca para a universidade 
buscar recursos para de-
senvolver pesquisas, é meio 
que uma maquiagem que 
no fundo a gente sabe que 
é para o governo deixar de 
dar orçamento para as uni-
versidades. É uma birra que 
parece que este governo 
tem em relação às universi-
dades”, apontou.  

O servidor técnico-ad-
ministrativo, Marcos Frei-
tas, acredita que as medidas 
anunciadas pelo Ministério 
da Educação (MEC) para as 
Ifes é, antes de qualquer coi-
sa, inconstitucional. “Com 
esse programa o governo diz 
‘vire-se’ e tente sobreviver, 
é isso que significa. Interes-
sante é que a nossa Consti-
tuição prevê o direito à edu-
cação desde o ensino básico 
até o superior”. 

Laura Luna
lauraragao@gmail.com

Rammom Monte
Rammom511@hotmail.com

Laura Luna
lauraragao@gmail.com

Manifestantes realizam 
velório simbólico na UFPB

Editoração: Klécio BezerraEdição: Rogéria Araújo

Reforma da Previdência também em pauta
Sobre a reforma da Previdên-

cia a opinião também não era 
nada favorável ao que está sendo 
feito pelo governo. “Eles escolhe-
ram o lado dos banqueiros e dos 
grandes empresários, quando 
essa reforma atinge diretamente 
os mais pobres”. 

Medo e incerteza têm feito 
parte da rotina da comunidade 
acadêmica. Professora do curso de 
letras há mais de 20 anos, Wilma 
Martins confessa que nunca passou 
por momentos como estes. A do-
cente acredita que nenhum país se 
sustenta sem ensino superior e sabe 

que é preciso continuar lutando pela 
universidade. “Estamos tristes e in-
quietos mas dispostos a lutar, vamos 
continuar resistindo”, afirmou. 

As estudantes Vitória Kerol-
lainy, Maíra Melo e Laryssa Souza 
estão cursando o segundo período 
do curso de Química Industrial 
e, de passagem pelo Centro de 
Vivência, onde puderam acompa-
nhar parte do ‘velório simbólico’, 
disseram estar desanimadas com 
tudo que está acontecendo. “O 
governo está desistindo da gente, 
mas nós não podemos desistir”, 
desabafou Vitória. Para Maíra 

os protestos são importantes e 
exprimem a vontade de estudan-
tes, professores e servidores de 
continuarem batalhando pelo que 
acreditam. “Nós entramos aqui 
cheios de sonhos e projetos e eles 
não podem acabar”, disseram.

Para a estudante Giulia Morei-
ra, de 19 anos, que cursa o primeiro 
período do curso de Fonoaudiolo-
gia, uma sociedade não pode viver 
sem pesquisa e ciência. “Eu sou 
totalmente a favor da manifestação 
e contra a reforma da Previdência 
e o Future-se, porque chega a ser 
ridículo tudo isto”, finalizou.

Velório simbólico aconteceu no Centro de Vivência, em João 
Pessoa, e criticou os cortes às Ifes e o Programa “Future-se”

Foto: Roberto Guedes

Protesto faz 
chamamento para 
ato público que vai 

acontecer no dia 13 de 
agosto em todo o Brasil 

contra reforma 
da Previdência 

Bolhas Digitais

A importância dos algoritmos e suas consequências

É muito provável que 
você já tenha feito uma pes-
quisa sobre algum produ-
to ou serviço, na internet, 
e a partir disso começou a 
receber várias indicações 
semelhantes. Pesquisou o 
preço do sapato dos sonhos 
e pronto! Vez por outra apa-
recem sugestões de mode-
los que poderiam estar no 
seu armário. Procurou uma 
passagem mais em conta 
para aquela viagem deseja-
da e, desde então, sempre 
que se conecta à rede está 
lá uma oferta com viagem, 
traslado, hospedagem e até 
dica de passeio. 

Os responsáveis por 
isso são os algoritmos e é 
também muito provável 
que você já tenha ouvido 
falar neles. “São os algo-
ritmos de recomendação 
os responsáveis por fazer 
essa análise do perfil de 
busca e compras do usuá-
rio, recomendando inclusi-
ve para outros clientes com 
mesmo perfil”, explica Alis-
son Brito, professor doutor 

do Centro de Informática 
da UFPB.

O conceito de algorit-
mo gira em torno de uma 
sequência de raciocínios, 
instruções ou ope-
rações para al-
cançar um ob-
jetivo. Como, 
por exemplo, 
quando te-
mos em mãos 
um mapa que nos 
leva ao destino desejado. A 
questão é que esses coman-
dos, cada vez mais aprimo-
rados e usados de maneira 
direta e personalizada, tem 
resultado na formação das 
bolhas digitais, espaços 
onde as pessoas encontram 
informações que estão di-
retamente alinhadas ao que 
pensam, sem muito espaço 
para ideia divergente.

A mais popular rede 
social do Brasil e uma das 
maiores do mundo, o Fa-
cebook, conhece bem a im-
portância dos algoritmos e 
suas consequências. Com 
um eficaz sistema de fil-
tro e conhecendo bem as 
características do usuário, 
a rede passou a persona-

lizar o que apresenta para 
cada um, entendendo que 
se ‘você gosta de sapatos’ 
não é necessário receber 
informações sobre bolsas. 
“Nesse caso, são os algorit-
mos de classificação, que 

se baseiam no número de 
visualizações e likes. O 
Facebook coloca na linha 
do tempo as matérias que 

têm maior afinidade com o 
usuário”, detalha o profes-
sor Alisson.

Navegando pela rede 
social da professora de 
Geografia da Universida-
de Federal do Rio Grande 
do Norte (UFRN), Rebecca 
Luna, é possível perceber 
que ela não concorda com 
as posições do atual go-
verno federal. A professora 
conta que costuma com-
partilhar as informações 
que recebe como su-
gestão do próprio 
Facebook, além de 
outras tantas que 
busca na rede, mas 
“se não conhecer 
a fonte, pesquisa 
antes para não repro-
duzir informação falsa”. Já 
a mãe de Rebecca, Salomé 

Luna, é politicamen-
te contrária à filha. 
Na mesma rede 
social, a aposen-
tada posta com 
frequência con-
teúdos de apoio ao 
presidente, também 
sugerido pela rede. É bem 
provável que mãe e filha já 
sejam parte de bolhas digi-
tais. “Se você não curte ou 
não consome certo tipo de 
conteúdo, o algoritmo aca-
ba enviando só o tipo de 
matéria que você gosta, for-
mando as bolhas”, explica o 
professor.

Em relação às famosas 
notícias falsas, tão comen-
tadas nos últimos tempos, o 
especialista conta que “não 
é que a bolha gere ‘fake 
news’, é que essas notícias 
têm mais repercussão den-

tro da bolha. Se você 
está dentro de uma 

bolha que está 
toda falando de 
uma corrente po-
lítica e você joga 

lá uma ‘fake news’ 
que favorece aquela 

corrente política, ou que 
fala mal da corrente políti-

ca contrária, aquilo vai 
ter muita curtida e 

compartilhamento 
e não vai apare-
cer ninguém para 
contestar, para 

apresentar o outro 
lado, e a mentira, de 

tão compartilhada, acaba 
se tornando verdade para 
aquelas pessoas”.  

A psicoterapeu-
ta Danielle Aze-
vedo explica que 
esse tipo de com-
portamento, típi-
co das bolhas digi-
tais, é um reflexo da 
dificuldade das pessoas 
em ouvir o outro. “O que me 
convém me é mais confor-
tável como indivíduo. Nem 
todos abrem espaço para 
o questionamento ou para 
as discussões mais amplas 
e na internet isso é muito 
forte”. Para a psicoterapeu-
ta, que trabalha com casal e 
família,  esse tipo de atitude 
“está relacionada à nossa 
possibilidade de aceitação 
e o que se ouve muito são 
pessoas dizendo que são de 
um jeito e irão morrer des-
se jeito”, concluiu.

O sociólogo francês 
Dominique Wolton diz em 
umas de suas obras, escrita 
ainda em 2003, que não há 
“nada pior do que acreditar 
que a racionalidade técnica 
poderia modificar a racio-
nalidade das relações hu-
manas”. É um pouco do que 
representam as bolhas digi-

tais. Mais do que espaços 
formados com o auxí-

lio da tecnologia, são 
locais onde pessoas 
estão o tempo todo 
recebendo aquilo 

que querem ao mes-
mo tempo em que se 

fecham para todo o resto.  

Se você não 
curte ou não 

consome certo tipo 
de conteúdo, o 

algoritmo acaba 
enviando só o tipo 

de matéria 
que você gosta, 

formando as bolhas 
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Apresentações encerraram programação festiva do Governo do Estado para homenagear o aniversário da capital

As apresentações da 
banda Paralamas do Suces-
so e da Orquestra Sinfônica 
da Paraíba, na Praça do Povo 
do Espaço Cultural José Lins 
do Rego, encerraram, na noi-
te dessa segunda-feira (5), a 
programação do Governo 
do Estado para homenagear 
os 434 anos de João Pessoa. 
O governador João Azevêdo, 
a primeira-dama Ana Maria 
Lins, familiares e auxiliares 
do governo prestigiaram o 
evento que contou com um 
grande público.

Na ocasião, o chefe do 
Executivo Estadual desta-
cou as ações do Governo do 
Estado nas áreas da Educa-
ção, Segurança e Cultura em 
comemoração ao aniversá-
rio da cidade. “Nós entre-
gamos, na semana passada, 
a reforma e ampliação do 
Complexo Educacional Pe-
dro Lins Vieira de Melo, em 
Mangabeira, tivemos um dia 
intenso hoje com a inaugu-
ração do Batalhão Especia-
lizado de Policiamento com 
Motocicletas, que vai dar 
agilidade nas ações policiais, 
e encerremos a noite com a 
apresentação belíssima da 
Orquestra Sinfônica da Pa-
raíba e dos Paralamas do 

Multidão prestigia Paralamas 
e a OSPB nos 434 anos de JP

Quatro vozes
Edição de agosto do projeto Cambada apresenta o 
quarteto Quadrilha, na Sala de Concertos Maestro José 
Siqueira, no Espaço Cultural, em João Pessoa.  Página 11
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Sucesso. O Governo do Esta-
do fez tudo que estava ao seu 
alcance para proporcionar 
esse momento tão especial e 
de celebração”, frisou.

A presidente da Fun-
dação Espaço Cultural da 
Paraíba (Funesc), Nézia Go-
mes, evidenciou a emoção 

de ver a Praça do Povo lotada 
para celebrar o aniversário 
da capital paraibana. “Esse 
evento começou ontem com 
uma praça cheia, com apre-
sentações de artistas que 
fazem o cenário musical da 
Paraíba e hoje recebemos a 
Orquestra Sinfônica da Pa-

raíba, um patrimônio nosso, 
e os Paralamas do Sucesso. 
Foi uma noite linda e João 
Pessoa merece esse presen-
te”, declarou.

O regente da Orques-
tra Sinfônica da Paraíba, 
maestro Luiz Carlos Durier, 
ressaltou a satisfação de 

participar, mais um ano, da 
homenagem do Governo 
do Estado a João Pessoa ao 
lado de 70 músicos. “Esta-
mos muito felizes porque 
este ano foi feito um forma-
to diferente, o que nos deu 
liberdade para escolher o 
repertório e nós fizemos 

uma opção por um passeio 
generoso, artístico e poético 
na Música Popular Brasilei-
ra. Foi uma oportunidade de 
matar a saudade de muita 
coisa bonita que se produ-
ziu no Brasil; nós fizemos 
uma homenagem a Jackson 
do Pandeiro, tocamos músi-
cas de Ary Barroso, sambas, 
xotes, baião e forró”, comen-
tou.

A professora Valdith 
Lopes parabenizou a or-
ganização e a iniciativa do 
Governo do Estado. “Eu te-
nho uma satisfação enorme 
de prestigiar a Orquestra 
Sinfônica da Paraíba, é uma 
riqueza da nossa terra, e eu 
gosto demais dos Paralamas 
do Sucesso, uma banda que 
acompanho desde a minha 
adolescência. Foi uma exce-
lente iniciativa”, disse.

O fisioterapeuta Tar-
císio Duarte destacou que 
teve a oportunidade de re-
lembrar o passado duran-
te o show dos Paralamas 
do Sucesso. “Amo de pai-
xão essa banda que curto 
desde a década de 80, e a 
Orquestra Sinfônica da Pa-
raíba nos presenteia todos 
os anos no aniversário da 
cidade”, afirmou.

Doação de alimentos

Em um gesto de solidariedade, 
o público contribuiu com a doação 
de alimentos não-perecíveis que 
serão divididos entre 17 instituições 
que atendem a pessoas carentes na 
capital. Entre elas, estão o Hospital 
Padre Zé, a Vila Vicentina Júlia Freire, 
Casa da Criança com Câncer, Lar da 
Providência e o Instituto dos Cegos.

A primeira-dama Ana Maria Lins 
adiantou que todas as doações serão 
distribuídas nesta quinta-feira (8). “Eu 
quero agradecer a todas as pessoas 
que doaram e contribuíram para a 
manutenção dessas instituições que 
desenvolvem um trabalho tão essen-
cial”, finalizou.Primeira-dama, Ana Maria Lins, adiantou que as doações serão entregues amanhã Alimentos serão divididos entre 17 instituições que atendem pessoas carentes na capital

Público lotou a Praça do Povo do Espaço Cultural José Lins do Rêgo para prestigiar o show da banda Os Paralamas do Sucesso, atração principal da noite

Regente da Orquestra Sinfônica da Paraíba, maestro Luiz Carlos Durier, ressaltou a felicidade de participar da homenagem do Governo do Estado ao lado de 70 músicos, e também a liberdade para escolher o repertório da apresentação

Fotos: Francisco França/Secom-PB



Trezentos e quatro. Espera, eu sou ruim em chute mas 
essa não é uma estimativa tosca da idade do município de 
João Pessoa (que completou ontem 434 anos. Viu? Eu sei.). 
Esse foi o número alcançado numa breve enquete que postei 
no Facebook há dois anos: 304 projetos musicais autorais 
estavam ativos em 2017 na Paraíba. A maioria, por conta da 
minha bolha na internet, formada em João Pessoa. Arrisco 
dizer que o número real é bem maior.

Mas qual a cara dessas centenas de projetos? O que de-
fine a “música paraibana”? Bem, é melhor você olhar o final 
da página da sua revista Coquetel se procura respostas tão 
exatas. O termo “música paraibana” é na verdade tão amplo e 
subjetivo quanto “música alternativa”. Temos pelos estúdios 
e palcos daqui sons herdados de Jackson do Pandeiro e de 
Cátia de França. Assim como de Bob Marley, de Pink Floyd, 
de AnaVitória, de Dream Theater… 

Exemplo prático: escrevi o texto ouvindo o novo disco 
de Severino, músico patoense, chamado ‘Grown Up Eman-
cipation’. O álbum me causou aquela estranheza gostosa: 
nunca ouvi isso sendo feito na Paraíba e por exatamente esse 
motivo achei legal. Ele tem influências de Bowie e Dylan, 
com psicodelia, folk, blues que aparecem em músicas canta-
das em inglês - menos uma, onde o sotaque paraibano é ní-
tido. O disco acabou e começou o ‘Parahyba Vive!’, de Vieira. 
Nele, ouço influências de Jaguaribe Carne e uma música que 

merece ser degustada sem maiores destrinchamentos.  
Isso é a pontinha do iceberg, e te digo que tem música 

para todo gosto sendo feita no 083, composições que vão 
carregar o título de “clássicas” em não muito tempo. Veja: 
não estou dizendo que a música de João Pessoa é como um 
bom vinho. Metáfora melhor seria compará-la com um dia 
bem quente, você com os pés na areia da praia e com uma 
cerveja gelada em mãos. O primeiro copo vai ser dos deuses. 
Assim como o segundo, o terceiro, o quarto… 

Ontem foi aniversário de João Pessoa e refleti como a 
multiplicidade de nossa música faz com que a percepção de 
uma cidade supostamente tão provinciana seja diferente de 
pessoa para pessoa, baseada em canções que falam sobre 
nosso cantinho. Jaguaribe, o Centro Histórico, Mangabeira, o 
extremo oriental, nossas ruas; todos foram inspiração para 
letras acompanhadas de ritmos distintos. Como você canta-
ria a sua João Pessoa?

Por muito tempo, reproduzi algo que ouvia sempre: 
João Pessoa não tem nada para fazer. Mordi minha lín-
gua quando comecei com o jornalismo cultural e vi que a 
verdade era bem longe disso. Por aqui, se cria e se trans-
forma. Parahyba é lugar onde as paredes escutam e ecoam. 
Quando penso em João Pessoa, lembro dessas centenas de 
pessoas que fazem música e o filme vem acompanhado de 
uma trilha sonora de encher o peito.

O presidente Jair Bolsonaro 
criticou a imprensa e se comparou 
ao desenho animado Johnny Bravo 
durante um discurso ontem em So-
bradinho, na Bahia. 

“A campanha acabou para a 
imprensa. Eu ganhei! A imprensa tem 
que entender que eu, Johnny Bravo, 
Jair Bolsonaro, ganhou, porra! Ganhou, 
porra! Vamos entender isso. Vamos 
trabalhar junto pelo Brasil..”

O que ficou no ar foi o que Bolso-
naro quis dizer quando se chamou de 
Johnny Bravo, um personagem fortão, 
com seu enorme topete loiro, peito 
estufado e insistentes calças jeans, ca-
miseta preta e óculos escuros. Uma das 
suas piadas famosas é quando ele liga 
para a polícia porque há um cara boni-
to em sua casa. Spoiler: é ele mesmo.

Johnny mora com a mãe, que o 
trata como um garotinho, evita a vizi-
nha, a pequena Suzy, e faz aulas com o 
mestre Ranma, um professor de caratê 
que o considera seu pior aluno. 

A imagem passada pelo desenho 
é bem clara. Johnny é um cara que se 
acha irresistível e faz tudo para con-
quistar as mulheres. No entanto, com 
seu jeito abobalhado e suas táticas que 
geralmente pendem para o assédio, se 

Artigo Maurício Dehó
Do portal Uol

Parahyba vive!

“Negro, pequeno e pouco bonito/ Mas isso não impediu/ 
De Jackson ser um mito” 

“Na terra de Jackson”

Continuamos a comemorar os 100 anos de Jack-
son do Pandeiro, um artista de poucas letras e muitos 
ritmos, que ensinou o Brasil a cantar e a dançar o coco. 
E acho que ainda há muito a comemorar ao longo deste 
ano. Pensei que já tinha dito tudo na crônica anterior, 
da semana passada, mas ainda há muito a dizer.  O 
principal ainda nem comecei. 

É que recebi um convite da Prof. Uleica, da 1ª Ge-
rência Regional de Ensino da Secretaria de Educação 
do Estado da Paraíba para integrar uma mesa julga-
dora de trabalhos literários criados por estudantes 
da rede pública, versando sobre Jackson do Pandeiro, 
o homem, sua música, sua obra. Quero aproveitar a 
oportunidade para congratular-me com os professo-
res da rede pública que incentivaram seus pupilos a 
porem a mão na massa e produzirem textos originais 
sobre um artista tão importante da terra e sobre o seu 
legado. Isso é muito positivo pois quebra a rotina esco-
lar, permitindo que os adolescentes deem asas à imagi-
nação, e saiam de uma situação costumeira de passivi-
dade como meros ouvintes, tornando-se eles próprios 
produtores de textos originais.

Durante uma manhã inteira, jovens das mais di-
versas instituições de ensino público sucederam-se no 
palco, individualmente ou em grupos, recitando cor-
déis, lendo crônicas e até mesmo um acróstico. Houve 
até um que recitou de memória sua criação, desper-
tando o entusiasmo da plateia totalmente constituída 
por jovens, seus professores, enfim um público escolar, 
que não estava ali somente para aprender, mas tam-
bém para ensinar. O que mais vi naquela manhã foi uma 
explosão entusiástica de energia juvenil e era Jackson 
que estava tocando fogo naquela fogueira. Cada grito 
da plateia ecoava pelo auditório numa demonstração 
irrefreável de identidade e empoderamento juvenil. 
Emocionei-me várias vezes vendo e ouvindo aquelas 
demonstrações de sadio entusiasmo. Senti-me como 
se estivesse assistindo a um show de rock.

E Jackson era o centro daquilo tudo. Aquele ho-
menzinho raquítico que deixou sua Alagoa Grande na-
tal, como José Gomes e foi caminhando para Campina 
Grande, ainda menino, acompanhando a mãe viúva, 
tornando-se o Jackson do Pandeiro que conhecemos, 
um gigante, cuja música percorreu o Brasil, incen-
tivando outros talentos e até hoje inspirando novas 
criações, como é o caso do pernambucano Lenine, do 
cearense Fagner e do baiano Gilberto Gil, só para men-
cionar alguns dentre tantos. Naquela manhã de fim de 
julho, em Mangabeira, tivemos uma rica amostra do 
poder inspirador de Jackson do Pandeiro. 

Alguns exemplos são “Ganhando o Mundo” de Da-
nielly e Fabrini, um cordel de 35 sextilhas que coloca 
Jackson dentro do universo artístico de seus contem-
porâneos, como Gonzaga, Gonzaguinha, Patativa do 
Assaré, Dominguinhos, Ariano, Padre Cícero, nem to-
dos paraibanos como ele, mas cada um, dentro da sua 
esfera de atuação, igualmente genial.Este cordel acom-
panha a trajetória artística, a vida e a obra do gênio 
nordestino, que deixou sua Paraíba, indo findar seus 
dias na nova capital do país, Brasília.

Outros exemplos são “Na terra de Jackson do 
Pandeiro”, também no formato de cordel, conta vida e 
obra do homenageado, sendo assinado pelos alunos da 
Professora Maria Elizabeth de Oliveira: colaboradores, 
além da equipe Gestora e Edson Lima de Oliveira.

Outro cordel, assinado por Celestin Malzac, cele-
bra a “Vida, Obra e Mulheres” de Jackson do Pandeiro. 
Nessa obra, as letras das composições de Jackson é que 
são enfocadas.

Maria Vitória da Silva e Iury Richards Silva Santos 
da Escola Cidadã Integral Dom José Maria Pires contri-
buíram com o cordel “Jackson Panderiá”, que se encer-
ra dizendo que “Jackson, o artista fantástico/ Deixou 
um grande legado/ Instrumentista, ator/ Um cantor 
bem afinado Compositor sem igual/ Ritmista consa-
grado.”

Já os estudantes João Vitor e Ana Laura, alunos da 
professora Josefa Farias da ECITE Professora Maria do 
Carmo de Miranda, acompanha as mudanças de Jack-
son através de várias cidades da Paraíba, com o “Cor-
del de Jackson do Pandeiro”.

Ainda há muito mais, muito mais, mas não que-
ro cansar meus leitores enumerando todos os títulos 
e autores. 

Não fui ainda informada sobre qual foi o vence-
dor do certame. Para mim, são todos vencedores. Ao 
subirem naquele palco para apresentar suas criações, 
aqueles jovens venceram a timidez, o medo de enfren-
tar uma plateia, e se mostraram corajosos e criativos,-
sim, sobretudo, criativos.

De onde estiver, estou certa que Jackson ficou 
muito feliz em continuar inspirando seu povo como “O 
rei do ritmo, sim senhor”, como bem o diz o acróstico 
de João Vitor Soares Lucindo, da E. E. E. F. M. Benedita 
Targino Maranhão.

Jackson vive, sim. Na Paraíba, ou em qualquer ou-
tro lugar onde se toque um pandeiro, uma zabumba ou 
um ganzá.

Mais Jackson 
do Pandeiro

Bolsonaro se compara a Johnny Bravo

Lima
Professora e poetisa - vitorialr@gmail.com

Vitória
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dá mal repetidas vezes. 
Johnny Bravo é um desenho que 

parece ser sobre um galã com pin-
ta de perfeito, mas que na verdade 
retrata bem o oposto disso, dando 
voz de resposta às mulheres e mos-
trando a força delas para lidar com 

o protagonista e com as 
situações que ele acha que 
consegue resolver - mas 
quase sempre se dá mal.

Criado no meio da 
década de 1990, por Van 
Partible, um americano de 
origem filipina, o desenho 
teve seu piloto indo ao ar 
pelo Cartoon Network em 
1995 e entrou na programa-
ção dois anos depois. Foram 
quatro temporadas, com 
178 episódios, até 2004.

O desenho entrou na 
grade do Cartoon brasileiro 
e também virou história em 
quadrinhos, game e chegou-
se a cogitar um filme com 
Dwayne “The Rock” Johnson 
como estrela principal, que 
não foi em frente.

Muitos dos nomes 
envolvidos na criação de 

Johnny Bravo fizeram grandes proje-
tos depois dele, como o roteirista Seth 
MacFarlane, que criaria Family Guy.

Além da citação no discurso, Bol-
sonaro postou uma imagem do per-
sonagem, ontem, dando boa noite aos se-
guidores de seu Twitter (imagem acima).

Você pode encontrar 
várias playlists de mú-
sicas feitas na Paraíba 
no Spotify, o QR Code 
a seguir te leva para a 
minha. Se preferir o link, 
é só acessar https://
spoti.fi/2M3AVVp 



Quatro vozes. Um intuito: criar. 
Essa é a autodefinição do quarteto 
vocal Quadrilha, atração de agosto 
do projeto Cambada. Amorim, Guga 
Limeira, Elon e Pedro Índio Negro 
juntam suas vozes e instrumentos em 
prol de desaguar no palco suas vivên-
cias artísticas. A apresentação acon-
tece no sábado (17), às 21h, na Sala 
de Concertos Maestro José Siqueira, 
no Espaço Cultural, em João Pessoa. 
Os ingressos custam R$ 20 (inteira) 
e R$ 10 (meia-entrada) e a bilheteria 
abre com uma hora de antecedência.

O show traz canções que falam 
de amor e de batalhas diárias, tudo 
calcado na poesia paraibana, po-
rém em diálogo com as mais diver-
sas vertentes culturais. O grupo, 
que tem pouco mais de um ano de 
formação, já se apresentou diversas 
vezes em João Pessoa e também na 
cidade de Patos. Atualmente está em 
fase de finalização de seu primeiro 
trabalho gravado. São seis canções 
autorais inéditas compostas pelos 
integrantes do grupo.

Arranjos vocais criados de forma 
coletiva exploram toda a extensão 
que as gargantas dos quatro cantores 
têm a oferecer. Durante a apresen-
tação há momentos contemplativos 
mas também dançantes, conduzidos 
pela percussão que traz ritmos afro-
nordestinos para o som. O repertório 
do show traz, em sua maioria can-
ções autorais dos integrantes, com 
espaços para versões de composito-
res consagrados da MPB (Gilberto Gil, 
Cátia de França, Totonho, etc).

 
Projeto
O Cambada foi lançado em janei-

ro de 2016, com a ideia inicial de se 
realizar uma temporada anualmente. 
Com o nome que faz referência ao co-
letivo de caranguejos, virou sucesso 

Vocais

Deus permitiu que existisse um Moge só, mas bem que 
poderia ter autorizado a chegada de outros  para alegrar o 
mundo. Por que não mais um, ou mais dois, quem sabe três? 
Dessa vez o Criador conspirou contra nós e foi parcimonio-
so, um só e pronto! Estarão me perguntando: quem é Moge? 
Ou até, o que é Moge? Bem meus amigos, Moge é um japonês 
professor de física. Japonês? Nem nissei acho que seja. Talvez 
sansei, yonsei. Melhor mesmo seria eu dizer “não sei” e vão me 
desculpando o trocadilho, mas como ele tem olhos puxados, 
gosta pescar e come arroz como um danado, com certeza é 
descendente daquela gente que mora perto do Monte Fuji e 
come peixe cru.

Moge é do interior de São Paulo e mora em Franca. Os 
francanos diriam que ele mora “na Franca do Imperador”. O 
pessoal de lá gosta desses  atributos palacianos. Quando ainda 
povoado, consta-me que a cidade se chamava Vila Franca Del 
Rey em homenagem ao nosso primeiro monarca, daí ainda se 
sentirem, mesmo que pelo antigo nome da localidade, ligados à 
memória da Corte. Nos anos de 78 e 79, eu morava em Ribeirão 
Preto e lecionei em Franca. Todas as segundas-feiras, impre-
terivelmente. O curso pré-vestibular onde trabalhei ficava na 
Rua do Comércio. Sou testemunha de como eles, os francanos, 
têm orgulho de sua Franca do Imperador. Acho bonito isso.

Nesses tempos ainda não conhecia o Moge. Fui conhecê-lo 
em 2000, quando lecionamos na mesma escola em Campinas e 
uns tempos depois em Bauru. Ele na física e eu na matemática. 
E daí eu agora justificar os motivos que me levaram a rabis-
car essas linhas. O Japonês (era assim que eu o tratava, daí o 
jota maiúsculo) é uma figura especial. Todos que trabalharam 
conosco naqueles distantes anos serão minhas testemunhas: 
Zé Laranja, Zé Luiz, Luizinho, Cebola, Wagner, Pardal, Ângela 
(irmã do Faustão), Robson, Joãozinho, Luiz Octávio, Júlio, Pau-
lo, Marcelo Negão, Lulu, Marcela, Diego, Silvana, Ciro, Emerson 
e mais uma carrada de gente. Essa gente não me deixaria men-
tir. Vamos então, ao professor-pescador.

Como já me fiz entender linhas atrás, Japonês era gente 
da melhor qualidade. Gente e professor. Além do talento para 
aquelas coisas de plano inclinado, circuitos elétricos, movi-
mento harmônico, espelhos planos, velocidade, aceleração 
e outros badulaques do mesmo jaez, tinha aquela paciência 
oriental no trato da garotada. Não precisava colocar aluno 
fora de sala, levava aquelas criaturas (aluno ainda não é gente, 
só fica depois quando se forma) na maciota. Por isso tão queri-
do, tão competente.

 Com os amigos nem se fala. Ainda me lembro depois das 
dezessete (isso mesmo!) aulas que dávamos às segundas-fei-
ras lá em Campinas. Íamos depois jantar, molhar a palavra e 
prosear. Bom de conversa, o Japonês. Falava de tudo, futebol, 
política, história universal, Leis de Newton, etc, etc,...mas prin-
cipalmente de pescaria. Aí eu acho que exagerava um pouco. 
Mas acreditávamos em Moge. Como não crer no que diziam 
aquelas veneráveis cãs? Como duvidar do que saía daquele co-
curuto prateado?

Contava ele que de certa feita pescara um bagre de uns 
quatro quilos. Chegou em casa com bicho ainda vivo (esse tipo 
de peixe demora para morrer) e já pensando no ensopado que a 
mulher ia preparar. Na pressa deixou o bicho no tanque (naque-
la hora, sem água) da lavanderia. Tomou banho e foi descansar 
um pouco, mas acabou descansando muito e acabou acordando  
só no outro dia. Aí se lembrou do bagre. Correu até a lavanderia 
e cadê o bigodudo? Perguntou para a mulher se ela tinha visto. E 
ela: que bagre? Aí ele se tocou que bagre é bicho safado, ardiloso. 
Saiu procurando pelo quintal e ainda viu o danado tentando su-
bir num abacateiro. Como não acreditar em algo tão plausível? 
Dessas, contou muitas. Sempre acreditamos.

 Depois deu de publicar  fotos no feicebuque exibindo re-
sultados de pescarias: tilápias, pacus, pintados, mas só bicho 
graúdo. Ainda mais, agora coloca vídeos para a gente ver os 
escamados esperneando quando tirados da água. Espernean-
do não, peixes não têm pernas, mas estrebuchando sim. Só que 
um colega nosso lá de Franca (professor de física também) me 
telefonou esses dias e me contou que esses peixes são de bor-
racha e têm toda uma toda tecnologia por dentro. É só apertar 
a cabeça do emborrachado que ele começa se contorcer como 
se estivesse vivo. Tecnologia coreana de ponta. Comprou vá-
rios desse modelos,  para mostrar que sua pesca é variada e 
sortida. 

Estou muito longe do velho Moge. Não sei a vida nos per-
mitirá pelo menos mais um encontro.  Fico aqui meu amigo, 
sem me importar que seus peixes sejam de borracha.  E sabe 
o porquê? Por que seu coração, meu parceiro, é de ouro. Isso é 
o que vale.

O velho moge

em destaque
Crônica

Luiz Augusto de Paiva 
guthov@gmail.com
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Projeto Cambada apresenta este 
mês o quarteto vocal Quadrilha

Destaque

Afonso Pequeno e Miro 
Pereira no Espaço Cultural

Esta quarta-feira (7) vai ser marcada por mais 
uma edição do ‘De Repente no Espaço’. Miro Perei-
ra (RN) e Afonso Pequeno (PE) serão as atrações do 
projeto de agosto, que começa às 19h, no mezanino 
que dá acesso ao Teatro Paulo Pontes, na Fundação 
Espaço Cultural da Paraíba (Funesc), no bairro de 
Tambauzinho, em João Pessoa. Entrada é gratuita e 
a noite tem apresentação de Iponax Vila Nova, decla-
mador oficial do evento.

Quem já conhece a dinâmica das apresentações 
sabe que o público também tem o seu momento de in-
teração com os convidados, sugerindo temas e rimas. 
O apresentador é uma atração à parte, com sua me-
mória infalível ao declamar versos de poetas que são 
referência na arte do repente.

• Funesc [3211-6280] • Mag Shopping [3246-9200] • Shopping Tambiá [3214-4000] • Shopping Partage (83)3344.5000 • Shopping Sul [3235-5585]  Shopping  Manaíra (Box) 
[3246-3188] • Sesc - Campina Grande [3337-1942]  Sesc - João Pessoa [3208-3158] • Teatro Lima Penante [3221-5835 ] • Teatro Ednaldo do Egypto [3247-1449] • Teatro 
Severino Cabral [3341-6538] • Bar dos Artistas  [3241-4148] Galeria Archidy Picado [3211-6224] • Casa do Cantador  [3337-4646]

Serviço

Em cartaz

Editoração: MaradonaEdição: Felipe Gesteira

SERVIÇO 
n Evento: Projeto Cambada 
apresenta Quadrilha
n Data: 17/8, às 21h
n Local: Sala de 
Concertos Maestro 
José Siqueira
n Ingresso: 
R$ 20 (inteira) e 
R$ 10 (meia entrada)

de público, e a frequência de shows 
passou a ser mensal.

 A proposta consiste em realizar 
uma série de shows onde artistas 
da terra ou radicados na Paraíba se 
apresentam com repertório cons-
truído com músicas de compositores 
paraibanos. Além da qualidade das 
atrações, outro atrativo do projeto é o 
preço popular, uma forma de estimu-
lar o público a consumir e apreciar os 
artistas locais.

Grupo traz arranjos vocais criados de forma coletiva com canções que falam sobre amor 

Foto: Divulgação/Secom-PB

Velozes & furiosos: Hobbs & sHaw 
(EUA) Desde que o policial Hobbs (Johnson), um 
agente confiável do Serviço Diplomático de Segu-
rança Americano, e Shaw (Statham), ex-agente da 
elite militar britânica, se enfrentaram pela primei-
ra vez em 2015 em Velozes 7, a dupla trocou chu-
tes e pontapés enquanto tentavam se derrotar. Mas 
quando o anarquista Brixton (Idris Elba), genetica-
mente aprimorado, toma o controle de uma arma 
biológica pergiosa que pode alterar a humanidade 
para sempre - e para isso vence um brilhante e 
destemida agente do MI6 (Vanessa Kirby de The 
Crown), que por acaso é a irmã de Shaw - esses 
dois inimigos jurados terão que se unir para der-
rubar o único cara que pode ser mais malvado do 
que eles. Cinépolis Manaíra Shopping, Cinépolis 
Mangabeira Shopping, Centerplex e Tambiá Sho-
pping.  

o rei leÃo (EUA, ação, aventura e fantasia) 
O Rei Leão, da Disney, dirigido por Jon Favreau, 
retrata uma jornada pela savana africana, onde 
nasce o futuro rei da Pedra do Reino, Simba. O 
pequeno leão que idolatra seu pai, o rei Mufasa, é 
fiel ao seu destino de assumir o reinado. Mas nem 
todos no reino pensam da mesma maneira. Scar, 
irmão de Mufasa e ex-herdeiro do trono, tem seus 
próprios planos. A batalha pela Pedra do Reino é 
repleta de traição, eventos trágicos e drama, o que 
acaba resultando no exílio de Simba. Com a ajuda 
de dois novos e inusitados amigos, Simba terá que 
crescer e voltar para recuperar o que é seu por di-
reito.  Cinépolis Manaíra Shopping, Cinépolis Man-
gabeira Shopping, Centerplex e Tambiá Shopping.      
  
Homem-aranHa: longe de casa (EUA, 
ação, aventura e fantasia). Peter Parker está em 
viagem de duas semanas pela Europa, ao lado de 
seus amigos de colégio, quando é surpreendido 

pela visita de Nick Fury. Convocado para mais uma 
missão heroica, ele precisa enfrentar vários vilões 
que surgem em cidades-símbolo do continente, a 
exemplo de Londres Paris e Veneza, e inclusive a 
aparição do enigmático Mysterio. Cinépolis Ma-
naíra Shopping, Cinépolis Mangabeira Shopping, 
Centerplex e Tambiá Shopping.        

Turma da mÔnica - laços (BRA): Floqui-
nho, o cachorro do Cebolinha, desapareceu. Ele 
desenvolve um plano infalível para resgatar o cão-
zinho, mas para isso vai precisar da ajuda de seus 
fieis amigos: Mônica, Magali e Cascão. Juntos, eles 
irão enfrentar desafios e viver grandes aventuras 
para levar Floquinho de volta para casa. Cinépolis 
Manaíra Shopping, Cinépolis Mangabeira Sho-
pping, Centerplex e Tambiá Shopping.
        
Toy sTory 4 (EUA): Agora morando na casa 
da pequena Bonnie, Woody apresenta aos amigos 
o novo brinquedo construído por ela: Forky, ba-
seado em um garfo de verdade. O novo posto de 
brinquedo não o agrada nem um pouco, o que faz 
com que Forky fuja de casa. Decidido a trazer de 
volta o atual brinquedo favorito de Bonnie, Woody 
parte em seu encalço e, no caminho, reencontra Bo 
Peep, que agora vive em um parque de diversões. 
Cinépolis Manaíra Shopping, Cinépolis Mangabei-
ra Shopping, Centerplex e Tambiá Shopping.        

PeTs – a Vida secreTa dos bicHos 2 
(EUA): A animação continuará o sucesso de 2016 
sobre as vidas que nossos animais de estimação 
levam quando saímos para o trabalho ou para a 
escola todos os dias.  Cinépolis Manaíra Shopping. 
 
amor à segunda VisTa (FRA) - Da noite 
para o dia, Raphaël se vê mergulhado num mundo 
no qual nunca encontrou sua esposa Olivia. Como 

ele vai fazer para reconquistar a mulher da sua 
vida, que se tornou uma perfeita desconhecida?. 
Cinépolis Manaíra Shopping.

Ted bundy - a irresisTíVel face do 
mal (EUA) Ted Bundy foi um dos serial killers 
mais perigosos dos anos 1970, e, além de ser um 
assassino, era sequestrador, estuprador, ladrão 
e necrófilo. Sua namorada, Elizabeth Kloepfer, 
tornou-se uma de suas defensoras mais leais, 
recusando-se a acreditar na verdade sobre Ted. 
A história de seus numerosos e terríveis crimes é 
contada pelos olhos de Elizabeth. Cinépolis Manaí-
ra Shopping.

as rainHas da Torcida (EUA) Há menos 
de uma hora de Phoenix está localizada uma co-
munidade de aposentados. Um lugar onde palmei-
ras cercam as ruas, o céu está sempre limpo e o 
táxi, que é uma ambulância, passa duas ou três 
vezes por dia para levar algum idoso embora para 
sempre. É lá que a primeira equipe de líderes de 
torcida de mulheres com mais de 60 anos surge. 
Cinépolis Manaíra Shopping.

esTou me guardando Para quando 
o carnaVal cHegar (BRA) A cidade de 
Toritama é um microcosmo do capitalismo im-
placável: a cada ano, mais de 20 milhões de 
jeans são produzidos em fábricas de fundo de 
quintal. Os moradores trabalham sem parar, 
orgulhosos de serem os donos do seu próprio 
tempo. Durante o Carnaval – o único momento 
de lazer do ano -, eles transgridem a lógica da 
acumulação de bens, vendem seus pertences 
sem arrependimentos e fogem para as praias 
em busca de uma felicidade efêmera. Quando 
chega a Quarta-feira de Cinzas, um novo ciclo 
de trabalho começa. Cine Bangüê, 19h.
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Após a exibição em sessão única e gratuita do clássico nacional, haverá uma roda de diálogo com Fernando Trevas  

Baseado em uma peça 
homônima - cuja estreia 
aconteceu em 1958, no 
Teatro de Arena, em São 
Paulo - escrita por Gian-
francesco Guarnieri (1934 
- 2006), que também atua 
no filme, o premiado lon-
ga-metragem intitulado 
Eles não usam black-tie 
será exibido hoje, em ses-
são única - e gratuita - a 
partir das 19h30, dentro 
da programação do Cine-
clube O Homem de Areia, 
na sede da Fundação Casa 
de José Américo (FCJA), lo-
calizada na cidade de João 
Pessoa. O professor e pes-
quisador de cinema Fer-
nando Trevas é quem vai 
comentar com os espec-
tadores a obra, um drama 
lançado em 1981, dirigido 
pelo cineasta carioca Leon 
Hirszman (1937 - 1987) e 
que se tornou num clássi-
co da cinematografia na-
cional.  

No mês de novembro 
de 2015, o longa-metragem 
Eles não usam black-tie foi 
eleito para ocupar a 14ª 
posição na lista dos 100 
melhores filmes brasileiros 
de todos os tempos elabo-
rada pela Associação Bra-
sileira de Críticos de Cine-
ma (Abraccine). Não é para 
menos tal façanha: além 
de Guarnieri, integram o 
elenco atores importantes 
da dramaturgia brasilei-
ra, a exemplo de Fernan-
da Montenegro, Milton 
Gonçalves, Carlos Alberto 
Riccelli, Bete Mendes e Flá-
vio Guarnieri. No mesmo 
ano em que foi lançado, 
o diretor, Leon Hirszman 
- considerado um dos ex-
poentes do movimento 
Cinema Novo - recebeu o 
prêmio Fipresci e o Gran-
de Prêmio Especial do Júri 
(Leão de Ouro) no Festival 
de Veneza e, no Festival 
de Havana, ainda obteve 
o Prêmio Grand Coral. Em 
1982, Gianfrancesco Guar-
nieri conquistou o Troféu 
APCA (Associação Paulista 
de Críticos de Arte) na ca-
tegoria de Melhor Ator. Em 
1983, o filme arrebatou o 
Prêmio da Crítica no Festi-
val de Cartagena.

A história do filme 
Eles não usam black-tie é 
ambientada em São Pau-
lo, no ano de 1980. “Tião 
(Carlos Alberto Riccelli), 
jovem operário, namora 
Maria (Bete Mendes), co-
lega de fábrica. Quando 
toma conhecimento de que 
ela está grávida, resolve 
marcar o casamento. Mas 
eclode uma greve e Otávio 
(Gianfrancesco Guarnieri), 
pai de Tião, veterano líder 
sindical, adere ao movi-
mento mesmo contrariado. 
Ao participar dos piquetes 
em frente à fábrica, entra 
em choque com a polícia, 
é espancado e preso. O fi-
lho, indiferente ao drama 
do pai e dos colegas, fura 
a greve e credita à militân-
cia do pai a miséria em que 
sempre viveram, criando 
um conflito no interior da 
família”, disse o professor 
e pesquisador de cinema 
Fernando Trevas.

Sucesso de bilheteria 

Guilherme Cabral  
guipb_Jornalista@hotmail.com

Cineclube da FCJA exibe hoje 
filme Eles não usam black-tie 

Editoração: MaradonaEdição: Felipe Gesteira

SERVIÇO 
n Evento: Cineclube 
O Homem de Areia 
n Filme: Eles não 
usam black-tie  
n Direção: Leon 
Hirszman
n Data: Hoje
n Hora: 19h30
n Local: Fundação 
Casa de José Américo, 
em João Pessoa
n Endereço: Av. Cabo 
Branco, nº 3336, 
bairro do Cabo Branco
n Entrada: Gratuita

nos anos 1980, o longa-me-
tragem (com 134 minutos 
de duração) Eles não usam 
black-tie enfoca os confli-
tos, contradições e anseios 
da classe trabalhadora no 
final dos anos 1970. Na 

época, a ditadura militar 
no Brasil - que havia sido 
instaurada em 31 de mar-
ço de 1964 - passava por 
período de crise até que 
veio a ser encerrada em 
15 de março de 1985, com 

a eleição de um candidato 
civil, o mineiro Tancredo 
Neves (1910m - 1985). Ba-
seado em peça homônima 
de Gianfrancesco Guar-
nieri escrita duas décadas 
antes, o filme adota uma 

narrativa realista que si-
tua, em polos antagônicos, 
a esperança na ação cole-
tiva e a aposta nas saídas 
individuais como alterna-
tiva de vida para os traba-
lhadores.

Ambientado em São Paulo, clássico do cinema brasileiro enfoca os conflitos, contradições e anseios da classe trabalhadora no final dos anos 1970

Foto: Divulgação
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Previdência
Ministro da Casa Civil, Onyx Lorenzoni, disse ontem que o governo 
espera que a votação em segundo turno da proposta de reforma da 
Previdência seja encerrada até hoje na Câmara.   Página 14 Fo
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João Azevêdo destaca que, caso bloqueio se concretize, precisará do apoio da Assembleia e da bancada paraibana no Congresso

Governo reúne deputados para 
discutir cortes de recursos no NE

Ademilson José
ademilson51056@gmail.com

“Ninguém é obrigado 
a estar no Governo”. A afir-
mação foi feita ontem pelo 
governador João Azevêdo, 
(PSB) ao ser questionado so-
bre a ausência de alguns de-
putados na reunião que acon-
teceu durante café da manhã 
no Palácio da Redenção e que 
foi convocada por ele mesmo 
para tratar das dificuldades 
de relacionamento que o Es-
tado vem enfrentando com o 
Governo Federal, e para tra-
çar algumas metas sobre a 
atuação da base aliada no de-
correr do segundo semestre 
no Poder Legislativo.

O governador comentou 
que desconhece qualquer 
problema na Base Aliada e 
descartou que as ausências 
tenham a ver com possíveis 
insatisfações. Como ao mes-
mo que se tiver, só vai poder 
saber agora no decorrer dos 

trabalhos da Assembleia. “O 
que eu sei é só o seguinte: 
que ninguém é obrigado a es-
tar no Governo”, repetiu.

Ele disse que o encontro 
com os deputados foi muito 
positivo e que aproveitou para 
fazer um relato sobre as difi-
culdades e as dúvidas que o 
Estado e a região Nordeste de 
um modo geral vêm vivendo 
com o Governo Federal, com 
ameaça de possíveis bloqueios 
de recursos. Isso ocorrendo, 
reconhece o governador, vai 
precisar que a Assembleia e 
a bancada federal paraibana 
adotem uma postura de apoio 
e de encaminhamentos junto 
ao Governo Federal.

João Azevêdo fez ques-
tão de frisar que, apesar 
de algumas insinuações, a 
Paraíba e a região Nordes-
te em geral não vêm colo-
cando dificuldades nenhu-
ma de convivência com o 
governo Bolsonaro e que o 
que aconteceu nesses pri-

Editoração: Joaquim IdeãoEdição: José Napoleão Ângelo

Durante café da manhã com os deputados, no Palácio da Redenção, o governador defendeu a criação do Consórcio Nordeste, que vai unir a região em defesa de recursos

Foto: Folhapress

meiros seis meses do ano 
foi a criação, por parte dos 
governadores nordestinos, 
de um instrumento que 
deve ajudar a trazer recur-
sos para a região.

“As dificuldades financei-
ras são enormes e os governa-
dores do Nordeste decidiram 
partir para a criação de um 
consórcio que tem como ob-
jetivo unir a região em defesa 

de recursos”, afirmou o gover-
nador, ao salientar que essa 
iniciativa não tem nada a ver 
com intenção de criar brigas 
ou dificuldades com ninguém, 
muito menos com o Governo 

Federal. Esse instrumento do 
consórcio apenas represen-
tará o conjunto de forças da 
região porque trabalhar em 
conjunto sempre traz muito 
mais resultados”, disse. 

Base está coesa, garante Galdino
 Depois da reunião, o presidente 

da Assembleia Legislativa, deputado 
Adriano Galdino (PSB) reconheceu 
em entrevista que a ausência de 
alguns deputados, especialmente 
de nove dos integrantes do G10 foi 
marcante e fez falta nos debates, mas 
que não acreditava em boicote e em 
problema nenhum com o governo.

 “A base está coesa e é isso que 
vai ser possível ser visto novamente 
agora quando começarem as vota-
ções no segundo semestre”, garantiu 
Adriano Galdino, ao salientar que 
quem quiser tomar conhecimento de 
mais detalhes sobre ausência espe-
cífica de alguém que vá perguntar 
aos próprios membros do grupo. 
Pelo seu conhecimento, alguns não 
compareceram por causa de dificul-
dades de locomoção, inclusive por 
causa do bloqueio na BR.

Adriano Galdino acrescentou 
que, afora isso, as conversas dos 
deputados com o governador foram 
proveitosas e de fundamental im-
portância para se esclarecer sobre 
alguns problemas que o governador 
João Azevêdo e outros governadores 
do Nordeste vêm enfrentando na 
relação com o Governo Federal.

“Acho que isso realmente é 
muito sério e precisamos nos unir 
para ter mais força para reivindicar. 
E no que o governador precisar da 
Assembleia, ele vai poder contar 

conosco. A Paraíba e o Nordeste 
como um todo não estão pedindo 
nada mais do que o que direitos”, 
afirmou o presidente da Assembleia, 
ao salientar que o problema com-
plicador nesses conflitos tem sido 
o comportamento e a postura do 
presidente Jair Bolsonaro.

Avaliação parecida do encontro 
também fez a deputada estadual, 
Pollyana Dutra que é do PSB e pre-
sidente da Comissão de Constituição 
e Justiça do Poder Legislativo. Ela 
disse que a reunião dos deputados 
com o governador nesse começo de 
segundo semestre foi muito positiva 
e que também não avaliava a ausên-
cia dos seus colegas de G10 como 
qualquer tipo de boicote.

Além dos pontos revelados por 
Adriano Galdino, Pollyana informou 
que o governador também aprovei-
tou o encontro para tratar do apoio 
que precisará não somente da As-
sembleia Legislativa mas também da 
bancada federal.

Já o deputado Hervázio Bezerra, 
que mesmo afastado e na Secreta-
ria de Esportes do Estado também 
compareceu, disse que o governador 
fez uma explanação sobre a relação 
com a Assembleia nas votações desse 
segundo semestre, passando depois 
para outros relatos que dizem respeito 
ao relacionamento da Paraíba e do 
Nordeste com o Governo Federal.

Ademilson José
ademilson51056@gmail.com

Administração municipal

Câmara reabre 2o semestre
e defende mais parcerias

Harmonia e parceria. 
Estas foram as principais 
palavras do discurso do 
presidente da Câmara 
Municipal de João Pes-
soa, vereador João Co-
rujinha (DC), ao reabrir 
os trabalhos da Casa em 
sessão solene realizada 
na manhã de ontem, com 
a presença do prefeito de 
João Pessoa Luciano Car-
taxo (PV).

Com participação 
de todos os vereadores 
e também de vários se-
cretários do município, 
entre eles o da Saúde 
Adalberto Fungêncio, a 
sessão começou às 10h e 
foi marcada por um longo 
pronunciamento do pre-
feito, relatando todas as 
obras que estão em an-
damento ou sendo inau-
guradas nessa semana 
marcam os 434 anos de 
fundação da Paraíba.

João Corujinha co-
meçou dizendo que tanto 
em termos de quantidade 
como também de quali-
dade, o Legislativo Muni-
cipal vem registrando um 
dos anos mais positivos 
dos últimos tempos, com 
quase sete mil matérias 
apresentadas e aprecia-
das pelo plenário.

“Os vereadores têm 
demonstrado uma dis-
posição muito forte e um 
empenho muito grande 
não somente nos mo-
mentos de plenário, mas 
também nas comissões. 
No recesso mesmo, todos 
estiveram trabalhando 

porque precisam visitar e 
registrar problemas que 
são de interesse da popula-
ção”, afirmou.

Corujinha disse ainda 
que, além da produção em 
si, a meta da Mesa da Casa 
para este segundo semes-
tre é manter o bom relacio-
namento e a harmonia com 
os demais poderes, espe-
cialmente no que se refere 
ao Poder Executivo.

O discurso do prefeito 
Luciano Cartaxo foi mais 
longo e bem mais demons-
trativo do que o do presi-
dente da Câmara, começan-
do pelo destaque que ele 
fez questão de dá às obras 
de reforma da Bica do Par-
que Arruda Câmara, cuja 
primeira parte foi entregue 
exatamente ontem, data de 
aniversário da cidade.

 “São, ao todo, mais de 
228 milhões que contabi-
lizamos de investimento 
nesse período e minha ex-
pectativa é no sentido de 
que, apesar das dificulda-
des que temos enfrentados, 
levar bem mais benefícios 
por todos os bairros da ci-
dade”, afirmou Luciano que, 
respondendo ao presidente 
João Corujinha, confirmou 
o desejo de trabalhar para 
manter um relacionamento 
de harmonia com o Poder 
Legislativo.  

Ao final da sessão, a 
bancada de oposição apro-
veitou para apresentar ao 
prefeito, um ofício que está 
encaminhando ao seu gabi-
nete, pedindo o atendimen-
to das emendas impositivas 
apresentadas este ano pe-
los vereadores.

Este ano, Legislativo Municipal já apreciou quase 7 mil matérias

Foto: Secom-CMJP

AL aprova projeto que veda 
o aumento de passagens

A Assembleia Legislativa 
retomou, ontem, as votações 
de matérias aprovando pro-
jetos de lei e a realização de 
sessões itinerantes em várias 
regiões da Paraíba. Entre os 
projetos aprovados destaca-se 
o de autoria do deputado Wall-
ber Virgolino, que busca vedar 

o aumento de tarifas de trans-
portes coletivos municipal e 
intermunicipal, sem prévia 
melhoria necessária nos veícu-
los no Estado.

Os deputados também 
aprovaram, por unanimidade, 
a realização de sessão especial, 
no próximo dia 23, no muni-

cípio de Cajazeiras, no Sertão 
da Paraíba, em alusão ao ani-
versário de emancipação da 
cidade. O presidente Adriano 
Galdino destacou que o Poder 
Legislativo Estadual pretende 
ir a Alagoa Grande para pres-
tar homenagem ao artista pa-
raibano Jackson do Pandeiro.
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Após o fim do recesso parlamentar, a Câmara dos Deputados voltar a analisar a reforma em segundo turno

Onyx espera que a votação da 
Previdência seja concluída hoje
Ana Cristina Campos
Da Agência Brasil

Bernardo Caram
Da Folhapress

Reyanaldo Turollo Jr.
Da Folhapress

O ministro da Casa Ci-
vil, Onyx Lorenzoni, disse 
ontem que o governo es-
pera que a votação em se-
gundo turno da proposta 
de reforma da Previdên-
cia seja encerrada até esta 
quarta-feira na Câmara dos 
Deputados. 

Onyx deu a declaração 
após reunir-se com o pre-
sidente da Casa, Rodrigo 
Maia (DEM-RJ), na resi-
dência oficial da Câmara, 
para definir as estratégias 
de votação da proposta 
de emenda à Constituição 
(PEC 6/19) da Previdência.

“Queremos a nova Pre-
vidência, se possível, apro-
vada no início da noite de 
quarta-feira. Também sa-
bemos que a oposição de-
verá apresentar uma série 
de destaques. Precisamos 
construir uma estratégia 
para enfrentar isso. A gen-
te já espera que a oposição 
cumpra seu papel demo-
crático de se contrapor”, 
afirmou Onyx.

Segundo ele, o início 
da discussão deve ocorrer 
hoje à noite, quando terá 
de ser votada a quebra de 
interstício (intervalo) de 
cinco sessões do plenário 
entre o primeiro e o segun-
do turnos.
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Onyx destacou que a 
expectativa do governo é 
repetir o bom resultado da 
votação em primeiro turno, 
no mês passado, quando o 
texto-base foi aprovado por 

379 votos favoráveis a 131 
contrários.

Assim como na votação 
em primeiro turno, serão 
necessários 308 votos para 
que a matéria seja aprovada 

e enviada ao Senado, onde 
também será analisada em 
dois turnos de votação.

Os acordos entre os 
partidos para aprovar con-
cessões à reforma da Previ-

dência reduziram para R$ 
933,5 bilhões a economia 
estimada em 10 anos. Ao 
encaminhar a proposta ao 
Legislativo, o governo fe-
deral pretendia gerar uma 

economia de R$ 1,236 tri-
lhão, também no período 
de 10 anos.

Oposição
Na votação em segundo 

turno, os partidos podem 
apresentar apenas desta-
ques supressivos, ou seja, 
que retirem trechos do texto 
aprovado em primeiro turno. 

A líder da minoria, 
deputada Jandira Feghali 
(PCdoB-RJ), afirmou que 
a oposição apresentará os 
nove destaques a que tem 
direito para tentar retirar 
pelo menos quatro itens do 
texto da reforma. Estão no 
foco de partidos da oposi-
ção a retirada de trechos 
como a pensão para mulhe-
res, aposentadorias espe-
ciais, pensão por morte e 
as regras de transição. 

“Vamos entrar no se-
gundo turno esperando 
que, neste recesso, os par-
lamentares tenham sido 
sensibilizados nas suas ba-
ses para alguns temas que, 
na minha opinião, são mui-
to cruéis”, disse Jandira. Se-
gundo a deputada, a oposi-
ção trabalhará na “redução 
de danos” ao trabalhador. 

Parlamentares de parti-
dos da oposição ainda defi-
nem estratégias para obstru-
ção da sessão que analisará a 
reforma e, assim, tentar adiar 
a votação do texto.

O ministro da Casa Civil, 
Onyx Lorenzoni, disse 
que o governo trabalha 
com a expectativa que a 
reforma seja concluída 
hoje na Câmara

Foto: Valter Campanato/Agência Brasil

Saída para a crise

Governadores articulam aumento
de imposto sobre as exportações

Reunidos em Brasília 
ontem, governadores ar-
ticularam a elaboração de 
uma proposta que, na práti-
ca, permitiria um aumento 
na tributação estadual so-
bre produtos exportados.

Chefes dos governos 
regionais afirmam que a 
chamada Lei Kandir não 
funciona e avaliam a pos-
sibilidade de revogação do 
instrumento, que recom-
pensa os estados que de-
soneram exportadores. A 
partir da mudança, os go-
vernadores ganhariam au-
tonomia para definir suas 
alíquotas.

A chamada Lei Kandir, 
de 1996, retirou a incidên-
cia do ICMS, imposto esta-
dual, sobre as operações 
que destinem mercadorias 
ao exterior.

Ano a ano, estados 
precisam negociar com o 
governo federal a transfe-
rência de recursos como 
uma forma de compensar 
a redução de arrecadação. 
Eles reclamam, porém, que 
não conseguem recuperar 
as perdas.

Parte dos participan-
tes do encontro em Brasília 
defendeu a apresentação de 
uma proposta de lei com-
plementar ao Congresso 
para extinguir a lei e per-
mitir que cada governador 

defina os percentuais de co-
brança, dentro de uma faixa 
com alíquotas mínimas e 
máximas.

Ao fim da reunião, 
diante de divergências, fi-
cou decidido que o tema 
será levado para um deba-
te técnico no Confaz (Con-
selho Nacional de Política 
Fazendária). Só depois será 
tomada uma decisão sobre 
a estratégia a ser adotada.

O governador de Goiás, 
Ronaldo Caiado (DEM), de-
fendeu a inclusão do tema 
em projeto de lei comple-
mentar a ser enviado ao 
Congresso após emissão de 
parecer pelo Confaz.

“A discussão é em rela-
ção a voltar com a autono-

mia aos estados de poder 
tributar sobre toda a pro-
dução de seu próprio esta-
do, o que nos foi retirado 
e que até hoje não temos a 
compensação feita pelo go-
verno federal”, disse.

Para o governador do 
Rio Grande do Sul, Eduardo 
Leite, esse debate deveria 
fazer parte da reforma tri-
butária, cuja discussão deve 
ganhar força neste semes-
tre. Enquanto isso, cobra 
que o governo faça repasses 
aos estados.

“Exigimos que seja fei-
to imediatamente por parte 
do governo federal um pro-
jeto para alterar o Orçamen-
to e retomar o pagamento 
aos estados”, afirmou.

Gestores reivindicam repasses de até R$10 bi
De acordo com o governa-

dor do Espírito Santo, Renato 
Casagrande (PSB), governadores 
pleiteiam repasses entre R$ 8 bi-
lhões e R$ 10 bilhões referentes às 
compensações de 2018 e 2019. 

Um passivo ainda maior, de 
anos anteriores, está em discussão 
na Justiça. Estados pedem ao STF 
(Supremo Tribunal Federal) que 
solucione a questão, que já foi 
tema de análise na Corte.

Em 2016, o STF determinou 
que o Congresso regulamentasse 
os repasses da União como forma 
de compensar a desoneração das 
exportações previstas na Lei Kan-
dir. Na ocasião do julgamento, o 
STF fixou o prazo de um ano para 
que o Congresso legislasse sobre 
a divisão dos repasses compen-
satórios.

Se não o fizesse, caberia ao 
TCU (Tribunal de Contas da União) 

criar as regras. Porém, ainda não 
há decisão.

O governador de Minas Ge-
rais, Romeu Zema (Novo), afirmou 
que ainda espera que o governo 
normalize os repasses. Se isso não 
for possível, também defendeu 
que os estados tenham autono-
mia para tributar, desde que as 
alíquotas sejam baixas para que os 
produtos brasileiros não percam 
competitividade.

Citado em novas con-
versas de procuradores da 
Lava Jato reveladas ontem, 
o ministro Gilmar Mendes, 
do Supremo Tribunal Fe-
deral, afirmou que já está 
na hora de a Procuradoria 
tomar providências sobre 
o caso.

“Eu acho que está na 
hora de a Procuradoria to-
mar providências em re-
lação a isso. Tudo indica, 
à medida que os fatos vão 
sendo revelados, que nós 
tínhamos uma organização 
criminosa para investigar. 
Portanto, eles [procura-
dores] partem de ilações 
absolutamente irresponsá-
veis”, disse o magistrado.

O ministro, no entanto, 
não deixou claro se era uma 
cobrança à procuradora-
geral da República, Raquel 
Dodge.

Segundo reportagem 
do site El País, com base 
em mensagens obtidas pelo 
site The Incercept Brasil, 
procuradores da Operação 
Lava Jato em Curitiba, lide-
rados por Deltan Dallagnol, 
planejaram coletar dados e 
informações sobre Gilmar, 
com o objetivo de pedirem 
sua suspeição ou até seu 
impeachment.

As mensagens, troca-
das pelo aplicativo Tele-
gram e obtidas pelo Inter-
cept, que afirmou que as 
recebeu de fonte anônima, 
mostram os procuradores 

conversando sobre contas 
na Suíça atribuídas a Pau-
lo Vieira de Souza, o Paulo 
Preto, apontado como ope-
rador do PSDB, e suspeitas 
de ligação dele com Gilmar.

Ao chegar para a ses-
são da Segunda Turma do 
STF na tarde desta terça, o 
ministro comentou a repor-
tagem ao ser questionado 
por jornalistas.

“A mim me parece que 
isso é revelação de um qua-
dro de desmando comple-
to. Revela a gestão da PGR 
(Procuradoria-Geral da 
República), e certamente 
vamos ter ainda surpresas 
muito mais desagradáveis. 
Temos que reconhecer que 
as organizações Tabajara 
estavam comandando tam-
bém esse grupo [de investi-
gadores]”, disse.

Desde antes do vaza-
mento das mensagens Gil-
mar tem sido um contumaz 
crítico da forma de atuação 
do Ministério Público Fe-
deral. O ministro voltou a 
dizer que o país está dian-
te da maior crise em seu 
aparato judicial desde a re-
democratização, o que tem 
comprometido o Ministério 
Público e a Justiça Federal.

Perguntado sobre se as 
revelações contaminam a 
gestão da procuradora-ge-
ral, Raquel Dodge, o minis-
tro respondeu que não, mas 
acrescentou: “Eu acho que há 
um grave problema de ges-
tão [no Ministério Público 
Federal], sem dúvida nenhu-
ma, que isso está revelando”

Gilmar recorre à
PGR contra Deltan 
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Coreia do Sul revelou que foram  disparados dois projéteis com características de mísseis balísticos de curto alcance

Coreia do Norte volta a lançar
mísseis e culpa EUA por tensão
Da Folhapress

No mesmo dia em que 
voltou a disparar mísseis de 
teste, a Coreia do Norte acu-
sou os EUA de incitar a ten-
são militar na região ao fazer 
exercícios conjuntos com a 
Coreia do Sul, e que o país 
tomará medidas para se de-
fender.

Segundo o Estado-Maior 
das Forças Armadas da Co-
reia do Sul, o Norte disparou 
dois projéteis com caracte-
rísticas de mísseis balísticos 
de curto alcance, a partir da 
costa da província de Hwan-
ghae, nessa terça-feira .

Os projéteis percorre-
ram cerca de 450 km em di-
reção ao Mar do Japão, a uma 
altitude de 37km e a uma ve-
locidade de ao menos Mach 
6,9 (cerca de 8.500 km/h). 

Ju Yong Chol, diplomata 
norte-coreano em Genebra, 
disse em uma conferência 
da ONU que a Coreia do Nor-
te teria de “reconsiderar os 
maiores passos que demos 
até agora”.

Ele não mencionou os 
últimos disparos de mísseis 
na costa do país, realizados 
pela quarta vez em menos de 
duas semanas na terça-feira.

Sem remédio

Lucena
iveraldolucena@gmail.com

Iveraldo

“O que não tem remédio, remediado está”. Nem sem-
pre...  O Programa Farmácia Popular e, mais que isso, a 
distribuição gratuita de alguns medicamentos como os 
receitados para hipertensos, epiléticos e portadores de 
diabetes, carentes de recursos financeiros e acompa-
nhados pelos serviços de assistência médica pública, se 
constituiu numa necessária política pública, devida com 
propriedade constitucional que anuncia os cuidados com 
a saúde como direito de todos. 

O (des)governo nacional anuncia logo em seu início a 
suspensão da distribuição desses medicamentos, necessá-
rios à assistência social, no campo da saúde. Trata-se de uma 
medida impopular, mas, sobre tudo injusta para os que são 
carentes e merecedores dessa assistência, titulares desse di-
reito. Muitas são as pessoas, na população mais carente, que 
só percebem o salário mínimo para manter a família e às ve-
zes nem esses e são portadoras de doenças incuráveis, mas 
possíveis de serem controladas por meio de medicamentos e 
carecem do uso contínuo de remédios quase sempre de bai-
xo custo para o poder público mas não para elas.

A Constituição Federal de 1988, a Constituição Cida-
dã, em seus artigos 203 e 2004, prever a assistência social a 
quem dela necessitar, independente de contribuição à segu-
ridade social e a Lei 8742 /93 foi elaborada com o fundamen-
to de que a Assistência Social constitui direito do cidadão e é 
dever do Estado, e não depende de opção do governo.

Já o artigo 196 da mesma Constituição determina que 
a saúde é direito de todos e dever do Estado, garantido me-
diante políticas públicas sociais e econômicas que visem a 
redução do risco de doenças e outros agravos e ao acesso 
universal e igualitário às ações e se riscos para a sua promo-
ção, proteção e recuperação. Não se viola a Constituição im-
punemente, ela deve ser seguida e observada em sua inteire-
za. Quando ela foi desrespeitada nos seus conceitos políticos 
e democráticos é mesmo de se esperar que se instale o caos.

A Constituição, como lei básica de uma sociedade é 
como a dignidade de uma pessoa, não é possível negá-la 
parcialmente, ninguém e parcialmente digno, ou se é por 
inteiro ou não é, assim uma Constituição ou ela é cumprida 
em toda sua integridade ou ela não é mais a lei maior.  Quan-
do desrespeitaram a Constituição com o Golpe Parlamen-
tar e Judiciário de 2016, deveriam ter revogado por inteiro 
a Constituição e organizado uma Constituinte para que se 
restabeleça o Estado Democrático e de Direito, pois hoje tido 
está sem proteção legal e principalmente os direitos sociais 
estão em risco, principalmente se contra eles se manifestam 
os empresários e os teóricos de Estado Fascista que se quer 
instalar no País.

De tudo, o mais lamentável é o estado de anestesia que 
vitima o povo brasileiro que não encontra motivação, cora-
gem ou mesmo vontade de reagir a tamanho desmando. Até 
quando essa letargia vai vitimando a Nação? Tenho a espe-
rança que alguma coisa, nascida aqui ou vinda do mundo, 
há que acontecer para nos livrar de tamanho pesadelo e o 
que mais difícil, que tenha vida, ainda, para contemplar essa 
nova aurora democrática e cívica.

UMA REFLEXÃO: DO EXISTIR
“Ninguém se perde no caminho da volta e voltar é uma 

forma de renascer” (JA).
A vida nos impõe momentos de parada e vivê-la é não 

sucumbir às dificuldades, mas superá-las.    Quando você vol-
ta, percebe que sua vivência, ausente, não fez falta ao mundo, 
mas o mundo, fez falta em você.  Os dias continuaram dias 
sem você, mas você só volta quando, novamente, se torna 
domo de seu dia

Essa síncope do viver lhe dá a dimensão do seu verda-
deiro espaço e dos afetos que construiu para que continue as 
lutas que valem a pena se seu lutar é para fazer o mundo me-
lhor, uma sociedade mais fraterna e mais justa. Não disperse as 
futilidades que possam lhe fazer feliz, já lhe confortam. É bom 
avaliar esse espaço de bem querer e de afeto, ele é um relató-
rio do que você fez, até então, da sua vida. Avalie. Se volta, você 
tem a oportunidade de se reformular, se necessário, orientar 
melhor o domínio de seu tempo. Gaste mais tempo com o amor, 
a solidariedade, não esqueça as pessoas perto de você que lhe 
fazem feliz pois um processo de crescimento envolve ser feliz e 
esse também é um objetivo vital, desde que a felicidade que lhe 
move possa ser compartilhada com seus circunstantes.

Retome a vida com entusiasmo e a exercite enquanto 
viver for um ato de movimento, um exercício de crescimento 
e construção. Olhe os caminhos com mais atenção, veja as 
flores que o enfeitam sem maldizer os espinhos que o infes-
tam, por vezes. Preste atenção aos que caminham nos seus 
espaços e além dele. O seu próximo nem sempre é aquele que 
está próximo de você, mas é benefício e parte de sua energia.      
Viver, vale enquanto vale viver, vivo em suas lembranças, em 
suas esperanças, seus sonhos, como se a eternidade fosse 
sua parceira. E será. 

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Carlos Vieira

“Os Estados Unidos es-
tão incitando tensão militar 
hostil à Coreia do Norte ao 
implantar uma grande quan-
tidade de equipamentos mili-
tares modernos na Coreia do 
Sul, desrespeitando seu com-
promisso de suspender exer-
cícios militares conjuntos, 
feito na [reunião de] cúpula.”

Isso, segundo ele, obri-
gou a Coreia do Norte a “de-
senvolver, testar e implantar 

os meios físicos essenciais 
para nossa defesa nacional”, 
disse Ju.

O governo norte-corea-
no também divulgou críticas 
aos movimentos militares 
norte-americanos. “É uma 
negativa aberta e uma viola-
ção flagrante da declaração 
conjunta de 12 de junho de 
Coreia do Norte e Estados 
Unidos”, destacou um porta-
-voz da chancelaria norte-

-coreana não identificado, 
em mensagem divulgada pela 
agência estatal KCNA. 

Isto demonstra, segundo 
ele, que americanos e sul-
-coreanos “persistem em nos 
ver como inimigos”. Ele disse 
que Pyongyang segue dispos-
ta a resolver as coisas por 
meio do diálogo, mas que se 
seus alertas forem ignorados, 
EUA e Coreia do Sul poderão 
“pagar um preço alto”. 

Com o lançamento de novos mísseis,  o governo norte-coreano vai retomando  aos poucos o seu programa nuclear

Foto: KCNA/Reuters

Embaixador americano rebate as acusações
O embaixador dos EUA para 

o desarmamento, Robert Wood, 
rejeitou a acusação: “Os Estados 
Unidos não estão incitando a pres-
são militar”. 

Ele disse que os Estados Unidos 
estão comprometidos com a des-
nuclearização da Coreia do Norte, 
conforme acordado pelo ditador 
norte-coreano Kim Jong Un e pelo 
presidente dos EUA, Donald Trump, 
em sua primeira reunião de cúpula 
no ano passado em Cingapura.

“Estamos muito ansiosos para 
voltar às discussões com o Norte, a 
fim de levar a cabo a visão exposta 
naquela cúpula pelo presidente 
Trump e pelo presidente Kim”, 
acrescentou Wood.

Após um ano de ameaças e 

tensão crescente, o presidente dos 
Estados Unidos, Donald Trump, e o 
líder norte-coreano, Kim Jong Un, 
mantiveram um histórico encontro 
no ano passado em Singapura, 
quando firmaram um vago docu-
mento sobre a “desnuclearização” 
da península.

Os dois líderes voltaram a se 
encontrar no Vietnã em fevereiro, 
em uma reunião que terminou 
sem qualquer acordo, e depois, 
em junho, se reuniram na linha de 
demarcação que separa as duas 
Coreias.

No último encontro, Trump e 
Kim concordaram em manter os 
canais de comunicação abertos, 
mas os contatos em nível técnico 
ainda não foram retomados.

Restrição a turistas
Washington revogou na se-

gunda-feira (5) uma medida de 
isenção de vistos para os estran-
geiros que visitaram nos últimos 
oito anos a Coreia do Norte, o 
que pode afetar o incipiente setor 
turístico de Pyongyang.

As autoridades americanas 
permitem aos cidadãos de 38 países 
-incluindo sul-coreanos, japoneses 
ou franceses- entrar em seu territó-
rio sem visto durante 90 dias. 

Mas a isenção ficará suspensa 
para qualquer pessoa que visitou 
a Coreia do Norte a partir de 1 de 
março de 2011. Os cidadãos nesta 
situação terão que solicitar visto de 
turismo ou de negócios para poder 
entrar nos Estados Unidos. 

Guerra comercial

Governo chinês suspende compra de
produtos agrícolas dos Estados Unidos

O Ministério do Comércio 
da China anunciou que em-
presas do país suspenderam 
a compra de produtos agrícolas 
dos Estados Unidos. A medida 
é uma resposta ao anúncio do 
presidente americano, Donald 
Trump, sobre novas taxas a im-
portações chinesas.

Segundo o ministério, a 
China também não descarta a 
possibilidade de impor tarifas 
adicionais aos produtos agríco-
las importados dos EUA.

Não foram divulgados 
mais detalhes sobre essa pos-
sível sobretaxa. No comunica-
do, Pequim afirmou que espera 
que os Estados Unidos cum-

pram sua promessa e criem as 
condições necessárias para a 
cooperação bilateral.

A paralisação nas compras 
ocorreu alguns dias depois de 
Trump anunciar novas sobre-
taxas de 10% sobre outros 300 
bilhões de dólares em produtos 
importados da China, acirrando 
a guerra comercial entre os dois 
países. O presidente justificou 
a decisão alegando que os diri-
gentes de Pequim não cumpri-
ram, entre outros, promessas de 
aumentar significativamente o 
volume de compras de produ-
tos agrícolas dos EUA.

As novas tarifas atingem 
as importações que haviam 
sido poupadas até agora pelos 
EUA e se unem às sobretaxas 
de 25% já impostas sobre 250 

bilhões de dólares em produtos 
importados da China, país que 
exporta 500 bilhões de dólares 
em bens para os Estados Uni-
dos anualmente.

O Ministério do Comércio 
chinês afirmou que as novas 
tarifas americanas represen-
tam uma “séria violação” na 
guerra comercial travada entre 
as duas maiores economias do 
mundo.

A resposta chinesa atinge 
em cheio os agricultores ameri-
canos que já tiveram uma gran-
de redução nas vendas para o 
país asiático com o conflito.

Guerra comercial
Antes da guerra comer-

cial, em 2017, a China comprou 
produtos agrícolas no valor de 

19,5 bilhões de dólares dos 
Estados Unidos. Os principais 
produtos foram soja, laticínios, 
sorgo e suínos. Em 2018, o vo-
lume de importação america-
nas para o país asiático caiu 
para 9,1 bilhões de dólares.

O presidente da Federa-
ção Americana de Agricultores, 
Zippy Duvall, disse que o anún-
cio chinês é um “golpe para 
milhares de agricultores que 
estão lutando para sobreviver”.

As tensões entre EUA e 
China têm raízes no desequi-
líbrio da balança comercial a 
favor do país asiático, que ex-
porta 419 bilhões de dólares a 
mais do que importa, o que, se-
gundo Trump, acontece devido 
a injustas práticas comerciais 
do gigante asiático.

Da Deutsche Welle



Polêmico acordo sobre a compra de energia de Itaipu firmado com o Brasil é principal motivo para o pedido

O Partido Liberal do Pa-
raguai apresentou nessa terça-
feira à Câmara dos Deputados 
um processo de impeachment 
contra o presidente do país, 
Mario Abdo Benítez, o vice
-presidente, Hugo Velázquez, e 
o ministro da Fazenda, Benig-
no López, pelo polêmico acor-
do sobre a compra de energia 
de Itaipu firmado com o Brasil.

O deputado Celso Kenne-
dy explicou em entrevista co-
letiva que o Partido Liberal, o 
maior da oposição no Paraguai, 
considera que Abdo Benítez in-
correu em “mau desempenho 
de funções” durante a nego-
ciação da ata bilateral sobre a 
compra de energia de Itaipu.

O documento, assinado 
em maio em sigilo, estabelecia 
um cronograma de contrata-
ção de energia até 2022, um 
ano antes do prazo para a re-
negociação do Anexo C do Tra-
tado de Itaipu e foi denuncia-
do pela oposição como lesivo 
aos interesses do país.

“Decidimos por esta 
apresentação de acusação de 
mau desempenho de funções 
porque vimos que há pessoas 
que devem ser responsabili-

zadas e que ainda não foram”, 
afirmou o deputado.

Kennedy reconheceu que, 
até o momento, só tem as as-
sinaturas dos 29 deputados 
do Partido Liberal, de dois do 
Encuentro Nacional e de um 
representante do Hagamos, 
totalizando 32 votos em favor 
do impeachment. São neces-
sários 38 para que o processo 
avance ao Senado.

A oposição fez um ape-
lo ao Honor Colorado, movi-
mento dissidente do Partido 
Colorado de Abdo Benítez, 
para que eles apoiem o pedi-
do apresentado hoje à Câmara 
dos Deputados.

Na semana passada, o 
Honor Colorado, que é co-
mandado pelo ex-presidente 
Horacio Cartes, antecessor de 
Abdo Benítez, disse ser favo-
rável à continuidade do pro-
cesso de impeachment, mas 
depois decidiu retirar o apoio 
ao movimento orquestrado 
pela oposição.

“Itaipu é uma causa na-
cional. Acreditamos que eles 
mudarão (de ideia)”, disse 
Kennedy.

O Partido Liberal incluiu 
na acusação um documento 
de 172 páginas com conver-

Paraguai: oposição pede o 
impeachment do presidente
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Da Agência EFE

sas entre Abdo Benítez e Pe-
dro Ferreira, ex-presidente da 
empresa estatal Administra-
ção Nacional de Eletricidade 
que renunciou ao cargo por 
discordar do acordo, dando 
início à crise.

Para a oposição, as men-
sagens, trocadas pelo aplicati-
vo WhatsApp, evidenciam que 
houve uma intenção deliberada 
de enganar o povo paraguaio”.

Os prints das conversas, 
divulgados hoje pelo jornal 
“ABC Color”, dão a entender 
que Abdo Benítez sabia des-
de o início das negociações 
sobre o acordo com o Brasil. 
O presidente reiterou hoje 
que não sabia detalhes e que 
delegou a missão de conver-
sar com o governo brasileiro 
a técnicos do Ministério de 
Relações Exteriores.

A crise derrubou impor-
tantes figuras do governo, en-
tre eles o agora ex-chanceler 
Luis Alberto Castiglioni e o ex-
diretor do lado paraguaio de 
Itaipu José Alberto Alderete.

A deputada Celeste Ama-
rilla, do Partido Liberal, disse 
que Abdo Benítez descum-
priu a Constituição ao delegar 
as negociações a integrantes 
de menor escalão do gover-

no. Para ela, a melhor solução 
para a crise é o impeachment 
do presidente e do vice.

Caso o processo avance na 
Câmara dos Deputados e tenha 
aval do Senado, quem assume a 
presidência de forma interina é 
o senador Blas Llano, também 
do Partido Liberal. Caberá a ele 
convocar novas eleições para 
escolher quem ocupará a presi-
dência do Paraguai.

O presidente do Paraguai, Mario Abdo Benítez, enfrenta uma crise política após acordo com o Brasil, que acabou em pedido de impeachment da oposição

Foto:  La Nación
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Venda de veículos
Venda de veículos no país aumentou 12,1% de janeiro a julho 
de 2019 na comparação com o mesmo período do ano anterior, 
passando de 1,38 milhão de unidades para 1,55 milhão. Página 19
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Dados que mostram o aumento da destruição na AM abriram uma crise entre o Inpe e o presidente Jair Bolsonaro

Desmatamento na Amazônia
cresce 278% no mês de julho
Folhapress

O desmatamento na 
Amazônia em julho deste ano 
teve crescimento de 278% 
em relação ao mesmo mês 
do ano passado. Os dados 
são do Deter (Detecção do 
Desmatamento em Tempo 
Real), sistema do Inpe (Ins-
tituto Nacional de Pesquisas 
Espaciais) que visa ajudar o 
Ibama a combater o desma-
tamento.

Em junho deste ano, o 
Deter apontou crescimento 
de 88% no desmatamento 
em relação a junho de 2018.

Os dados do Deter que 
mostram o crescimento da 
destruição na Amazônia abri-
ram uma crise entre o Inpe e 
o presidente Jair Bolsonaro 
(PSL), que culminou com a 
exoneração, na última sexta, 
do diretor do instituto, Ricar-
do Galvão.

Bolsonaro chegou a fa-
lar que Galvão poderia estar 

a “serviço de alguma ONG”. 
Galvão defendeu os dados de 
desmate do instituto e res-
pondeu aos ataques pessoais 
de Bolsonaro. ”Ele [Bolsona-
ro] tem um comportamento 
como se estivesse em bote-
quim”, disse Galvão, no dia 20 
de julho. 

O governo Bolsonaro 
continuou a atacar os dados 
do Inpe. Ricardo Salles, mi-
nistro do Meio Ambiente, e 
Marcos Pontes, ministro da 
Ciência e Tecnologia, se ma-
nifestaram contra informa-
ções do desmate produzidas 
pelo Inpe.

Na segunda, Bolsonaro 
afirmou que “maus brasi-
leiros” divulgaram “núme-
ros mentirosos” sobre o 
desmatamento na floresta 
Amazônica.

Pontes, também na 
segunda, anunciou um mi-
litar, Darcton Policarpo 
Damião, para a direção in-
terina do Inpe.

Editoração: Joaquim IdeãoEdição: Marcos Pereira

Li numa revista uma baita, grande 
e substanciosa matéria com o título 
“Terror cibernético afeta hospitais do 
Brasil”.         

nnnnnnnnnn

        Antes de entrar na questão do terror 
cibernético, permitam-me transcrever 
uma nota que coloquei no Facebook em 
relação a uma crise de saúde - iniciada na 
noite da sexta-feira e terminada ontem - 
que me fez não escrever a coluna “Essas 
coisas” de ontem. Vamos a ela.
       “Septuagenariamente, começo a sentir 
os efeitos no corpo de uma vida que 
atravessou a ditadura, a imprensa, a músi-
ca e a gente que me conquistou e consegui 
conquistar na Paraíba, no Recife, em Natal, 
em Aracaju, em Fortaleza, em Salvador, em 
Brasília, em São Paulo e no meu queridís-
simo Rio de Janeiro. 
        ‘Não me arrependo em nada de 
tudo que fiz(emos), principalmente as 
transgressões.
        ‘A partir de agora, vai cair entre 10 e 
20% o ritmo das ‘loucuras’ mas continua-
rei tão rebelde (dentro do possível) até um 
dia o corpo deixar de reagir. Mas contem 
comigo, confiem em mim como um cara 

Terror cibernético afeta sistemas de informática
que sente as alegrias, as emoções e as 
possíveis decepções de cada um de nós. É 
o contínuo e inesgotável exercício do amor 
coletivo. Somos nós, sempre recebendo 
algum “insight”. Sabem a barra de viver?”. 

nnnnnnnnnn

        Acho que Gilberto Gil deveria cantar 
em seus shows ‘Não chore mais’ com uma 
pequena modificação na letra. Em vez de  
“amigos PRESOS, amigos sumidos, sim”, 
“amigos MORTOS, amigos sumidos, sim”. 
        Não bastassem meu querido Gonzagu-
inha, meu grande Zé Rodrix (que deve 
ter achado sua ‘casa no campo’), há três 
anos se foi meu irmão, IRMÃO mesmo, 
Belchior. Afora a de familiares meus, a 
partida inesperada de Belchior foi a que 
mais me baqueou. A coluna ‘Essas coisas’ 
que escrevi sobre Belchior, uma semana 
depois de sua morte, a fiz com lágrimas. 
Sua partida a mim impactou muito. Ao 
ponto que somatizei quase tudo. Ao ponto 
que adoeci. ficando durante três dias no 
Hospital N. S. das Neves. 
       Foi um pré-infarto. Tenho ateroscle-
rose e fiz angioplastia em 2004. Agradeci 
publicamente ao médico Thiago Vila Nova, 
por seu excelente atendimento. Junta-
mente com a (o)s enfermeira (o)s. 

       Passei a ficar em casa ansioso, mas sem 
stress, querendo escrever ‘Essas coisas’ 
para o jornal ‘A União - é um dos prazeres 
que tenho na vida.
       No entanto, sei que, com fé no futuro, 
dias melhores virão.

nnnnnnnnnn

        Passo ao terror cibernético. que voltou  a 
atacar no comecinho de julho. Ele começou a 
afetar sistemas de informática no Brasil, em 
países europeus e nos Estados Unidos.
         No Brasil, duas unidades do Hospi-
tal de Câncer de Barretos (hospital de 
referência mundial) foram atingidas: uma 
em Jales, no interior de São Paulo, e outra 
na cidade de Porto Velho, em Roraima.
        O vírus fora identificado Trata-se de uma 
nova versão do tipo ransomware, que “se-
questra” dados do computador e “exige” res-
gate (em forma de “bitcoins”) para “liberar” o 
acesso à rede. A partir de senhas da máquina 
infectada, ele invade outros sistemas. 
        Ainda não chegamos ao pior porque esses 
caras estão “apenas” exigindo resgate para 
voltar o acesso do computador às redes. Mas 
ninguém é idiota para não entender que es-
ses criminosos voltarão a atacar novamente 
as mesmas unidades do Hospital de Câncer e, 
no intervalo, atacar outros locais.

Essas coisas Carlos Aranha 
c..asranha@yahoo.com

          Qual seria o pior? Atentem, e muito! Um 
empresário, um político, um artista ou qualquer 
outra pessoa de destaque está submetido a uma 
cirurgia delicada, que já dura duas horas, no 
Hospital Sírio-Libanês, por exemplo, e não mais 
que de repente criminosos acessam o computa-
dor que controla toda a operação e atacam. Se a 
intenção é matar o cirurgiado, ele não passará 
mais de dois minutos vivo. Estamos todos prepa-
rados para o novo tipo de terror?
   Lembro aqui que o comércio dos dados 
digitais é um mercado bilionário e o gera o de-
bate que se vê no Brasil, no Estados Unidos, na 
Europa. Os termos de uso dos serviços digitais 
abre possibilidades assustadoras.

Dados sobre a Amazônia são do setor de Detecção do Desmatamento em Tempo Real, um sistema do Instituto Nacional de Pesquisas Espaciais

Foto: Divulgação/Inpe

A partir de hoje

Jogos da Juventude têm início nas unidades socioeducativas
A Fundação Desenvol-

vimento da Criança e do 
Adolescente “Alice Almei-
da” (Fundac) inicia, hoje 
(7), os 1º Jogos da Juventu-
de. A ideia é revelar jovens 
com talento para o esporte 
profissional, especialmente 
para o futebol de campo e 
de salão. Os primeiros jogos 
acontecem no Lar do Garo-
to seguido do CEA/Sousa e 
demais unidades.

São nesses jogos que a 
Fundac, por meio da Direto-
ria Técnica e do eixo Espor-
te, Cultura e Lazer/Projeto 
Revelando Campeões, leva 
vários ‘olheiros’, que têm a 
missão de identificar futu-

ros jogadores com poten-
cial para atuar no campo 
profissional. Esse projeto 
que revela campeões obje-
tiva descobrir talentos no 
esporte entre adolescentes 
e jovens que cumprem me-
didas socioeducativas de 
privação e restrição de li-
berdade.

Segundo o coordena-
dor do Eixo, Nilton Santos, 
por meio deste projeto, há 
a pretensão de criar um nú-
cleo de treinamento inten-
sivo nas unidades socioedu-
cativas e firmar parcerias 
com os times esportivos do 
Estado da Paraíba para que 
estes possam selecionar no-

vos jogadores para os seus 
times. “Para que possamos 
revelar campeões, precisa-
mos primeiro revelar dese-
jos, descobrir e despertar 
sonhos”, observou.

Dentro das unidades 
socioeducativas, Nilton in-
forma que as práticas es-
portivas se colocam como 
ações de grande atração, 
sobretudo o futebol, futsal 
e voleibol. “São estes espor-
tes que estimulam os jovens 
a pensarem regras e condu-
tas e possibilitam convivên-
cia pacífica, amenizam con-
flitos e selam acordos de 
paz”, afirmou ressaltando 
que, desta forma, é possível 

lapidar esse “talento” reve-
lando um possível campeão.

Quem é quem
A Paraíba já revelou 

grandes nomes no futebol; 
jogadores que vieram de 
famílias em condições de 
pobreza e vulnerabilidade 
social. Histórias de vidas 
que são semelhantes com 
a trajetória dos adolescen-
tes/jovens que são atendi-
dos pela Fundac.  

Mazinho (campeão 
mundial em 1994, nos 
EUA), Hulk (destaque da 
Copa do Mundo de 2014); 
Índio, Assis Paraíba, Rinal-
do, Durval, Júnior, Fábio 

Bilica, Marcelinho Paraíba, e 
Douglas Santos, Almir (Bota-
fogo-RJ), Ailton (Schalke-Ale-
manha), Robson (Sport-PE), 
Suélio (Botafogo-RJ), Ri-
cardinho (Palmeiras-SP), 
Durval (Atlético Paranaen-
se), Esquerdinha (União da 
Leiria – Portugal) e Fábio 
Lima (Al-Wasl Sports Club – 
Arábia Saudita), são alguns 
exemplos.

Inspiração
Nilton lembra que a 

história desses jogadores 
paraibanos e de outros 
atletas podem inspirar os 
socioeducandos na elabo-
ração de um projeto de vida 

através dos esportes. “Por 
isso, a parceria com entida-
des esportivas, instituições 
públicas e privadas são de 
fundamental importância 
para a realização deste pro-
jeto”, informou.

Em outubro de 2017, a 
socioeducação teve o pra-
zer de formar um time de 
futsal para participar dos 
jogos escolares da Paraí-
ba, chegando às oitavas de 
final com grande destaque 
– feito que levou apenas 
dois meses para a forma-
ção e treinamento do time 
pelos professores da Esco-
la Cidadã Integral Socioe-
ducativa.
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Peritos estão trabalhando sem receber há cerca de dois meses e tentam reverter a determinação na Justiça

 Dois meses depois de 
exonerar todos os peritos 
do Mecanismo Nacional de 
Combate e Prevenção à Tor-
tura, o governo Jair Bolsona-
ro retirou o apoio adminis-
trativo e limitou até o acesso 
às dependências do prédio 
aos membros do colegiado. 

Em ofício assinado na 
última sexta-feira (2), a Se-
cretaria de Proteção Global 
do Ministério de Direitos 
Humanos determinou que o 
acesso dos peritos seja con-
trolado por meio de solicita-
ção a cada entrada, tornou o 
uso de salas internas condi-
cionado a agendamento pré-
vio, retirou o acesso interno 
ao SEI (Sistema Eletrônico 
de Informação) por onde 
eram mantidas as atividades 
e redistribuiu os funcioná-
rios técnicos alocados no 
mecanismo. 

“Eu estou aqui no traba-
lho, mas não sei se amanhã 
vou poder entrar no prédio”, 
afirmou à reportagem o pe-
rito Luís Gustavo Magnata, 
que trabalha no órgão desde 
2015. 

Segundo o próprio co-
municado, as medidas vêm 
na esteira do decreto editado 
por Bolsonaro em junho. No 
texto, o governo determinou 
que fosse retirada a remune-
ração dos peritos, que passa-
riam a exercer a função como 
voluntários e não mais como 
funcionários públicos. 

Na prática, diz Magnata, 
os peritos estão trabalhando 
sem receber há cerca de dois 
meses, e tentam reverter 
a determinação na Justiça. 
“Alguns colegas que são de 
fora de Brasília já tiveram 
que voltar para seus estados, 
porque a situação é insusten-
tável”, disse. 

Outro perito ouvido pela 
reportagem confirmou a si-
tuação e disse que o ofício 
impõe uma perda de autono-
mia do colegiado. 

O texto do ofício, assina-
do por Lucas Teixeira Grillo, 
chefe de gabinete da secre-
taria, afirma que “os peritos 
do mecanismo nacional, em 
respeito à condição jurídi-
ca de suas funções, são dig-
nos de receber tratamento 
semelhante ao dos demais 
integrantes de Órgãos Cole-
giados ligados ao ministério, 
tais como presidentes dos 
conselhos e comitês”. 

Os peritos ouvidos, po-
rém, dizem que o trabalho 
desenvolvido no colegiado é 
diferente daquele feito por 
conselhos ou comitês e ne-
cessita de dedicação exclu-
siva de seus membro e de 
apoio administrativo para 
elaborar relatórios e fazer 
vistorias em locais com de-
núncias de tortura. 

O MNPCT foi criado em 
2013 e faz estudos e relató-
rios sobre violações de direi-
tos humanos no país. Foram 
eles, por exemplo, que ela-
boraram relatórios sobre a 
situação de presídios como 
o Compaj (Complexo Peni-
tenciário Anísio Jobim), no 
Amazonas, onde 111 presos 
foram mortos em massacres 
de 2017 a 2019. 

Ele foi instituído para 
cumprir um compromisso 
internacional assumido pelo 
Brasil na ONU. Em fevereiro, 
os peritos já tinham acusado 
o ministério comandado por 
Damares Alves de impedir 
uma viagem para apurar de-
núncias no Ceará. 

Desta vez, em carta 
aberta, o grupo diz que “a au-
tonomia e independência de 
trabalho ficam concretamen-
te inviabilizadas”. 

“Este Mecanismo Nacio-

nal de Prevenção e Comba-
te à Tortura vem a público 
externar seu mais absoluto 
repudio a interferência di-
reta do governo federal e o 
desmonte vivenciado a polí-
tica nacional de prevenção e 
combate a tortura, e clama 
para que todos possam fa-
zer coro para impedir o vili-
pêndio e sucateamento das 
atividades do estado brasi-
leiro que visam investigar e 
responsabilizá-lo pelos cri-
mes de tortura cometidos no 
passado e no presente”, diz o 
texto. 

Outro lado
Questionado, o Minis-

tério de Direitos Humanos 
nega que tenha deixado de 
prestar apoio financeiro. 
Em nota, a pasta afirma que, 
apesar de terem sido exone-
rados, os integrantes do gru-
po mantém sua “condição de 
peritos nacionais, de forma 
que a autonomia funcional 
legalmente assegurada a es-
tes será preservada e respei-
tada”. 

“A única mudança diz 
respeito à estruturação, que 
agora terá funcionamento 
semelhante aos dos demais 
integrantes de conselhos, co-
missões e outros órgãos co-
legiados vinculados ao MM-
FDH. Tal medida, feita com 
enfoque na economicidade, 
dispensa a necessidade de 
estrutura física e escritórios 
fixos”, diz a nota. 

“Por fim, qualquer afir-
mação de que o MNPCT so-
freu interferência do gover-
no federal em seus trabalhos 
não procede. Na verdade, é 
franqueado aos peritos do 
Mecanismo Nacional de Pre-
venção e Combate à Tortura 
o acesso às dependências e a 
utilização da estrutura física 
do MMFDH, mediante con-
sulta e agendamento.”

Angela Boldrini
Folhapress

João Valadares
Folhapress

Akemi Nitahara
Repórter da Agência Brasil 

Mecanismo nacional de combate 
à tortura tem recursos cortados

Editoração: Joaquim IdeãoEdição: Marcos Pereira

Para servidores

TJPB vai promover curso 
sobre depoimento especial 

O Tribunal de Justiça 
da Paraíba vai promover, 
neste segundo semestre, 
curso básico de coleta de 
depoimento especial de 
criança e adolescente víti-
ma ou testemunha de cri-
mes sexuais. A formação, 
no primeiro momento, será 
destinada para servidores 
das unidades judiciárias da 
Região Metropolitana de 
João Pessoa e busca capa-
citar um maior número de 
profissionais para tomada 
desses depoimentos, con-
forme disciplina a Lei nº 
13.431/2017.

A realização do trei-
namento foi debatida, na 
manhã de ontem (6), pelo 
presidente do Judiciário 

estadual, desembargador 
Márcio Murilo da Cunha 
Ramos, com os juízes auxi-
liares da Presidência Gusta-
vo Procópio, Meales Melo e 
Rodrigo Marques, além do 
coordenador estadual da 
Infância e da Juventude do 
TJPB, juiz Adhailton Lacet 
Correia Porto e os juízes 
diretores dos fóruns da Re-
gião Metropolitana da Capi-
tal: Carlos Sarmento (Cível), 
Adílson Fabrício (Criminal), 
Manoel de Abrantes (Man-
gabeira), Giovanna Lisboa 
(Cabedelo), Lilian Cananéa 
(Santa Rita) e Francisco An-
tunes (Bayeux).

De acordo com o juiz 
Adhailton Lacet, em virtu-
de de existir apenas uma 

equipe multidisciplinar, 
que atende todas as Comar-
cas, há uma preocupação 
do Tribunal de Justiça em 
ampliar o quadro de entre-
vistadores para atender a 
demanda. O curso ocorre-
rá, inicialmente, na Capital 
e, posteriormente, nas seis 
circunscrições de todo o Es-
tado.

“Enviaremos ofícios 
aos diretores dos fóruns e 
aos juízes para que indi-
quem servidores, que te-
nham perfil mais adequado 
para esse tipo de depoi-
mento, a fim de que possa-
mos capacitá-los”, disse o 
coordenador estadual da 
Infância e da Juventude do 
TJPB. 

TJ promoverá curso de coleta de depoimento de criança e adolescente vítima ou testemunha de crimes sexuais

Foto: Marcos Russo

UFPE corta ar-condicionado 
em salas de aula de campus

Em razão do bloqueio 
de 30% do orçamento, a 
UFPE (Universidade Fe-
deral de Pernambuco) 
decidiu suspender o uso 
de ar-condicionado nas 
dependências e salas de 
aula no campus do Recife, 
Vitória de Santo Antão e 
Caruaru. 

A medida para dimi-
nuir o custo de energia 
foi anunciada na tarde de 
ontem (6). Apenas os la-
boratórios de pesquisa, 
que têm equipamentos 
que demandam refrigera-
ção do ambiente, e salas 
de aula sem janela, onde 
não há circulação de ar, 
não vão ser atingidos pela 
nova determinação.

A universidade não 
soube informar quantas 
salas de aula ficariam sem 
ar-condicionado.

O Hospital das Clíni-

cas, vinculado à universi-
dade, fica de fora porque 
a unidade de saúde é ad-
ministrada pela Empre-
sa Brasileira de Serviços 
Hospitalares (Ebserh), 
empresa pública vincula-
da ao Ministério da Edu-
cação.

No início de julho, 
a UFPE  anunciou, como 
consequência do blo-
queio, a suspensão tem-
porária do lançamento de 
novos editais das pró-rei-
torias (exceto oriundos do 
Plano Nacional de Assis-
tência Estudantil - Pnaes), 
o repasse de parcelas do 
Modaloc (Modelo de Alo-
cação de Recursos) para 
os centros acadêmicos 
e departamentos, a con-
tratação de novas bancas 
para concursos docentes 
e o início de reformas de 
infraestrutura.

De acordo com a 
Pró-Reitoria de Plane-
jamento, Orçamento e 

Gestão (Proplan), a UFPE 
recebeu do Ministério 
da Educação, agora em 
agosto, R$ 8,6 milhões 
para as despesas de ma-
nutenção, quando o re-
passe deveria ter sido 
de R$ 14,3 milhões. Os 
números do mês de julho 
são semelhantes. 

A universidade in-
formou que permanece 
com 30% do orçamento 
bloqueado, o que corres-
ponde a R$ 49,4 milhões 
destinados à manutenção 
(serviços de limpeza, se-
gurança, energia e água, 
entre outros) e R$ 5,6 
milhões para investimen-
to (obras e aquisição de 
equipamentos). 

A UFPE comunicou 
que o gasto anual com 
energia é de aproximada-
mente R$ 20 milhões. A 
instituição não soube in-
formar quando será a eco-
nomia com a implementa-
ção da medida.

UFRJ pode paralisar serviços 
por limitação orçamentária

A Universidade Federal 
do Rio de Janeiro anunciou 
que poderá suspender, ainda 
este mês, a oferta de serviços 
à população, como, por exem-
plo, parte do atendimento no 
Hospital Universitário Cle-
mentino Fraga Filho, na Ilha 
do Fundão. Em nota, a uni-
versidade destaca que déficits 
acumulados nos últimos anos 
mais o contingenciamento de 
verbas, anunciado recente-
mente pelo governo federal, 
dificultam a continuidade dos 
serviços. 

“O bloqueio definido pelo 
MEC torna a situação ainda 
mais preocupante, pois o cor-
te de 30% em média do or-
çamento discricionário, des-
tinado aos pagamentos das 
despesas básicas de funciona-
mento, resultou no bloqueio 
de 41% da principal ação or-
çamentária da UFRJ destinada 
a esse fim”, informou a UFRJ.

Segundo a nota, em cus-
teio a previsão orçamentária 
para 2019 somava R$331,65 
milhões e só foi disponi-
bilizado até o momento 
R$169,84 milhões. Na rubri-
ca de investimento, do total 
previsto de R$9,15 milhões, 

a universidade acessou 
R$1,25 milhões.

A UFRJ destaca também 
que até o mês de junho de 
2019, as liberações permiti-
ram manter o pagamento dos 
contratos com uma média de 
dois meses de atraso. Com a 
mudança iniciada em julho, o 
limite mensal foi reduzido a 
5% do orçamento de custeio, 
o que impediu o pagamento de 
parte das despesas de maio.

“Assim, despesas neces-
sárias à manutenção da UFRJ, 
tais como fornecimento de 
energia elétrica, de água e de 
gases para os laboratórios, 
limpeza, vigilância, alimen-
tação nos Restaurantes Uni-
versitários (RUs), transportes 
inter e intracampi, telefonia 
etc., estão na iminência de não 
serem pagas e, consequente-
mente, poderemos ter esses 
serviços suspensos pelos for-
necedores.”

O pagamento das bolsas 
estudantis está mantido e a 
universidade reduziu despe-
sas com atividades acadêmi-
cas que envolvem viagens, 
suspendeu a distribuição de 
verba para as unidades inter-
nas via orçamento participati-
vo e redimensionou os inves-
timentos previstos para o ano.

“A situação de ‘limite zero’ 

que nos tem sido imposta, as-
sociada à falta de previsão de 
liberações periódicas até o 
final de 2019, impede-nos de 
atuar com a mínima presciên-
cia. O orçamento da UFRJ, que 
é definido em lei, tornou-se 
inacessível, o que coloca em 
risco o funcionamento da Uni-
versidade neste momento e 
ameaça seu futuro”.

MEC
Em nota, o Ministério da 

Educação informou que libe-
rou R$ 187,1 milhões de limi-
te de empenho para o orça-
mento discricionário da UFRJ 
este ano, sendo R$ 16 milhões 
na manhã de ontem (6).

O MEC afirma que o con-
tingenciamento não tem “im-
pacto imediato sobre o orça-
mento das instituições” e que 
mantém diálogo permanente 
com os dirigentes das univer-
sidades e institutos, “estando 
à disposição para intermediar 
a resolução de questões pon-
tuais concernentes à libera-
ção de limite orçamentário 
necessário à execução das 
atividades das instituições”, 
de acordo com  a “gestão fis-
cal responsável e a eficiência 
do gasto público”, além de de-
pender da “evolução positiva 
do cenário fiscal do país”.
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Levantamento realizado pelo Sebrae foi feito a partir de dados do mês de junho divulgados pelo Caged
Reafirmando o seu papel 

de destaque no processo de 
reaquecimento do mercado 
de trabalho, os pequenos ne-
gócios continuam sendo os 
principais responsáveis pela 
geração de novas vagas de 
emprego na Paraíba. É o que 
aponta levantamento reali-
zado pelo Sebrae, a partir de 
dados referentes ao mês de 
junho do Cadastro Geral de 
Empregados e Desemprega-
dos (Caged). Conforme os 
números, nesse período, as 
micro e pequenas empresas 
(MPE) foram as únicas res-
ponsáveis pela criação de 
novos postos de trabalho no 
estado, com saldo positivo de 
766 vagas.

Na contramão desses 
resultados, as médias e 
grandes empresas (MGE) 
apresentaram saldo negati-
vo de 1.561 vagas. Ao ana-
lisar os dados do Caged por 
município, o levantamento 
do Sebrae Paraíba também 
indica que, nesse período, 
a cidade de Campina Gran-
de foi a principal responsá-
vel pela geração de novos 
postos de trabalho no Esta-
do, com 265 vagas abertas. 
Em seguida, aparecem os 
municípios de Sousa (145), 
João Pessoa (126), Pedras 
de Fogo (77) e Catolé do 
Rocha (41). 

Já na análise por setor, os 
dados apontam que os peque-
nos negócios de comércio e 
serviços lideraram a abertura 
de novas vagas, com, respec-
tivamente, 312 e 218 postos 
criados. Os demais postos de 
trabalho foram abertos nos 
setores de indústria de trans-
formação (116), construção 
(73) e agropecuária (60).

Semestre
Considerando os dados 

do primeiro semestre desse 
ano, os pequenos negócios 
também aparecem como 
protagonistas na geração 
de empregos. Segundo o le-
vantamento, entre janeiro 
e junho, eles foram respon-
sáveis pela criação de 2.606 
postos de trabalho, número 
que é 5,5% maior do que o 
registrado no mesmo perío-
do do ano passado, quando 
as MPE geraram 2.469 vagas. 
Já entre as médias e grandes 
empresas, o acumulado do 
primeiro semestre de 2019 
aponta saldo negativo de 
10.279 vagas.

Na avaliação da gerente 
de Estratégia do Sebrae Pa-
raíba, Ivani Costa, os dados 
refletem a importância dos 
pequenos negócios na cria-
ção de novas oportunidades 
de trabalho e no cenário eco-
nômico do Estado.

Kelly Oliveira  
Repórter da Agência Brasil

Kelly Oliveira  
Repórter da Agência Brasil

Kelly Oliveira  
Repórter da Agência Brasil

Flávia Albuquerque  
Repórter da Agência Brasil

Pequenos negócios geram 
766 empregos na Paraíba

Editoração: Joaquim IdeãoEdição: Marcos Pereira

Vendas de janeiro a julho de 2019 na comparação com o mesmo período de 2018 passaram de 1,38 milhão de unidades para 1,55 milhão

Foto: Marcelo Camargo/Agência Brasil

No Brasil

Venda de veículos aumenta 12,1% 
no primeiro semestre, diz Anfavea

A venda de veículos no 
país aumentou 12,1% de 
janeiro a julho de 2019 na 
comparação com o mesmo 
período do ano anterior, 
passando de 1,38 milhão de 
unidades para 1,55 milhão. 
Quando comparadas as ven-
das de julho de 2019 (243,6 
mil) com o mesmo mês de 
2018 (217,5 mil), houve ele-
vação de 12%. Na compara-
ção com junho, os licencia-
mentos aumentaram 9,1%.

Os dados foram di-
vulgados ontem (6) pela 
Associação Nacional dos 
Fabricantes de Veículos 
Automotores (Anfavea).

A exportação de veícu-
los montados caiu 38,4% de 
janeiro a julho na compara-
ção com o mesmo período 
do ano passado. Em relação 
a julho de 2018, a venda 
para o exterior caiu 15,7% 
e ante junho deste ano hou-
ve aumento de 4,2%.

“Continuamos tendo 
queda nas exportações ba-
sicamente por conta da Ar-

gentina. Este mês tivemos 
um pequeno acréscimo de 
exportações para Colôm-
bia e México que ajudou a 
diminuir essa queda, mas 
exportação é um número 
que estamos estimando 
que poderá gerar queda 
no total do ano de cerca de 
29%”, afirmou o presiden-
te da Anfavea, Luiz Carlos 
Moraes.

Segundo a associação, 
a produção dos sete meses 
de 2019 aumentou 3,6% 
ante o mesmo período do 
ano passado, ao passar de 

1,68 milhão para 1,74 mi-
lhão de veículos produzi-
dos. Na comparação entre 
os meses de julho houve 
crescimento de 8,4%. No 
sétimo mês deste ano a 
produção chegou a 266,4 
mil. Na comparação com 
junho o aumento foi de 
14,2%.

“A produção teve um 
crescimento importante 
em linha com o crescimen-
to do mercado interno e 
também compatível com o 
novo cenário das exporta-
ções”, disse Moraes.

Os saques da poupan-
ça superaram os depósitos 
em julho. A retirada líquida 
chegou a R$ 1,605 bilhão, 
informou ontem (6) o Ban-
co Central (BC). Esse foi o 
primeiro resultado negativo 
para meses de julho desde 
2016 (R$ 1,115 bilhão) e a 
maior retirada líquida para 
o mês desde 2015 (R$ 2,453 
bilhões).

No mês passado, fo-
ram aplicados R$ 213,004 
bilhões, contra a retirada 
de R$ 214,609 bilhões. Os 
rendimentos creditados nas 
contas de poupança soma-
ram R$ 3,020 bilhões. O sal-
do da poupança nos bancos 
ficou em R$ 802,063 bilhões.

No acumulado de sete 
meses do ano, a poupança 
apresenta retirada líquida de 
R$ 16,104 bilhões. Em 2019, 
apenas nos meses de março 
(R$ 1,852 bilhão) e junho (R$ 
2,497 bilhões) houve captação 
líquida, com mais depósitos do 
que saques.

Pela legislação em vigor, 
o rendimento da poupança é 
calculado pela soma da Taxa 
Referencial (TR), definida 
pelo BC, mais 0,5% ao mês, 
sempre quando a taxa básica 
de juros, a Selic, está acima de 
8,5% ao ano. Quando a Selic 
é igual ou inferior a 8,5% ao 
ano, como ocorre atualmente, 
a remuneração da poupança 
passa a ser a soma da TR com 
70% da Selic. Atualmente a 
Selic está em seu menor nível 
histórico: 6% ao ano.

Saques da poupança 
superam os depósitos

Banco Central indica novo corte na taxa 
básica de juros nos próximos meses

O Banco Central pode con-
tinuar reduzindo a taxa básica 
de juros (Selic) nos próximos 
meses, segundo indicou o Co-
mitê de Política Monetária 
(Copom). O colegiado que re-
duziu a taxa na última sema-
na, levando o juros básicos da 
economia ao patamar de 6% 
ao ano, apontou uma tendência 
de retomada do processo de 
recuperação da economia do 
país, “que tinha sido interrom-
pido nos últimos trimestres”. 
A informação foi divulgada na 
ata da última reunião do comi-
tê, quando a Selic, usada como 
balizador da economia para o 
controle da inflação, teve o pri-
meiro recuo depois de um ano 
e quatro meses.

Ainda diante dessas pro-
jeções, o Copom alertou, no 
mesmo texto, que a decisão 
sobre o futuro do indicador da 
política monetária vai depen-
der da evolução do cenário do 
país “dependendo da evolução 
da atividade econômica, do ba-
lanço de riscos e das projeções 
e expectativas de inflação”.

“O Comitê avalia que a 
consolidação do cenário benig-
no para a inflação prospectiva 
deverá permitir ajuste adicio-
nal no grau de estímulo [mone-
tário, ou seja, corte da Selic]”. O 
colegido ressaltou que “dados 
sugerem possibilidade de reto-
mada do processo de recupera-
ção da economia brasileira, que 
tinha sido interrompido nos úl-
timos trimestres”.

Para integrantes do co-
mitê, o Produto Interno Bruto 
(PIB) - soma de todos os bens 
e serviços produzidos no país 
- tende a ficar estável ou apre-
sentar ligeiro crescimento no 
segundo trimestre. A acelera-
ção do índice pode continuar 
nos trimestres seguintes, refor-
çada pelos estímulos decorren-
tes da liberação de recursos do 
Fundo de Garantira do Tempo 
de Serviço (FGTS) e do PIS/Pa-
sep. Apesar disto, a expectativa 
é que o ritmo de “crescimento 
subjacente da economia, que 
exclui os efeitos de estímulos 
temporários, será gradual”.

Inflação
Na ata, o Copom explicou 

que sua decisão de cortar a Se-

lic ocorreu porque a perspec-
tiva de inflação em 2020 está 
“em torno ou abaixo da meta” 
e devido ao “elevado grau de 
ociosidade na economia”.

Para a comitê, a inflação 
deve ficar em torno de 3,6% 
em 2019 e 3,9%, em 2020, em 
um cenário com taxa Selic ter-
minando 2019 em 5,50% ano, 
permanecendo nesse patamar 
até o final de 2020. Esse cená-
rio também supõe trajetória de 
taxa de câmbio (dólar) R$ 3,75 
ao final de 2019 e em R$ 3,80, 
no fim de 2020. As projeções 
para a inflação de preços ad-
ministrados são de 4,1% para 
2019 e 4,6% para o próximo 
ano.

A meta de inflação defi-
nida pelo Conselho Monetário 
Nacional (CMN) é 4,25%, em 
2019, e 4%, em 2020. A proje-
ção considera intervalo de tole-
rância de 1,5 ponto percentual 
para cima ou para baixo.

Para alcançar esta meta de 
inflação, o BC usa como princi-
pal instrumento a taxa básica 
de juros. Quando o Copom re-
duz a Selic, a tendência é que o 
crédito fique mais barato, com 
incentivo à produção e ao con-

sumo, reduzindo o controle da 
inflação e estimulando a ativi-
dade econômica.

Quando o Copom aumenta 
a Selic, a finalidade é conter a 
demanda aquecida, provocan-
do reflexos nos preços porque 
os juros mais altos encarecem o 
crédito e estimulam a poupança.

Reforma da Previdência
Para integrantes do comi-

tê, o processo de reformas e 
ajustes necessários na econo-
mia brasileira tem avançado. 
Ainda assim, o Copom enfati-
zou que “a continuidade des-
se processo é essencial para 
a queda da taxa de juros es-
trutural [juros que permitem 
crescimento econômico, sem 
descontrole da inflação] e para 
a recuperação sustentável da 
economia”. “O Comitê ressalta 
ainda que a percepção de conti-
nuidade da agenda de reformas 
afeta as expectativas e proje-
ções macroeconômicas corren-
tes. Em particular, o comitê jul-
ga que avanços concretos nessa 
agenda são fundamentais para 
consolidação do cenário benig-
no para a inflação prospectiva”, 
destacou em ata.

O Banco Nacional do De-
senvolvimento Econômico e 
Social (BNDES) confirmou a 
devolução antecipada de mais 
R$ 40 bilhões ao Tesouro Na-
cional. O anúncio foi feito on-
tem (6) pelo presidente do 
banco, Gustavo Montezano, no 
Ministério da Economia, em 
Brasília.

“Viemos entregar o ofício 
de devolução de mais R$ 40 
bilhões ao Tesouro Nacional. 
Com isso, totalizamos o paga-
mento de R$ 84 bilhões. Essa 
é a nossa terceira meta, alinha-

da com o Ministério da Econo-
mia, onde vamos devolver R$ 
126 bilhões até o final do ano. 
Estou muito feliz de estar cum-
prindo, em tão pouco tempo, 
parte substancial dessa meta 
e preservando de forma bem 
estável a situação de liquidez e 
capitalização do banco”, disse 
Montezano, ao deixar o minis-
tério.

Segundo o presidente do 
BNDES, o banco tem previsão 
de desembolsar R$ 70 bilhões 
em empréstimos neste ano, 
mas este número deve ser re-
visado. “A gente está revisan-
do esse número. Pode ser que 
mude”, ressaltou.

BNDES devolve mais 
de R$ 40 bi ao Tesouro
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Diversidade

Por Dandara Costa

Andrés Von Dessauer, Eliana 
Santiago, Fernanda Elly de Sá, 
Georgiana Viana, Ivan de As-
sunção Santiago, Manoel Tertu-
liano, Nadja Lima, Renata Diniz 
Trajano, Rodrigo Lucas Carneiro 
Santos, Salete Furtado e Valdir 
Pareira da Silva.

Parabéns

scosta.dandara@gmail.com

Já virou tradição
Já são 19 anos movimentando 

a cidade de João Pessoa, reunin-
do gente de todas as idades numa 
festa superalto astral.  O Assus-
tado de Ruth Avelino vai transfor-
mar, com esmero e responsabili-
dade, o Clube Cabo Branco em 
uma boate dos anos 70. Em sua 
comemoração de 19 anos, o As-

sustado contará com iluminação 
especial e exibição de vídeos ra-
ros, sem desvirtuar de seu propó-
sito de resgatar os clássicos nacio-
nais e internacionais dos anos 70, 
80 e 90. A partir das 21h podem 
ir se aprochegando, sabendo que 
na pista de dança ninguém vai fi-
car parado. 

Os consultores Luiz Maurício e Cláudio Bezerra e o advogado Clóvis Souto

Andreia Barros e o time da Vivass Assessoria e Comunicação

Ui!
APRENDIZ - O brasileiro Rogério Shimura foi  

eleito o melhor padeiro do mundo. Quem teve a 
honra de ser sua aluna foi a chef paraibana 
Giovanna Macedo, proprietária da Padoca da 
Totoca, em Miramar. “Aprendi muito com ele, 
um homem bastante evoluído, que merece esse 
destaque mundial”, disse a empresária. 

CARTAGENA DAS ÍNDIAS - Grupo de parai-
banos está aproveitando dias de sol nas 
praias de águas cristallinas de Cartagena 
das Índias. Além da Colômbia, o roteiro da 
viagem também incluiu o Panamá. Os felizar-
dos são Fabiana Cruz, Rinaldo Batista, Geor-
giana Cruz, Eduardo Rabelo e George Cruz.   

RARIDADE

DIA DOS PAIS

HOJE

Na noite do próximo dia 14, a Cia. Paulista de Leilões baterá 
o martelo para “O Voto de Heloisa (2)”, pintada a óleo pelo pa-
raibano Pedro Américo, em 1896, para atender uma encomenda 
privada. O quadro, que mede 54 x 38cm, foi concluído 16 anos 
depois da primeira versão da célebre obra, uma imensa tela que 
hoje se encontra no Museu Nacional de Belas Artes. Quem quiser 
vê-la de perto, a pintura estará em exposição entre os dias 8 e 
13 deste mês no número 246 da Rua Oscar Freire, em São Paulo. 
O lance inicial é de 80 mil reais. Bem que a Prefeitura de Areia, 
terra de Pedro Américo, ou algum filantropo poderiam arrematar 
esse tesouro e trazê-lo para ser apreciado pelos paraibanos.

O Hotel Cabo Branco Atlântico vai promover no  próximo do-
mingo a Feijoada dos Pais no Restaurante Atlântico Oriental, na 
beira-mar da Praia do Cabo Branco. Os presentes poderão partici-
par de sorteio de uma diária em apartamento duplo superior. Óti-
ma programação para quem quer comemorar a data fora de casa. 

Acontece hoje a publicação do edital para escolha dos novos membros do Co-
mitê Gestor Regional de Priorização do Primeiro Grau do Tribunal de Justiça da 
Paraíba. Magistrados e servidores efetivos da 1ª instância do Judiciário estadual 
paraibano poderão concorrer às vagas. A informação foi prestada pelo gestor da 
Política de Priorização do 10 Grau no âmbito do TJPB, desembargador Oswaldo 
Trigueiro do Valle Filho, que também é presidente dos Comitês Orçamentários de 
10 e 20 Graus.

O Dia da Cerveja foi comemorado no 
HUB 360 com um happy hour especial, 
só para  membros do centro de inovação 
e clientes. A festa aconteceu em parce-
ria com a Heineken e o Grupo São Braz. 
Quem passou por lá bebeu cerveja gelada 
acompanhada de snaks e ainda desfrutou 
de uma decoração especial, organizada 
pela Vivass Assessoria e Comunicação e 
Flora Falconi. Confira as fotos.

Dia da cerveja

KATRINA LAKE CELSO FURTADO

 Não há ideias do passado nem do presente. Há ideias certas e erradas                                                                                                                                            Quando mais você aredita que é possível, mais é verdadeiramente possível                                                                                                                                           

Foto: Divulgação

Foto: Divulgação

Ze Marcos Mello e Ruth Avelino no assustado mais badalado da capital

Thiago Costa e Emmanuel Lopes, os proprietários 
do HUB 360, com a cantora Nathalia Bellar

Foto: Divulgação

Foto: Divulgação
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Esportes

Técnico convoca no próximo dia 16 os jogadores para os amistosos contra Chile e Peru no mês de setembro

Depois da Copa do Mun-
do da Rússia, a Seleção Bra-
sileira traçou alguns objeti-
vos a curto, médio e longo 
prazo. A conquista da Copa 
América, que aconteceu en-
tre junho e julho deste ano, 
era um deles. De olho na 
taça, Tite foi mais conser-
vador e buscou mesclar um 
time experiente com alguns 
jovens em potencial. 

Com 14 jogadores que 
estiveram na Copa do Mun-
do da Rússia, o treinador 
confirmou o título no Mara-
canã, numa final diante do 
Peru, mas agora olha para 
frente e tenta acelerar o 
processo de renovação. Com 
seis jogos antes do início 
das eliminatórias, o treina-
dor deve trazer novidades 
já na próxima convocação, 
que acontece no dia 16 de 
agosto. 

A lista será preparada 
de olho nos confrontos con-
tra Colômbia e Peru, que 
acontecem respectivamente 
nos dias 6 e 10 de setembro. 
A ideia é consolidar os jo-
vens que já ganharam opor-
tunidades e abrir as portas 
para nomes que ainda não 
tiveram chances. 

“Vamos construir de 
novo a equipe, novos atle-
tas vão surgindo, novas pro-
messas vão acontecendo. 
Para nós, o trabalho de se-
lecionar é difícil. Quem diria 

Goal

Goal

Goal

Tite deve apresentar muitas
novidades na próxima lista

Thiaguinho
Atleta da Seleção Brasileira de Voleibol é o segundo paraibano 
a subir no pódio dos Jogos Pan-Americanos que está acontecendo 
em Lima, no Peru. Thiaguinho foi bronze. Página 22
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que o Everton ia virar titular 
e ser o melhor em campo na 
final?”, disse o treinador. 

O maior desafio no en-
tanto, será uma renovação 
maior no setor defensivo, já 
que no campo ofensivo Tite 
tem atletas mais jovens. Nas 
laterais, por exemplo, o trei-

nador vai precisar buscar 
novas opções. Daniel Alves já 
tem 36 anos e por mais que 
tenha a Copa do Catar como 
objetivo, o treinador precisa 
encontrar alternativas. 

Do lado-esquerdo, Mar-
celo parece cada vez mais 
longe e Filipe Luís também 

deve começar a passar o 
bastão. O lateral, hoje no 
Flamengo, tem 33 anos mas 
uma concorrência maior que 
do outro lado. Alex Sandro já 
foi apontado por Tite como o 
herdeiro natural da posição, 
mas outros nomes precisam 
ser mapeados. 

A zaga, uma fortaleza 
construída na “era Tite”, 
está ficando “velha” e difi-
cilmente terá condições de 
chegar na Copa de 2022. 
Miranda, por exemplo, está 
com 35 anos e acabou de 
se transferir para o futebol 
chinês. Thiago Silva segue 

no PSG, mas a idade tam-
bém pede que se busque 
um substituto. No setor, 
no entanto, Tite conta com 
Marquinhos, com 25 anos, 
desponta como o novo lí-
der. Já tem experiência su-
ficiente para ajudar os no-
vatos que devem chegar.

A Conmebol abriu um 
processo disciplinar con-
tra o Flamengo, por causa 
dos sinalizadores e bombas 
acendidas no jogo contra o 
Emelec, dentro do Maracanã, 
que garantiu a classificação 
dos cariocas para as quartas 
de final da Libertadores da 
América. A informação foi di-
vulgada pelo UOL.

Se o Tribunal Disci-
plinar entender que hou-
ve falha do Flamengo, o 
clube poderá ser punido 
de diversas formas: uma 
simples advertência, multa 
e proibição de jogar em al-
gum estádio específico são 
as mais brandas. A mais 
grave envolve jogar sem 
público, algo que seria bas-

tante prejudicial ao Rubro-
Negro, acostumado ao ver 
seus torcedores lotando o 
Maracanã e empurrando a 
equipe – como aconteceu 
justamente na épica vitória 
sobre o Emelec.

Não é a primeira vez que 
o Flamengo entra na mira da 
Conmebol. Vale lembrar que, 
em 2018, o time carioca foi 
punido com dois jogos de 
portões fechados pela enti-
dade continental por causa 
dos acontecimentos violen-
tos ocorridos antes e após a 
derrota para o Independien-
te, em 2017, na final da Copa 
Sul-Americana.

O Clube da Gávea volta a 
entrar em campo pela Liber-
tadores da América no pró-
ximo dia 21, quando recebe 
o Internacional no duelo de 
ida pelas quartas de final.

Conmebol pode punir
Fla na Libertadores

R$ 3,5 bilhões

Times espanhóis dominam mercado
de transferências para a temporada

O mercado de trans-
ferências da Europa con-
tinua a todo vapor. Muito 
dinheiro já foi movimenta-
do nesse período e a ten-
dência é que surjam ainda 
mais contratações de peso 
por conta da aproximação 
do fechamento da janela. 
Do 'top 10' dos times que 
mais gastaram nesse pe-
ríodo os três primeiros são 
os mais expressivos clubes 
espanhois. Real Madrid, 
Barcelona e Atlético de Ma-
drid gastaram, juntos, mais 
de 800 milhões de euros 
(mais de R$ 3,5 bilhões) 
em contratações.

O time dos Galácticos 
do Real Madrid foi o que 
mais investiu nesse perío-
do. Foram cinco contrata-
ções Eden Hazard (Chelsea 
, 100 milhões), Luka Jovic 
(E. Franckfurt , 60), Éder 
Militao (Porto, 50), Ferland 
Mendy (Lyon, 48) e Rodry-
go (Santos, 45).

Os 255 milhões de 
euros (cerca de R$ 1,1 mi-

lhão) investidos pelo Barça 
têm como principal inves-
timento as contratações de 
Antoine Griezmann (Atléti-
co, 120 milhões) e Frenkie 
De Jong (Ajax, 75). Outros 
nomes como Neto (Valen-
cia, 26), Júnior Firpo (Real 
Betis, 18), Emerson (Atlé-
tico Mineiro, 12) e Marc 
Cucurella (Eibar, 4) com-
pletam o alto investimen-
to catalão nessa janela de 
transferência.

O time de 'Cholo' Si-
meone fecha a trinca das 

equipes que mais gastaram 
para se reforçar. A ven-
da de Griezmann deu um 
novo fôlego para o clube 
que investiu pesado em 
vários jogadores. Joao Fé-
lix (Benfica , 126), Marcos 
Llorente (Real Madrid, 30), 
Mario Hermoso (Espanyol, 
25), Kieran Trippier (Tot-
tenham, 22), Felipe (Porto, 
20), Renan Lodi (Athlético 
Paranaense, 20) e Ivan Sa-
ponjic (Benfica B, 500 mil 
euros).

O United é o primeiro 

inglês do Top 10. Os Red 
Devils contrataram Harry 
Maguire (Leicester City, 87 
milhões), Aaron Wan-Bis-
saka (Crystal Palacce, 55) 
e Daniel James (Swansea, 
17).

A Juve é a única equipe 
italiana no top 10. Foram 
4 contratações: Matthijs 
De Ligt (Ajax, 85 milhões), 
Cristian Romero (Genoa, 
26), Luca Pellegrini (Roma, 
22) e Merih Demiral (Sas-
suolo, 18).O Aston Villa 
na sexta posição chama a 
atenção exatamente por 
ser um time que acabou de 
chegar da segunda divisão. 
E seu alto investimento, a 
frente de times como Man-
chester City, Liverpool, Lei-
cester, Tottenham e Ever-
ton apontam para que o 
time de Birmingham está 
disposto a continuar na eli-
te inglesa.

O Borussia Dortmund 
e o Bayern de Munique 
chegam, respectivamente, 
na sétima e nova posição 
respectivamente. O Dort-
mund quer acabar com a 
superioridade dos Bávaros 
e conquistar a Bundesliga.

Entidade recebeu denúncia no jogo do time carioca contra o Emelec

O Real Madrid investiu 100 milhões de euros na contratação de Hazard

Tite conversa com a técnica da seleção de futebol feminino, Pia Sundhage, durante a apresentação da sueca. O comandante da seleção masculina segue avaliando nomes para a próxima convocação

Foto: Lucas Figueiredo/CBF

Foto: Alexandre Vidal

Foto: Getty Images
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Bronze em Lima foi a segunda conquista do levantador em Jogos Pan-Americanos, depois da prata em Toronto

Depois de Edival Mar-
ques com a medalha de 
ouro no taekwondo, ago-
ra foi a vez de Thiaguinho 
brilhar nos Pan de Lima 
com a medalha de bronze 
no vôlei masculino. Dois 
Pan-Americanos, duas me-
dalhas: a prata em Toronto, 
há quatro anos, e o bronze 
em Lima. O levantador da 
Seleção Brasileira Mascu-
lina de Vôlei, o paraibano 
Thiaguinho, viveu as emo-
ções dos dois campeonatos, 
mas apesar de ter descido 
um degrau no pódio, valo-
rizou a conquista na edição 
encerrada no últimoe do-
mingo (4/8), quando o time 
não deu chances ao Chile na 
briga pela terceira posição.

“Essa medalha tem 
um gosto diferente da pra-
ta de Toronto. Foi o meu 
primeiro Pan como titu-
lar, liderando uma equi-
pe jovem, que quer muito 
chegar, conquistar espaço. 
Esse bronze tem que ser 
muito valorizado”, ressalta 
Thiaguinho. “O mais legal 
é que, em pouco tempo, 
nós conseguimos formar 
um grupo que realmente 
joga junto, que se doa ao 
máximo para o time, que 
não desiste. Tenho muito 
orgulho de representar o 
nossa país ao lado de cada 
um deles. Nós merecemos 
essa medalha”, completa o 
levantador paraibano.

Agora, com duas me-
dalhas em Jogos Pan-Ame-
ricanos, Thiaguinho pre-
cisa apenas de mais uma 
para completar a coleção. 
”Só falta a dourada e, se 
Deus permitir, daqui a 
quatro anos estarei dando 
o máximo para buscá-la”, 
diz o jogador que, na pró-
xima semana, completará 
26 anos. O bronze con-
quistado neste domingo, 
no entanto, foi dedicado a 
Manuela, filha do jogador 
que nascerá no mês que 
vem. A equipe desembar-
cou no Brasil na manhã de 
ontem.

Na campanha do Pan 
de Lima, o Brasil estreou 
com uma vitória sobre o 
México por 3 sets a 1, e 
depois venceu o Chile pelo 
mesmo placar, e superou os 
Estados Unidos por 3 a 2 na 
fase de classificação. Na se-
mifinal, a seleção brasileira 
foi derrotada por Cuba por 
3 a 0. Os argentinos con-
quistaram o título, o segun-
do consecutivo, e os cuba-
nos foram vice-campeões.

Ao longo de sua his-
tória em Jogos Pan-Ameri-
canos a seleção brasileira 
masculina subiu ao pódio 
16 vezes. Conquistou a 
medalha de ouro em São 
Paulo-1963, Caracas-1983, 
Rio-2007 e Guadalaja-
ra-2011; a prata em Chica-
go-1959, Winnipeg-1967, 
México-1975, San Juan-
1979, Havana-1991, Win-
nipeg-1999 e em Toron-
to-2015; e o bronze em 
Cidade do México-1955, 
Cali-1971, Indianapo-
lis-1987, Santo Domin-
go-2003 e Lima-2019.

Edição: Geraldo Varela Editoração: Est.: Ada

Os Jogos Pan-Americanos de Lima, que vêm sen-
do disputados na capital peruana desde 26 de julho e 
vão até o dia 11 de agosto, estão sendo levados a sé-
rio pelo povo daquele país. Pouco antes do início da 
competição, o Congresso peruano publicou uma lei 
em que autorizava a doação de um apartamento da 
vila pan-americana para cada atleta do país que con-
quistar uma medalha na competição. A propósito, o 
mesmo vai valer para o Parapan, que vai acontecer 
no mesmo lugar entre 23 de agosto e 1º de setembro.

O curioso é que o Peru não é nem de longe um 
grande papa-medalhas, mesmo em Jogos Pan-Ame-
ricanos, cujo nível técnico é infinitamente menor do 
que uma Olimpíada, por exemplo, mas o agrado extra 
vem surtindo efeito.

Ainda que considerando que o país-sede em re-
gra tem de fato um desempenho melhor no quadro 
de medalhas gerais de uma competição do tipo, mes-
mo assim os números são impactantes.

Isso porque o desempenho em casa dos perua-
nos já é melhor do que a soma dos dois últimos Pans. 
Em 2011, em Guadalajara, o Peru conquistou apenas 
sete medalhas (duas de prata e cinco de bronze); já 
em 2015, na cidade de Toronto, foram 12 medalhas 
(três de ouro, três de prata e seis de bonze). E se fo-
ram 19 no total das duas últimas edições, no Pan do 
Peru, que nem mesmo acabou ainda, já são 23 as me-
dalhas (sete de ouro, seis de prata e 10 de bronze).

Os Jogos estão de fato sendo levados a sério 
pelos peruanos. Vivendo uma época de certa deca-
dência, em que alguns dos principais atletas do con-
tinente simplesmente abrem mão de participar do 
evento, visto que estão mais interessados em tor-
neios mais importantes e que acontecem na mesma 
época, é um alento para o Pan desembarcar num 
país sem tanta tradição.

Se acontecesse em países de ponta, o evento se-
guiria sendo tratado como algo de segunda impor-
tância. Mas, em terras peruanas, está sendo visto 
quase como uma Olimpíada.

Não à tôa, o desempenho da delegação peruana, 
repito, virou questão de estado. A ponto de uma con-
gressista peruana mais empolgada, Leyla Chihuan, 
ter dito na época da votação da lei que os atletas me-
dalhistas sevirão como “verdadeiras inspirações” à 
população, de forma que o investimento em forma 
de polpuda premiação é importante.

Em regra, jogos do tipo ganham uma vila de atle-
tas, composta por vários prédios de apartamentos 
construídos especialmente para receber os atletas, e 
depois esses apartamentos são vendidos para even-
tuais interessados, que poderão morar normalmente 
no local.

No caso de Lima,  são sete grandes prédios  de 
19 andares cada um que, somados, possuem 1.096 
apartamentos. Pelo local passarão mais de seis mil 
atletas de 41 países.

O detalhes curioso - e engraçado, até - é que são 
três tamanhos de apartamentos, de forma que os ti-
pos de medalhas conquistadas pelos peruanos vão 
interferir também no tipo de apartamento que será 
ofertado.

Medalhistas de bronze, portanto, ganharão 
apartamentos de 70 m2; medalhistas de prata ga-
nharão apartamentos de 73 m2; enquanto que me-
dalhistas de ouro serão agraciados com apartamen-
tos de 75m2.

Fico imaginando apenas a cara daqueles perua-
nos que ficam em quarto lugar, derrotados no deta-
lhe final de uma prova qualquer. Veem o sonho da 
medalha escapar por pouco. E, num mundo cada vez 
mais em crise, o sonho da casa própria ruir por um 
gol, um décimo, um golpe, um lance imprevisto que 
insistiu em acontecer antes do fim de tudo.

Deve ser uma festa essa disputa pela medalha... 
digo, pelo apartamento. Mas, preciso registrar, não 
considero lá muito republicano. Com tudo pago com 
dinheiro público, não me parece lícito todo um apar-
tamento ser presenteado a um atleta qualquer. Mas, 
como o caso é lá e não cá, deixo isso para os peruanos 
decidirem. De minha parte, prefiro me divertir com o 
inusitado da coisa toda.

Vale um apê!

Caldas
phcaldas1982@gmail.com

Phelipe
Foto: CBVDa Redação

Thiaguinho é o 2o paraibano
medalhista no Pan de Lima 

Thiaguinho atuando na decisão contra o Chile quando o Brasil conquistou a medalha de bronze no Pan de Lima

O atletismo paralímpico brasileiro conquistou 19 medalhas com 12 atletas

Foto: Norceca/Divulgação

CPB

Brasil se destaca no Mundial
Paralímpico de Atletismo

O Brasil encerrou no do-
mingo, 4, a participação no 
Mundial de Jovens de Atletis-
mo 2019, em Nottwil, na Suíça. 
Nos quatro dias de competição, 
a delegação de 12 atletas con-
quistou 19 medalhas, sendo 
oito de ouro, sete de prata e 
quatro de bronze. O resultado 
colocou o país em quarto lugar 
no quadro geral.

No total, 313 atletas de 40 
países participaram da segun-
da edição do Mundial organi-
zado pelo Comitê Paralímpico 

Internacional (IPC, sigla em 
inglês). Na competição, os es-
portistas foram separados em 
duas categorias: de 14 a 17 
anos e de 18 a 19 anos. Na pri-
meira edição, que aconteceu 
em 2017, o Brasil levou dez 
atletas e faturou 15 medalhas 
(seis de ouro, seis de prata e 
três de bronze) resultado que 
deixou o país em 7º lugar no 
quadro geral.

Os medalhistas Thomaz 
Ruan e Maria Clara Augusto, 
ambos da classe T47, estão 
convocados para os Jogos Pa-
rapan-Americanos de Lima 
2019, que começam no dia 

23 de agosto, no Peru. Maria 
Clara será a atleta mais jo-
vens da deleção brasileira na 
capital peruana. No mundial 
de Jovens, Thomaz conquis-
tou duas láureas: prata nos 
400m e bronze nos 200m. Já 
Maria Clara trouxe três: ouro 
no salto em distância, no reve-
zamento 4x100m e uma prata 
nos 200m.

“O nosso objetivo prin-
cipal era de que os atletas ga-
nhassem experiência, e eles 
com certeza aproveitaram 
bem esse momento, para ob-
ter melhorias de marca e de 
resultado. Então foi muito po-
sitivo para o Brasil”, afirmou 
Jonas Freire, diretor técnico 
adjunto do Comitê Paralímpi-
co Brasileiro (CPB).

Ele comenta ainda a reno-
vação da delegação neste Mun-
dial: “Este é um grupo novo e 
isso mostra que o Brasil é um 
celeiro de atletas na modalida-
de. Todos os clubes do Brasil 
estão de parabéns, pois são 
eles que desenvolvem o atletis-
mo em seus estados e cidades, 
e isso reflete o desenvolvimen-
to do esporte no país todo.”

Foto: Luc Percival/IPC



Quatro equipes iniciam 
hoje as disputas das semifi-
nais do Campeonato Parai-
bano de Futebol na catego-
ria Sub-19. Cada uma delas 
representa uma região do 
Estado, o CSP, pelo Litoral, 
a Perilima o Agreste, o Con-
fiança-Sapé joga pelo Brejo 
e o Sabugy defende a chave 
do Sertão. Agora, a bola rola 
pela primeira vez para as 
disputas entre os represen-
tantes de cada grupo, come-
çando por CSP e Perilima no 
Amigão às 15h e Confiança 
e Sabugy, no Tadeuzão no 
mesmo horário, os jogos da 
volta serão no sábado (10). 
O campeão do estadual sub-
19 de 2019, além do título, 
também garante vaga para 
a Copa São Paulo de Futebol 
Júnior em 2020.

Entre os classifica-
dos, apenas o Sabugy não 
avançou da fase de grupos 
para as quartas de final na 
condição de líder, os de-
mais, mandaram seus jo-
gos em casa e fizeram valer 
o território favorável para 
avançar para a fase que 
antecede a grande final 
da competição. Na última 
etapa da competição, as 
eliminatórias ocorreram 
em jogos únicos com o CSP 
derrotando o Botafogo por 
2 a 1, a Perilima despa-
chando a Picuiense por 5 a 
1, o Confiança vencendo a 
Desportiva Guarabira por 2 
a 0 e o Sabugy, fora de casa, 
empatando em 0 a 0 e ven-
cendo nos pênaltis o Sousa.

A partir das semifinais, 
a definição dos classifica-
dos e posteriormente do 
campeão, acontecerá em 
dois jogos um na casa de 
cada mandante começan-
do hoje com o CSP indo até 
Campina Grande enfrentar 
a Perilima e o Confiança re-
cebendo em Sapé a equipe 
do Sabugy. Na volta a equi-
pe do Agreste virá para a 
capital enfrentar o repre-
sentante do Litoral enquan-
to a cidade de Santa Luzia 
receberá o segundo entre o 
time do Brejo e o do Sertão, 
dessa vez com o mando dos 
sertanejos.
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Confronto entre as duas melhores equipes será no Amigão a partir das 15h. Confiança x Sabugy atuam em Sapé

Perilima enfrenta o CSP hoje
pelas semifinais do Sub-19

Iago Sarinho
iagosarinho@gmail.com

Seleção sub-17

Brasil convoca atletas para 
amistosos antes da Copa

O técnico da seleção 
brasileira sub-17, Guilher-
me Dalla Déa, convocou, na 
segunda-feira (5), o grupo 
de atletas que disputará 
dois amistosos contra o 
Chile nos próximos dias 15 
e 17, em Goiânia. Os dois 
confrontos são parte da 
preparação da equipe para 
a Copa do Mundo da cate-
goria, a ser realizada entre 

os dias 26 de outubro e 17 
de novembro no Brasil.  

Os jogos serão em dois 
estádios sedes do Mundial 
na capital goiana: o estádio 
da Serrinha e Estádio Olím-
pico Pedro Ludovico. Esse 
último será palco da parti-
da entre Brasil e Angola na 
fase de grupos da Copa do 
Mundo. Foram convocados 
24 atletas para este perío-
do. O grupo se apresenta 
no dia 12 de agosto e será 
liberado após o último jogo, 

no dia 17 (sábado). Entre os 
convocados, Thales Magno, 
do Vasco da Gama e Reinier, 
do Flamengo.

A seleção sub-17 se 
prepara para a Copa do 
Mundo Sub-17. Em julho, 
o time comandado por Gui-
lherme Dalla Déa venceu 
dois duelos contra o Para-
guai, no Rio de Janeiro. Os 
amistosos disputados no 
Estádio de São Januário 
terminaram com os placa-
res de 3 a 1 e 4 a 1. A seleção brasileira sub-17 continua se preparando com vistas ao Mundial que acontecerá em outubro

Foto: Divulgação/CBF

Botafogo fora da Copinha pelo segundo ano consecutivo

Eliminado pelo CSP, o Bo-
tafogo viu pelo segundo ano 
consecutivo a chance de dis-
putar a maior competição de 
base do país ficar para trás após 
a derrota em jogo único – na 
primeira fase o Belo também 
foi derrotado pelo Tigre por 1 
a 0 -. Agora, a equipe foca seu 
trabalho no estadual sub-17 e 
pretende seguir fortalecendo 
as categorias de base para os 
próximos anos.

Ramiro Sousa, coordenador 
das categorias de base do clube, 
lamentou a eliminação precoce 
e o cruzamento com o CSP já 
nas quartas de final. Segundo 
ele, qualquer uma das equipes 
poderia ter avançado e hoje 
estaria em uma condição de fa-
voritismo dentro da competição 
e acredita que o Belo fez duas 
grandes exibições nos derby 
da capital, mesmo em ambas 
a vitória não tendo acontecido. 

“Não gosto de dar descul-
pas, perdemos e pronto, mas 
pelo jogo que fizemos, podería-
mos ter saído com a classifica-
ção e vencido tanto na primeira 
quanto na segunda partida 
que fizemos com o CSP, porém 
isso faz parte das situações do 
jogo. Estamos falando de duas 
equipes importantes e que tem 
um trabalho forte e duradouro, 
infelizmente aconteceu esse 
chaveamento logo no início 

e uma delas acabou ficando 
de fora da competição cedo”, 
comentou.

Independente disso, Rami-
ro deixou claro que o trabalho 
seguirá sendo feito sem inter-
rupção e o elenco atual do sub-
19 que foi reformulado esse 
ano, seguirá atuando e contri-
buindo com jogadores para o 
time principal. Além disso, ele 
reforça que o Botafogo agora 
tem fomentado um trabalho 

que vem desde o sub-13 e que 
tem como prioridade formar 
atletas que possam vivenciar 
o clube por ao menos seis 
anos de sua formação como 
atleta, gerando identidade e 
hábito em vestir a camisa bo-
tafoguense. 

“O resultado não veio, mas 
o trabalho segue, já teremos 
jogadores agora sendo aprovei-
tados para treinar no profissio-
nal e seguiremos fortalecendo 
isso. Para esse ano nós refor-
mulamos todo o grupo, temos 
hoje um conjunto para dois 
anos e agora vamos dar con-
tinuidade fomentando a nossa 
base. O pensamento do clube 
é construir uma ação a partir 
do sub-13 seguindo, todas as 
categorias até o profissional. 
Dessa forma, o jogador poderá 
passar um longo período dentro 
do clube, então essa camisa 
será parte dele e faremos atle-
tas que servirão o Botafogo de 
diversas maneiras”, explicou 
Ramiro Sousa.

Ramiro explicou que o trabalho seguirá sendo feito sem interrupção com atletas do sub-19

Foto: Allan Herbet

CSP vem se destacando no Campeonato Paraibano Sub-19 e surge como grande favorito ao título da competição estadual para mais uma vez participar da Copa São Paulo de Juniores

Foto: Divulgação/CSP

Iago Sarinho
iagosarinho@gmail.com

CBF
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Belo segue no páreo e tem como jogo chave o confronto contra o Globo no próximo sábado, em Ceará Mirim-RN

Chances do Botafogo crescem
após derrotas de concorrentes
Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br

O dia de ontem foi de co-
memoração para os botafo-
guenses, mesmo sem o Belo 
entrar em campo. Isto porque 
os resultados dos jogos da se-
gunda-feira à noite foram to-
talmente favoráveis ao Bota-
fogo. A vitória do Globo sobre 
o Náutico por 2 a 0 e do ABC 
sobre o Ferroviário, por 2 a 1, 
frearam os clubes que estão 
à frente do tricampeão pa-
raibano. A décima quinta ro-
dada terminou com derrotas 
do Imperatriz, Ferroviário e 
Náutico, todos melhores colo-
cados do que o Botafogo. Das 
5 equipes que estão à frente, 
apenas o líder Sampaio Cor-
rêa venceu. 

Com exceção do líder 
Sampaio Corrêa, praticamen-
te já classificado para a pró-
xima fase, com 30 pontos, a 
diferença do último colocado 
do G4, o Ferroviário que tem 
23 pontos, para o quinto, sex-
to e sétimo colocados é de 
apenas 2 pontos. Este é o caso 
do Botafogo, que está em sex-
to lugar com 21 pontos.

Com os resultados, as 
chances de classificação do 
Botafogo aumentaram, basta 
que o clube faça a parte dele, 
vencendo seus jogos. E o pri-
meiro desafio será contra o 
Globo, sábado, às 19h15, no 
estádio Barretão, em Ceará 
Mirim. Pelo que jogou o Glo-
bo contra o Náutico, o Belo 
deverá ter muitas dificulda-
des para vencer o time po-
tiguar, mas membros da co-
missão técnica do Botafogo 
estiveram em Ceará Mirim 
verificando a forma de jogar 
do time potiguar, que segun-
do o técnico Evaristo Piza mu-
dou bastante.

“Nós sabíamos a forma 
do Globo jogar, mas mudou 
bastante depois da chegada 
de alguns jogadores, e nos-
sa comissão foi lá conferir a 
nova forma deles atuarem, 
para que a gente possa tra-
balhar em cima disto e tentar 
anular as principais jogadas 
do adversário”, disse o treina-
dor, logo após a vitória sobre 
o Confiança.

Além do Globo, o Botafo-
go vai enfrentar o Náutico no 
Almeidão e sairá para jogar 
com o Treze, no Presidente 
Vargas, em Campina Grande, 
decidindo a vaga na última 
rodada. A décima sexta roda-
da terá início no próximo sá-
bado, com Imperatriz x ABC, 
no Maranhão, às 19 horas e 
Globo x Botafogo, às 19h15. 
Outros 2 jogos serão no do-
mingo, com Treze x Ferroviá-
rio, às 16 horas, em Campina 
Grande e Confiança x Santa 
Cruz, às 18 horas, em Araca-
ju. A rodada será fechada na 
segunda-feira, com Náutico x 
Sampaio Corrêa, às 20 horas, 
no Recife.

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

Galo tem 95,6% de possibilidade de cair para a Série D

Treze vai lutar até a última rodada para evitar rebaixamento

Após a 15ª rodada, as chan-
ces do Botafogo de classificação 
saltaram de 7,1 por cento para 
25,5 por cento, após a vitória 
sobre o Confiança, por 2 a 0, e 
as derrotas de Náutico e Ferro-
viário. O clube continua na sexta 
posição, mas a apenas 2 pontos 
do G4. Se vencer sábado o Glo-

bo, em Ceará Mirim, o clube da 
Maravilha do Contorno poderá 
terminar a 16ª rodada no G4, de-
pendendo de outros resultados. 

Com apenas o Sampaio 
Corrêa garantido matematica-
mente na próxima fase, a dis-
puta pelo G4 acirrou bastante 
após a roda do final de semana. 
A maior chance de classificação 
é do Confiança, com 24 pontos 
e 78,1 por cento de chances. 

Em seguida, vem o Náutico, 
também com 24 pontos e 76,4 
por cento e o Ferroviário com 
58,3 por cento.

Já na briga para fugir do 
rebaixamento, o Treze, após a 
derrota para o Sampaio Corrêa, 
por 2 a 0, despencou para a lan-
terna, e com apenas 12 pontos, 
viu as chances de ser rebaixado 
subir para 95,6 por cento. Nem 
mesmo uma vitória domingo 

contra o Ferroviário pode evitar 
o rebaixamento, já que a equipe 
não depende mais de si,  o clube 
precisa vencer os outros jogos 
e ainda torcer para que Globo 
e ABC não pontuem mais nos 
3 jogos que restam. As chances 
de rebaixamento do ABC caíram 
para 82,8 por cento, enquanto a 
do Globo para apenas 21,2 por 
cento. Os dados são do site esta-
tístico www.chancedegol.com.br.

O elenco do Treze retornou 
ontem às atividades, em clima de 
total abatimento, após a derrota 
de 2 a 0 para o Sampaio Corrêa, 
no último domingo. Para piorar as 
coisas, os adversários diretos do 
Galo na briga para fugir do rebai-
xamento, Globo e ABC venceram 
na segunda-feira à noite e leva-
ram o Alvinegro da Borborema 
de volta à lanterna, com apenas 
12 pontos, contra 16 do Globo e 
14 do ABC.

Mas, diz o ditado que a es-
perança é a última que morre, e 
tanto a comissão técnica quanto 
os jogadores ainda acreditam em 
um milagre nas próximas roda-
das. O próximo compromisso do 
Galo será contra o Ferroviário, no 
domingo, às 16 horas, no estádio 
Presidente Vargas, em Campina 
Grande. 

O técnico Kleber Romero 
lamentou bastante a atuação 
do time contra o Sampaio. Para 
ele, a equipe falhou demais no 
Maranhão, com erros graves que 

culminaram com os gols do time 
da casa, e consequentemente 
a derrota. "Agora, temos que 
trabalhar muito esta semana. 
É preciso melhorar muito para 
conseguir escapar do rebaixa-
mento. Não podemos repetir os 
erros contra o Ferroviário", disse 
o treinador.

Para este jogo contra o Fer-

roviário, o técnico Kleber Romero 
não vai poder contar com o meia 
Julio Pacato e o volante Diego 
Silva. Ambos levaram o terceiro 
cartão amarelo contra o Sam-
paio e vão cumprir suspensão 
automática. A partir do primeiro 
coletivo da semana, hoje à tar-
de no PV, o treinador vai definir 
quem serão os substitutos. A 

princípio, os favoritos às vagas 
são o volante Copetti e o meia 
Marcelinho Paraíba. 

Além do Ferroviário, o Treze 
enfrentará ainda na fase de clas-
sificação o Confiança em Aracaju 
e o Botafogo em casa, fechando 
a participação na competição. 
O time é o lanterna do grupo A, 
com apenas 12 pontos.

 
Classificação da Série C

BRASILEIRO 2019

16a Rodada
10/8
19h
Imperatriz x ABC
19h15
Globo  x Botafogo-PB
11/8/

16h
Treze x Ferroviário
18h
Confiança x Santa Cruz
12/8
20h
Náutico x Sampaio Corrêa

Grupo A

Participantes PG J V E D GP GC SG 

10 Sampaio-MA 30 15 9 3 3 20 15 5 

20 Náutico-PE 24 15 7 3 5 18 16 2 

30 Confiança-SE 24 15 7 3 5 19 18 1 

40 Ferroviário-CE 23 15 7 2 6 19 16 3 

50 Imperatriz-MA 21 15 6 3 6 25 22 3 

60 Botafogo-PB 21 15 5 6 4 21 19 2 

70 Santa Cruz-PE 21 15 5 6 4 20 22 -2 

80 Globo-RN 16 15 4 4 7 18 20 -2 

90 ABC-RN 14 15 3 5 7 16 20 -4 

100 Treze-PB 12 15 3 3 9 17 25 -8 

Nós sabíamos a 
forma do Globo jogar, 
mas mudou bastante 
depois da chegada de 
alguns jogadores, e 

nossa comissão foi lá 
conferir a nova forma 

deles atuarem 

A vitória sobre o Confiança e os resultados adversos dos concorrentes deram um novo ânimo ao Botafogo que foca agora o jogo de sábado contra o Globo, em Ceará Mirim

No domingo passado, o alvinegro foi até o Maranhão e acabou derrotado pelo Sampaio Corrêa por 2 a 0, no Estádio Castelão

Foto: Paulo Cavalcanti/Botafogo/PB

Foto: Lucas Almeida



(CRM-PB) pelos 50 anos de profissão.

D. A. Pennebaker
1º/8/2019 – Aos 94 anos, em 
LongIsland, no estado de Nova 
Iorque, Estados Unidos, de cau-
sas naturais. Cineasta e docu-
mentarista norte-americano. 
Ajudou a popularizar o que os 
franceses batizaram como “cinéma verité” ou cine-
ma-verdade, realizando filmes de grande repercus-
são, especialmente entre os apreciadores de música 
pop, ao filmar documentários sobre Bob Dylan e 
Jimi Hendrix.

Afrânio Firmino de Sousa
2/8/2019 – Aos 75 anos, em 
Patos (PB), de infecção genera-
lizada. Empresário aposentado 
conhecido como Afrânio da 
Farmácia. Vinha enfrentando 
problemas de saúde e estava 
internado há três dias. Muito conhecido em Patos, 
foi proprietário por mais de 30 anos da Farmácia 
Drogacenter, no Centro da cidade.

Vera Cardozo
2/8/2019 – Aos 64 anos, de 
parada cardíaca. Jornalista 
que trabalhou na RBS TV e 
na Fundação Cultural Pira-
tini-TVE. Recebeu a premia-
ção Zumbi dos Palmares, em 
2014, da Assembleia Legislativa do Rio Grande do 
Sul. Conhecida pela sua militância em favor dos 
movimentos negros no Rio Grande do Sul, com 
participação no Núcleo de Jornalistas Afro-brasi-
leiros do Rio Grande do Sul.

Gildo Cunha do Nascimento
2/8/2019 – Aos 79 anos, em 
São Paulo (SP), em decorrên-
cia de insuficiência pulmonar. 
Autor do gol mais rápido da 
história do Palmeiras, ex-joga-
dor atuava de ponta-direita. O 
eterno camisa 7 defendeu as cores do clube entre 
1961 e 1968, fez parte da “primeira academia” pal-
meirense e ficou marcado na história alviverde por 
ter feito o gol mais rápido da história do clube: ape-
nas 9 segundos, contra o Vasco, em 7/3/1965, no 
Maracanã (que aliás, também é o tento mais veloz 
da história do estádio carioca).

Antônio Richieri da Costa
2/8/2019 – Aos 73 anos, de 
parada cardiorrespiratória. 
Médico geneticista que atuou 
por mais de 30 anos no Hos-
pital de Reabilitação de Ano-
malias Craniofaciais (HRAC), o 
Centrinho da USP, e seu trabalho na área de gené-
tica tem reconhecimento internacional. Graduado 
em Medicina pela Faculdade de Medicina de Botu-
catu da Unesp e doutor em Genética pelo Instituto 
de Biociências da USP, descreveu, em 1992, a Sín-
drome Richieri-Costa Pereira.

Júlio Saraiva
2/8/2019 – Aos 70 anos, em 
Porto Alegre (RS), de câncer 
no pulmão. Ator e diretor gaú-
cho que atuou em grandes es-
petáculos, como ‘Hoje é Dia de 
Rock’, em 1976, e ‘A Morte e a 
Donzela’, em 1997. Também atuou no cinema. Foi 
também arquiteto, cenógrafo, artista plástico, bo-
nequeiro e músico.

rante de esquadra, após a renúncia de Collor, 
em outubro de 1992, deixou a pasta, mas foi o 
único integrante da equipe do primeiro escalão 
do presidente afastado convidado a permanecer 
no novo governo (Itamar Franco), assumindo a 
Secretaria de Assuntos Estratégicos (SAE).

Harley Race
1º/8/2019 – Aos 76 anos, 
em Troy, no Missouri, Esta-
dos Unidos. Lendário luta-
dor do WWE Hall of Famer. 
Começou a carreira no ano 
de 1960 e fez os seus últi-
mos combates em 1993. Ganhou por oito vezes 
o NWA World Championship, tendo sido cam-
peão durante 1.799 dias. Conquistou o King of 
The Ring de 1996. Foi apontado como o melhor 
lutador nos anos de 1979 a 1983.

Capitão Marcelo
Anderson Alves Pereira
1º/8/2019 – Aos 44 anos, em 
Piracuruca (PI), de acidente 
de trânsito. Militar presiden-
te do PSL em Teresina. Ele 
estava a caminho de Parnaíba 
para participar de uma reunião com o prefeito 
Mão Santa (SD); eles iriam acertar os detalhes 
para a visita do presidente da República, Jair Bol-
sonaro (PSL), no litoral piauiense.

Padre Gabriel Hofstede
1º/8/2019 – Aos 86 anos, 
em Garanhuns (PE). Exerceu 
seu ministério sacerdotal em 
Monteiro (PB) e na cidade de 
Sumé (PB), na Região do Ca-
riri. Em Sumé, junto com um 
grupo de holandeses, ajudou a fundar o Projeto 
Mônica, onde centenas de crianças receberam 
gratuitamente aulas de reforço, de recreação e 
de artes.

Vicky Palacios
1º/8/2019 – De morte súbi-
ta. Atriz, modelo e dançarina 
mexicana. Nasceu em Alvara-
do, em Veracruz, no México. 
Em 1985, fez sua estreia no 
cinema, no filme ‘The House-
that Burns at Night’. Conhecida pelos filmes ‘Sa-
ving Soldier Pérez’ e ‘Rudo e Cursi’.

Saoirse Kennedy Hill
1º/8/2019 – Aos 22 anos, em 
Massachussetts, nos Estados 
unidos, vítima de uma supos-
ta overdose. Neta do antigo 
senador norte-americano 
Robert F. Kennedy. A morte 
de Saoirse estende a trágica linhagem dos Kenne-
dy, marcados pela morte dramática de diversos 
membros da família: John F. Kennedy, em 1963; 
Robert F. Kennedy, em 1968; John F. Kennedy Jr, 
em 1999; David Kennedy, em 1984; e Michael 
Kennedy, em 1997.

Vicente Evilácio de Sousa
1º/8/2019 – Aos 81 anos, 
em João Pessoa (PB). Mé-
dico sousense era especia-
lista em pediatria. Sofria 
de problemas cardíacos. 
Formado pela Faculdade 
de Ciências Médicas de Pernambuco. No dia 6 
de junho deste ano recebeu uma homenagem 
do Conselho Regional de Medicina da Paraíba 
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Também foi escritor e fundador 
da revista ‘A Carta’, sediada 
em João Pessoa; iniciou sua 
carreira como revisor do 
jornal Diário de São Paulo, em 
1954; sua vida está contada no 
livro autobiográfico ‘Eu nu no 
caminho dos elefantes’, lançado 

em 2006. Morreu de insuficiência cardiorrespiratória 
aos 76 anos.

Nasceu em Ingá, a 24 de junho de 
1880; em Recife iniciou comércio 

de cordéis; gostava muito de 
cinema e passou a usar fotografias 

de artistas de Hollywood como 
ilustração das capas dos folhetos; 

com a morte de Leandro Gomes de 
Barros, comprou à esposa do poeta 

os direitos autorais do antecessor, numa das primeiras 
transações do gênero no Brasil. Morreu aos 79 anos

1957 — Oliver Hardy, ator cômico 
norte-americano

1959 — João Martins de Athayde, 
escritor, poeta, cordelista e editor (PB)

1978 — Orlando Silva, 
cantor brasileiro

2010 — Josélio Gondim, 
jornalista e empresário (PB) (Públio Siro)

“O homem morre 
tantas vezes 

quantas vezes 
perde os seus.”

Aforismo
Foto: Informe ItaporangaFoto: Reprodução

História - MORteS nA dAtA de HOJe

Missas, homenagens e notas de falecimento
Atendimento comercial: das 8h às 15h30 | Contatos: (83) 3218-6526 e 99988-2080

Conteúdo - contatos: (83) 98854-1491

Envio do anúncio ocorre por meio do site www.doepb.com.br

Evento enfoca o ‘Setembro Amarelo’, campanha de prevenção ao suicídio promovida pelo Centro de Valorização da Vida

Será encerrado amanhã, em São 
Paulo (SP), o ‘Festival InFinito’, que bus-
ca ressignificar a morte e incentivar o 
debate da sociedade sobre o assunto. O 
evento, iniciado no último sábado (3), 
está ocorrendo na Unibes Cultural e no 
Petra Belas Artes.

São mais de 40 atividades entre pa-
lestras, workshops, vivências, sessões 
de cinema, espetáculos de teatro e dan-
ça, jantar, atividades para crianças e in-
tervenções urbanas – tudo conectado a 
eixos temáticos que correspondem aos 
ciclos da vida: ‘Amadurecimento: a vida 
começa aos 40’, ‘Adoecimento: a vida 
ressignificada’, ‘Terminalidade: a parti-
da final’, ‘Morte: o último ato’ e ‘Luto: o 
vazio com significado’.

Para o idealizador do festival, Tom 
Almeida, ter consciência da finitude faz 
com que as pessoas tenham um novo 
olhar sobre as próprias escolhas e dese-
jos. “Pensar e falar sobre a morte tam-
bém abre espaço para conexões, porque 
começamos a entender que o que vale é 
a qualidade das relações que construí-
mos. Viver a vulnerabilidade que a vida 
provoca nos conecta mais profunda-
mente uns aos outros”, afirma ele.

O festival também lança luz ao ‘Se-
tembro Amarelo’, campanha de preven-
ção ao suicídio capitaneada pelo Centro 
de Valorização da Vida, Conselho Fede-
ral de Medicina e Associação Brasileira 
de Psiquiatria. O tema entra em discus-
são sob a perspectiva das populações in-
dígena e LGBTQ+, cujas taxas de suicídio 
são muito superiores à média do país.

Um dos destaques do evento é a 
presença do norte-americano Steve 
Pantilat, especialista em cuidados pa-
liativos que participou do documentário 
indicado ao Oscar, ‘A Partida Final’. Tom 
Almeida, contudo, ressalta que o foco 
não é na medicina, mas na humanida-
de. “O que tenho aprendido nos nossos 
encontros sobre a morte é que quando 
experiências são compartilhadas, cria-
mos uma corrente forte o bastante pra 
provocar grandes mudanças. O festival 
nasceu do desejo de criar esse valioso 
espaço de troca”.

Festival incentiva o debate e 
busca dar novo sentido à morte

Feminicídio

Obituário

Suelen Souza Silva
31/7/2019 – Aos 33 anos, em 
Linhares (ES). Investigações 
da Polícia Civil apontam que a 
motivação que levou Tarcísio 
Santos Cortês a assassinar a 
ex-namorada a tiros foi pelo 
fato dela ter descoberto que ele é casado há três 
anos e tem outra família. Ele foi preso na sexta-fei-
ra (2) pela morte da professora.

Rosina Monteiro
2/8/2019 Aos 48 anos, em 
Saudade do Iguaçu (PR). Ví-
tima de disparos de arma de 
fogo. Foi atingida por pelo 
menos seis tiros disparados 
pelo ex-marido durante uma 
discussão por conta da divisão de bens (terras). O 
autor do crime fugiu e não foi encontrado.

Nety Silva
5/8/2019 – Aos 44 anos, em 
Juazeirinho (PB). Assassina-
da a tiros. Foi atingida por 
dois disparos efetuados pelo 
ex-marido que não aceitava a 
separação. Socorrida para o 
hospital da cidade, não resistiu à gravidade dos 
ferimentos. Ao tomar conhecimento da morte da 
ex-companheira, Nino, como era conhecido, tirou 
a própria vida. Ela estava separada há cerca de um 
mês e o assassino não aceitava a separação.

Richard “Nutsinho”
Lyndaker
29/7/2019 (divulgado em 
2/8/2019) – Aos 33 anos, em 
San Diego, na Califórnia (Es-
tados Unidos), devido a uma 
overdose acidental de anesté-
sicos. Jogador norte-americano profissional de pô-
quer, apontado como um dos principais nomes dos 
high stakes na internet. Começou a jogar pôquer 
aos 16 anos. Em 2010, foi o jogador mais lucrativo 
nos high stakes.

William da Silva
Lima (“Professor”)
31/7/2019 – Aos 76 anos, no 
Rio de Janeiro (RJ), de enfarte. 
Um dos fundadores da maior 
facção criminosa do Rio de Ja-
neiro: o Comando Vermelho 
(CV). Ficou preso durante mais de três décadas. 
Atualmente, cumpria pena em regime aberto e era 
monitorado por uma tornozeleira eletrônica. Tinha 
condenações que somavam 95 anos e seis meses de 
prisão por crimes como assaltos a banco, extorsão 
e sequestro.

Mário César Flores
1º/8/2019 – No Rio de Janeiro 
(RJ). Ex-ministro da Marinha 
no governo de Fernando Col-
lor de Mello, de 15 de março de 
1990 a 8 de outubro de 1992. 
Natural de Itajaí (SC), o almi-
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Responsável: Orismar de Sousa
CPF: 992.673.734-04
Título/Valor – DSI – R$ 70,00
Protestante: Centro de Formação de Condu-
tores Barrozo
Apresentante: Banco do Brasil
Protocolo: 122823
Em obediência ao Art. l5 da Lei 9.492, de 

10.09.1997, intimo as pessoas físicas e/ou 
jurídicas citadas a darem razões que tem, neste 
Cartório de Protesto, à Rua acima citada, no 
prazo de 03 (três) dias.

Cajazeiras – PB, 06 de agosto de 2019.
Maria Dolores Lira de Souza

Oficiala do Protesto

CARTÓRIO ANTONIO HOLANDA 
Rua Odilon Cavalcante, 81 - Centro

Cajazeiras - PB
Fone/Fax – (83) 3531-2015

EDITAL

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
CONVOCAÇÃO PARA PREGÃO ELETRÔNICO N 135/2019

O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 
pública, para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, 
e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e 
subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade pregão 
presencial na sede deste órgão, situada a Rua João da Mata S/N, Central de Compras- Centro 
Administrativo Estadual - Jaguaribe, telefone (083) 3208-9839, no dia 20/08/2019, às 09h (nove 
horas) para:

AQUISIÇÃO DE MATERIAL DE CONSUMO PARA ATENDIMENTO AO OBJETO DO  CONVÊNIO  
Nº  822779/2015-SEDAP - MAPA, destinado a SECRETARIA DE ESTADO DO DESENVOLVIMENTO 
DA AGROPECUÁRIA E DA PESCA - SEDAP, conforme anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

Cadastro da CGE: 19-00748-5
João Pessoa, 06 de Agosto de 2019.

João Cláudio Araújo Soares
Gerente Executivo de Licitação

       

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
CONVOCAÇÃO PREGÃO ELETRÔNICO N 320/2018

O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 
publica para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, pelo 
Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e Decreto 
nº 5.450/2005 e subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na 
modalidade Pregão Eletrônico, através do Site: http://www.licitacoes-e.com.br,  pelo nº 778901 no 
dia 20/08/2019 às 09:00 horas (horário de Brasília) para:

AQUISIÇÃO DE BALCÃO TÉRMICO, DESTINADO A SECRETARIA DE ESTADO DA EDUCA-
ÇÃO E DA CIÊNCIA E TECNOLOGIA - SEECT, CONFORME ANEXO I DO EDITAL.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

CADASTRO CGE Nº  19-00226-4
João Pessoa, 06 de Agosto de 2019.

João Cláudio Araújo Soares
Gerente Executivo de Licitação 

AVISO DE CONVOCAÇÃO
EDITAL DA TOMADA DE PREÇOS N.º 045/2019

REGISTRO Nº 19-00779-0
OBJETO: REFORMA DA COZINHA E DO REFEITÓRIO NA GRANJA SANTANA, EM JOÃO 

PESSOA-PB.
Regime de Execução: Empreitada por Preço Unitário. Tipo: Menor Preço. Valor do Edital: R$ 

10,00. Local: Rua Feliciano Cirne, n° 326, bairro de Jaguaribe, João Pessoa – Paraíba. Fone: (83) 
3218–5282/98647-4578: E-mail: cpl.suplan@gmail.com. Entrega das Propostas: 23 de agosto de 
2019 às 09h00hrs.

João Pessoa, 06 de agosto de 2019.
Alexandre Dinoá Duarte Guerra

Presidente do Certame                   

COMPANHIA DE ÁGUA E ESGOTOS DA PARAÍBA - CAGEPA
AVISO DE REALIZAÇÃO DE LICITAÇÃO

SEGUNDA CHAMADA
Registro na CGE Nº 19-00679-3

A Companhia de Água e Esgotos da Paraíba - CAGEPA, através do(a) Pregoeiro(a), torna pú-
blico que no dia 20 de agosto  de 2019, às 09:00 horas (horário de Brasília), realizará  SEGUNDA 
CHAMADA do Pregão Eletrônico nº 026/2019. Objeto: Aquisição de equipamentos para operação e 
resgate nas atividades dos ambientes confinados do Setor de Esgoto de toda CAGEPA, no Estado 
da Paraíba. Em razão de alteração no Edital. Adquirir o edital ou obter informações na CAGEPA 
Central, localizada a Av. Feliciano Cirne, 220, bairro de Jaguaribe, na cidade de João Pessoa, Es-
tado da Paraíba. Fone/fax: (83) 3218-1206 – E-mail: pregaoeletronico@cagepa.pb.gov.br. O Edital 
poderá ser retirado nos sites www.cagepa.pb.gov.br e www.licitacoes-e.com.br.

João Pessoa, 08 de agosto de 2019.
Silonez Almeida Carvalho Mendes

Pregoeiro(a)

RÁDIO COMUNITÁRIA CRUZ DAS ARMAS FM
CNPJ: 02.639.222/0001-84

ERRATA 
Em correção a publicação datada de 03 de agosto de 2019 no jornal A União vimos retificar 

onde se lê: Rosinete Varela Carvalho presidente, leia-se Antonio Nicacio Cavalcanti Sobrinho – 
Presidente Interino.  

João Pessoa,
06 de Agosto de 2019

AVISO DE ABERTURA
LICITAÇÃONº 004/2019

Registro CGE Nº. 19-00777-4
Objeto:Contratação da prestação de Serviços de Reforma e Melhoria dos Sistemas de Prote-

ção Catódica por Corrente Impressa da PBGÁS, em conformidade com o Anexo Q4 – Memorial 
Descritivo e demais anexos.

Valor Orçado (ou Máximo): SIGILOSO, na forma do Art. 34 da Lei 13.303/16.
Retirada do Edital: Exclusivamente através do site http://www.pbgas.com.br.
Data de Recebimento dos Envelopes:da publicação do Edital até as 18h00min do dia28/08/2019, 

na sede da PBGÁS, no seguinte endereço: Rua António Rabelo Junior, nº 161 – 19º andar, Edifício 
Eco Business Center, Bairro de Miramar, João Pessoa/PB.

Data de Abertura dos Envelopes: Dia 29/08/2019, às 10h00min, no seguinte endereço: Rua 
António Rabelo Junior, nº 161 – 19º andar, Edifício Eco Business Center, Bairro de Miramar, João 
Pessoa/PB.

OBS:Só participarão da abertura do certame os licitantes cujos envelopes forem depositados e 
devidamente protocolizados até as 18h00min do dia 28/08/2019.

SEVERINO AUGUSTO BARROS SOUSA
Presidente (interino) CPL

EMPRESA PARAIBANA DE COMUNICAÇÃO S.A
ERRATA EDITAL DE LICITAÇÃO

CONCURSO DE GRAFFITI 0001/2019
PROCESSO Nº 309/2019

REGISTRO CGE Nº 19.60000-3
 NO EDITAL DE LICITAÇÃO CONCURSO DE GRAFFITI Nº 0001/2019, ONDE SE LÊ:
1.1. SECOM/ EMPRESA PARAIBANA DE COMUNICAÇÃO S.A.-EPC, realizará o Concurso de 

Graffiti denominado “Muro de Jackson do Pandeiro”, regido por este Edital.
 LEIA-SE:
1.1. SECOM/ EMPRESA PARAIBANA DE COMUNICAÇÃO S.A.-EPC, realizará o Concurso de 

Graffiti denominado “Muro de Jackson do Pandeiro” em comemoração ao seu centenário, regido 
por este Edital.

 ONDE SE LÊ:
1.5.  O concurso terá como tema a música Sebastiana de Jackson do Pandeiro e Rosil Cavalcanti.
 LEIA-SE:
1.5.  O concurso terá como tema a música Sebastiana de composição de Rosil Cavalcanti 

interpretada por Jackson do Pandeiro.
Os demais itens do referido Edital permanecem inalterados.
Maiores informações poderão ser obtidas no endereço acima, telefone (83) 3218-6535 e email 

CPL.auniao@hotmail.com.
João Pessoa, 06 de agosto de 2019.

VALMIR SILVA DE OLIVEIRA

EDITAL DE CONVOCAÇÃO DE REUNIÃO ORDINÁRIA DO CONSELHO 
DE REPRESENTANTES DA FEDERAÇÃO DAS INDÚSTRIAS DO ESTADO DA PARAÍBA, A 

SE REALIZAR EM 09 DE AGOSTO DE 2019. 
Pelo presente edital, convocamos os senhores Conselheiros da Federação das Indústrias do 

Estado da Paraíba para a Reunião Ordinária do Conselho de Representantes desta Federação, 
na Sala de Reuniões João de Souza Barbosa, no 6º andar, na sede da FIEP, localizada à Rua 
Manoel Gonçalves Guimarães, nº 195, José Pinheiro, na cidade de Campina Grande, no Estado da 
Paraíba, no dia 09 de agosto de 2019, às 17 horas, em primeira convocação, ou às 18 horas, em 
segunda convocação, com pelo menos um terço dos Delegados Representantes a fim de deliberar 
sobre a seguinte pauta: I - Aprovação da Ata da Reunião Ordinária realizada em 26 de abril de 
2019; II – Posse dos Delegados do Sindicato da Indústria de Fabricação de Álcool do Estado da 
Paraíba – Gestão: 2019/2021; III - Comunicações da Presidência; IV- Retificação Orçamentária de 
2019; V- Assuntos Gerais.  Campina Grande, 02 de agosto de 2019. Francisco Assis Benevides 
Gadelha – Presidente do Conselho.

A RR PARTICIPAÇÕES E ADMINISTRAÇÃO LTDA,CNPJ nº 12.990.849/0001-39, torna público 
que requereu à SEMAPA – Secretaria de Meio Ambiente, Pesca e Aquicultura de Cabedelo/PB – a 
licença ambiental de OPERAÇÃOpara o GALPÃOconstruídono LOTE 09R, da QUADRA 03, do 
LOTEAMENTO PROGRESSO, em CABEDELO/PB.

Prisões ocorreram no bairro dos Bancários, em João Pessoa, e foram realizadas por equipes da DRFVC/JP

Dois homens foram pre-
sos, na tarde de ontem, em 
João Pessoa, suspeitos  de 
integrar um grupo crimino-
so que atua na receptação e 
adulteração  de veículos. As 
prisões ocorreram no bair-
ro dos Bancários, em João 
Pessoa, e foram realizadas 
por equipes da Delegacia de 
Roubos e Furtos de Veícu-
los e Cargas de João Pessoa 
(DRFVC/JP). 

Os presos foram iden-
tificados como Bruno César 
Praxedes de Queiroz, 34 
anos; e Ticiano Silva Fernan-
des, 41 anos. Com a dupla 
foram encontrados dois veí-
culos adulterados, três ar-
mas de fogo, um aparelho 
para detectar rastreador 
de veículos e dezenas de 
vias falsas de Certificados 
de Registro de Licencia-
mento de Veículos, com o 
logotipo do Departamen-
to de Trânsito da Paraíba 
(Detran/PB).

Ainda foram localiza-
dos em posse dos suspeitos 
adesivos com a logomarca 
do Governo da Paraíba e  um 
aparelho luminoso usado no 
teto dos carros para sinali-
zar a passagem de veículos 
de emergência. Esse ma-
terial é de uso restrito das 
Forças de Segurança. 

Segundo o delegado Ge-
túlio Machado, da DRFVC/JP, 
os materiais apreendidos 
indicam que os dois suspei-

tos tenham envolvimento 
também na realização de 
falsas blitze. “Acreditamos 
que eles usavam esses ma-
teriais para se passarem por 
agentes públicos e abordar 
as vítimas para, em seguida, 
efetuar o assalto aos carros”, 
declarou.

A prisão ocorreu após a 
delegacia receber informa-
ções. As equipes foram veri-
ficar a denúncia. No momen-
to da abordagem policial, um 
dos suspeitos tentou fugir e 
entrou na casa do comparsa, 
no bairro dos Bancários. O 
local foi cercado e os poli-
ciais conseguiram prender 
os dois. O material ilícito foi 
encontrado na casa de um 
dos homens.

Uma mulher, identifi-
cada como companheira de 
um dos suspeitos, também 
foi levada à delegacia para 
ser interrogada. A Polícia Ci-
vil investiga se ela tem parti-
cipação nos delitos. 

Em interrogatório, os 
dois homens admitiram a 
prática dos crimes. Eles se-
rão autuados por receptação 
e adulteração de veículos, 
falsificação de documentos 
públicos e posse ilegal de 
armas de fogo. Após serem 
submetidos a exames de 
corpo de delito, os dois se-
rão recolhidos à carceragem 
da Central de Polícia Civil e 
serão apresentados em au-
diência de custódia, hoje.

Dupla suspeita é presa acusada de 
praticar adulteração de veículos 

O treinamento é ministrado por assessores no Processo de Capacitação e Formação de Educação Continuada do Nível Nacional do Programa, Bernard Santos Ferraz e Cleide Onice

Foto: Secom-PB

Até sexta-feira

Governo capacita supervisores
do Programa Criança Feliz na PB

O Governo do Estado, 
por meio da Secretaria de 
Estado do Desenvolvimento 
Humano, está realizando até 
sexta-feira (9), no Hotel Vic-
tory Bussiness Flat, em João 
Pessoa, uma capacitação para 
supervisores do Programa 
Criança Feliz no Estado. O 
treinamento desta semana 
está sendo ministrado pe-
los assessores no Processo 
de Capacitação e Formação 
de Educação Continuada do 
Nível Nacional do Programa, 
Bernard Santos Ferraz e Clei-
de Onice Gonçalves.

Conforme os assessores, 
na capacitação será trabalha-
do o Guia de Visita Domiciliar. 
“Esse módulo é fundamental 

para implementação do pro-
grama ou para dar continui-
dade às ações com a primeira 
infância”, enfatizou Bernard.

O Programa Criança 
Feliz tem o objetivo de pro-
mover o desenvolvimento 
integral das crianças na pri-
meira infância, considerando 
sua família e seu contexto de 
vida. Sendo assim o progra-
ma atende gestantes bene-
ficiárias do Programa Bolsa 
Família (PBF) e Cadastro 
Único (CadÚnico); crianças 
de 0 a 3 anos, beneficiárias 
do PBF e CadÚnico, e crian-
ças de 0 a 6 anos, atendidas 
pelo Benefício de Prestação 
Continuada (BPC).

Bernard Santos destacou 

ainda que o Estado da Paraíba 
é destaque nacional desde a 
implementação do programa. 
“No ano de 2017, a equipe da 
Paraíba participou da forma-
ção não apenas no Estado, 
mas também da formação 
nacional. Os multiplicadores 
estaduais foram convidados a 
participar de outras capacita-
ções em outros estados devi-
do o comprometimento com a 
implementação do programa 
de primeira infância na Paraí-
ba. Hoje nós entendemos que 
o Estado da Paraíba se destaca 
pela gestão descentralizada 
e pelo compromisso com as 
ações na primeira infância 
executadas em seus municí-
pios”, avaliou.

A supervisora do Progra-
ma Criança Feliz no municí-
pio de Brejo do Cruz, Dayane 
Batista Cassiano, destaca que 
a capacitação “é um momen-
to importante e enriquecedor, 
onde conhecemos um pouco 
mais os assuntos para assim 
trabalharmos de forma mais 
efetiva em nossos municí-
pios.”

Ela acrescenta que o 
maior desafio na execução 
do programa é o trabalho 
em rede. “É importante que 
estejamos de mãos dadas, 
trabalhando juntos. Aqui com 
a participação dos diversos 
municípios nós estamos de-
batendo também como avan-
çarmos nesse sentido”.

O Projeto Digitaliza do 
Tribunal de Justiça da Paraí-
ba deve viabilizar a virtua-
lização de todos os proces-
sos físicos que tramitam no 
Fórum Cível da Comarca de 
João Pessoa, até o final des-
te ano. Os trabalhos tiveram 
início em julho do ano pas-
sado e, até agora, das mais 
de 90.000 ações iniciais que 
tramitavam no maior fórum 
do Estado, cerca de 45.000 
feitos já foram migrados para 
a versão 2.0 do Processo Ju-
dicial eletrônico (PJe). 

Para atingir esses núme-
ros, 20 servidores do TJPB 
trabalham de segunda a sex-
ta-feira, sempre no expedien-
te da manhã. Em média, 300 
processos estão sendo lan-
çados na plataforma PJe, por 
dia. Isso corresponde a seis 
mil açoes/mês. O Digitaliza 
tem o objetivo de realizar a 
conversão de todos os feitos 
físicos incluídos nas compe-
tências que já possuem trami-
tação perante o PJe, em todo 
o Estado, do 1º e 2º Graus de 
jurisdição.

O juiz auxiliar da presi-
dência do TJPB, Meales Melo, 
disse que o volume de proces-
sos do Fórum Cível é muito 
significativo e as atividades 
estão sendo desenvolvidas 
na maior unidade da Paraí-
ba. “Sabemos do desafio, mas 
a equipe está trabalhando 
arduamente para chegar no 
final do ano com a meta al-
cançada. É importante dizer 
que a digitalização em todo o 
Estado vem crescendo a cada 
dia. Um dos primeiros proje-
tos da atual gestão foi ampliar 
o Digitaliza para todas as co-
marcas”, informou. 

Para o diretor do Fórum 
Cível, juiz Carlos Sarmento, o 
Projeto Digitaliza traz facili-
dades no manuseio do pro-
cesso e na unificação de car-
tórios. “Também possibilita o 
teletrabalho, com o servidor 
exercendo suas atribuições 
em sua residência. Tenho 
percebido alguns benefícios, 
como mais espaço físico nos 
cartórios e a redução do fluxo 
de pessoas dentro do fórum, 
tendo em vista que podem 
acompanhar a tramitação de 
seus processos pela internet”, 
comentou. 

A chefe imediata do Pro-
jeto Digitaliza do Fórum Cível 
da Capital, Delcilene de Lima 
Ramos, informou que restam 
cerca de 30.000 ações para 
serem digitalizadas. “Além da 
virtualização dos processos 
do Fórum Cível, também fize-
mos a digitalização das guias 
de execução penal de todas 
as comarcas do Estado, den-
tro do Sistema Eletrônico de 
Execução Unificado (SEEU)”, 
acrescentou. A implantação 
do SEEU foi responsável pela 
inclusão de 28 mil guias no 
sistema.

Delcilene Lima explicou 
todas as fases do processo de 
migração de uma ação física 
para o PJe 2.0, que se constitui 
em cinco etapas: higieniza-
ção, digitalização, indexação, 
validação processual e finali-
zação. “Temos uma limitação 
diária de processos por car-
tório, para a efetiva migração. 
Antes, porém, a unidade ju-
diciária precisa dar baixa na 
ação física. Em seguida, gerar 
uma nota de foro para as par-
tes, comunicando o início des-
sa migração”, explicou.

ações no Fórum Cível de 
JP serão virtualizadas

Geral
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PREFEITURA MUNICIPAL DE ALAGOINHA/PB
AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 19.2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, no Auditório Central, 
localizado no Prédio Sede da Prefeitura Municipal, Rua Dr. João Pequeno, 39 - Centro - Alagoinha 
- PB, às 08h30min, do dia 21.08.2019, licitação modalidade PREGÃO, na forma PRESENCIAL, do 
tipo MENOR PREÇO, para aquisições de Fardamentos destinados a diversas Secretarias Munici-
pais / Fundo Municipal de Saúde. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: 
Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 36/2010. Informações: no horário das 08h00min 
as 12h00min, dos dias úteis, no endereço supracitado. 

Alagoinha/PB, 06 de agosto de 2019.
RHUAN COSTA FERREIRA DOS SANTOS - Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE AREIA/PB
 AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00061/2019
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Epitácio Pessoa, S/N - Centro - Areia - PB, às 08:00 horas do dia 22 de Agosto de 2019, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Contratação de Empresa Especializada 
na Área de Organização de Eventos, Sonorização e Infraestrutura das Festividades do Município de 
Areia/PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 
e Lei Federal nº. 10520/02. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no 
endereço supracitado. Telefone: (83) 33621237. E-mail: comissaolic2017@gmail.com. Edital: WWW.
AREIA.PB.GOV.BR ou www.tce.pb.gov.br. 

Areia - PB, 07 de Agosto de 2019
MARCOS AURÉLIO BERNARDO DE LIMA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ALGODÃO DE JANDAÍRA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00017/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Francisco Braga, S/N - Centro - Algodão de Jandaira - PB, às 09:00 horas do dia 19 de Agosto de 
2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: FORNECIMENTO DE 
EQUIPAMENTOS PARA O LABORATÓRIO DE ANÁLISES CLÍNICAS DO MUNICIPIO DE ALGO-
DÃO DE JANDAIRA. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal 
nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº.. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias 
úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 991242633. Edital: algodaodejandaira.pb.gov.br ou 
www.tce.pb.gov.br. 

Algodão de Jandaira - PB, 06 de Agosto de 2019
JOSÉ ELIZONALDO DOS SANTOS SOUZA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BARRA DE SÃO MIGUEL

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00017/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Thomaz de Aquino, 06 - Centro - Barra de São Miguel - PB, às 09:30 horas do dia 20 de Agosto 
de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de 
Registro de Preços para contratações futuras, para: AQUISIÇÃO DE MATERIAL DE EXPEDIENTE. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto 
Municipal nº. 0005/2014. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 e das 14:00 as 18:00 horas dos 
dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 3358-1005. E-mail: pm.barradesaomiguelpb@
hotmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Barra de São Miguel - PB, 06 de Agosto de 2019
ANTÔNIO AELSON CANEJO DA SILVA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BARRA DE SÃO MIGUEL

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00018/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Thomaz de Aquino, 06 - Centro - Barra de São Miguel - PB, às 11:00 horas do dia 20 de Agosto 
de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de 
Registro de Preços para contratações futuras, para: AQUISIÇÃO DE COMBUSTÍVEIS. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal 
nº. 0005/2014. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 e das 14:00 as 18:00 horas dos dias 
úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 3358-1005. E-mail: pm.barradesaomiguelpb@hotmail.
com. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Barra de São Miguel - PB, 06 de Agosto de 2019
ANTÔNIO AELSON CANEJO DA SILVA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CONDE

 EXTRATO DE CONTRATOS
OBJETO: Aquisição de materiais e equipamentos para o serviço de reabilitação física, prestado 

no Centro Especializado em Reabilitação Física e Auditiva (CER II), Antônio de Sousa Maranhão, 
cadastrado no Cadastro Nacional de Estabelecimentos de Saúde - CNES com o código Nº 
5925207, do Município de Conde/PB. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00036/2018. 
DOTAÇÃO: Reserva Orçamentária nº 00676/2019 no valor de R$ 1.700,00 (um mil e setecentos 
reais), na seguinte dotação orçamentária: Órgão: 21600 – Secretaria Municipal de Saúde; Função: 
10 – Saúde; Subfunção: 302 – Assistência Hospitalar e Ambulatorial; Programa: 0034 – Cidade 
Unida e Saudável – SUS; Ação: 2059 – Manut das Atividades do Centro de Reabilitação – CER; 
Nat. da Despesa: 4490520000 – Equipamentos e Material Permanente; Fonte: 212 – Transferências 
Fundo a Fundo de Recursos do SUS provenientes do Governo Federal. VIGÊNCIA: até o final do 
exercício financeiro de 2019. PARTES CONTRATANTES: Fundo Municipal de Saúde de Conde e: 
CT Nº 00201/2019 - 02.07.19 - M.K.R. COMERCIO DE EQUIPAMENTOS EIRELI - R$ 1.700,00.

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CONDE

 EXTRATO DE CONTRATOS
OBJETO: Aquisição de Material de Higiene e Limpeza para atender as demandas do Centro 

Especial de Reabilitação - CER, a saber: Registro de Preço para eventual aquisição de materiais 
de Higiene e Limpeza de forma parcelada, com retiradas de acordo com as demandas, em 
atendimento das ações administrativas da Secretaria de Saúde.. FUNDAMENTO LEGAL: Pre-
gão Presencial nº 00017/2018. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Conde: Reserva 
Orçamentária nº 00799/2019 no valor de R$ 2.826,00 (dois mil, oitocentos e vinte e seis reais), 
na seguinte dotação orçamentária: Órgão: 21600 – Secretaria Municipal de Saúde; Função: 10 – 
Saúde; Subfunção: 302 – Assistência Hospitalar e Ambulatorial; Programa: 0034 – Cidade Unida 
e Saudável – SUS; Ação: 2059 – Manut das Atividades do Centro de Reabilitação – CER; Nat. da 
Despesa: 3390300000 – Material de Consumo; Fonte: 212 – Transferência de Fundo a Fundo de 
Recursos do SUS proveniente do Governo Federal. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro 
de 2019. PARTES CONTRATANTES: Fundo Municipal de Saúde de Conde e: CT Nº 00226/2019 
- 01.08.19 - COMERCIAL MEDEIROS LTDA - ME - R$ 2.826,00;

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE

EXTRATO DE CONTRATOS
OBJETO: Formação de Registro de preço para AQUISIÇÃO DE MATERIAL DE CONSTRU-

ÇÃO atendendo às necessidades da Secretaria Municipal de Infraestrutura diante das condições, 
quantidades, exigências e estimativas estabelecidas neste instrumento. FUNDAMENTO LEGAL: 
Pregão Presencial nº 00025/2018. DOTAÇÃO: Reserva Orçamentária nº 00804/2019 no valor de R$ 
12.960,55 (doze mil, novecentos e sessenta reais e cinquenta e cinco centavos), na seguinte dotação 
orçamentária: Órgão: 20600 – Secretaria Municipal de Administração; Função: 04 – Administração; 
Subfunção: 122 – Administração Geral; Programa: 0011 – Cidade Unida por uma Administração 
Eficiente; Ação: 2012 -  Manut das Ativ da Sec Municipal de Administração; Nat. da Despesa: 
3390300000 – Material de Consumo; Fonte: 001 – Recursos Ordinários. Reserva Orçamentária nº 
00805/2019 no valor de R$ 12.960,55 (doze mil, novecentos e sessenta reais e cinquenta e cinco 
centavos), na seguinte dotação orçamentária: Órgão: 21400 – Secretaria Municipal de Educação; 
Função: 12 – Educação; Subfunção: 361 – Ensino Fundamental; Programa: 0011 – Cidade Unida 
por uma Administração Eficiente; Ação: 2012 -  Manut das Ativ da Sec Municipal de Administração; 
Nat. da Despesa: 3390300000 – Material de Consumo; Fonte: 001 – Recursos Ordinários PARTES 
CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Conde e: CT Nº 00229/2019 - 01.08.19 até 31.12.19 - 
JOAO PESSOA COMERCIO VAREJISTA DE MULTI UTILIDADES EIRELI - - R$ 25.921,10.

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CONDE

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Aquisição de Xarelto (Rivaroxabana) 20mg. FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa de 

Licitação nº DP00065/2019. DOTAÇÃO: Reserva Orçamentária n° 00820/2019 no valor de R$ 
1.356,00 (um mil, trezentos e cinquenta e seis reais), na seguinte dotação orçamentária: Orgão: 
21600 - Secretaria Municipal de Saúde; Função: 10 - Saúde; Subfunção: 301 - Atenção Básica; 
Programa: 0034 - Cidade Unida e Saudável - SUS; Ação: 2053 - Manutenção das Ativ da Secretaria 
Mun de Saúde; Nat. da Despesa: 3390300000 - Material de Consumo; Fonte: 211 - Receitas de 
Impostos e de Transferência de Impostos - Saúde.. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro 
de 2019. PARTES CONTRATANTES: Fundo Municipal de Saúde de Conde e: CT Nº 00234/2019 
- 01.08.19 - DROGARIA L. R. LTDA - R$ 1.356,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS PARA CONTRATAÇÃO DE SERVIÇOS DE TERRAPLA-

NAGEM para atender às necessidades da Secretaria de Infraestrutura, conforme condições, 
quantidades, exigências e estimativas estabelecidas neste instrumento. FUNDAMENTO LEGAL: 
Pregão Presencial nº 00046/2018. DOTAÇÃO: Reserva Orçamentária n° 00703/2019 no valor de 
R$ 103.864,00 (cento e três mil, oitocentos e sessenta e quatro reais), na seguinte reserva orça-
mentária: Orgão: 21000 - Secretaria Municipal e Infraestrutura; Função: 15 - Urbanismo; Subfunção: 
451 - Infra-Estrutura Urbana; Programa: 0016 - Cidade Unida e Integrada; Ação: 2020 - Manut das 
Ativ da Secretaria Mun de Infraestrutura; Nat. da Despesa: 3390390000 - Outros Serv. de Terc. 
Pessoa Jurídica; Fonte: 001 - Recursos Ordinários. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 
2019. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Conde e: CT Nº 00190/2019 - 15.07.19 - 
IMPÉRIO SERVIÇOS AGROPECUÁRIOS E LOCAÇÕES DE VEÍCULOS EIRELI - R$ 103.864,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL CUITEGI

EXTRATO DE TERMO DE REALINHAMENTO À MENOR AO CONTRATO Nº 00004/2019
Extrato do 2.º Termo Aditivo de realinhamento à MENOR ao Contrato n.º 00004/2019 – Pregão 

Presencial nº 00001/2019, realinhando os seguintes preços contratados a partir do dia 01/08/2019: 
R$ 4,30 (quatro reais e trinta centavos) o litro da Gasolina Comum e de R$ 3,75 (três reais e setenta e 
cinco centavos) o litro de Óleo Diesel S10, alterando o valor contratual para R$ 790.537,90 (setecen-
tos e noventa mil, quinhentos e trinta e sete reais e noventa centavos). Dotação Orçamentária: OR-
ÇAMENTO DE 2019 - RECURSOS PRÓPRIOS DO MUNICÍPIO DE CUITEGI/FEDERAIS (RECEITA 
DE IMPOSTOS E DE TRANSFERÊNCIA DE IMPOSTOS - EDUCAÇÃO/RECEITA DE IMPOSTOS 
E DE TRANSFERÊNCIA DE IMPOSTOS - SAÚDE/RECURSOS ORDINÁRIOS/TRANSFERÊNCIA 
DE RECURSOS DO FNAS/TRANSFERÊNCIA DE RECURSOS DO FNDE/TRANSFERÊNCIA DE 
RECURSOS DO SUS/TRANSFERÊNCIA DO FUNDEB - OUTRAS). Lei das Licitações, Art. 65, inciso 
II, alínea d, e também de acordo com a CLÁUSULA QUARTA – DO REAJUSTAMENTO – Contrato 
nº 00004/2019. PARTES: PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITEGI e LUZIA MARQUES DA SILVA 
– ME CNPJ nº 06.052.003/0001-55. DATA DE ASSINATURA: 31/07/2019.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CACHOEIRA DOS ÍNDIOS

 RESULTADO FASE PROPOSTA - TOMADA DE PREÇOS Nº 00001/2019
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA EM CONSTRUÇÃO PARA CON-

CLUSÃO DA CONSTRUÇÃO DE UMA QUADRA POLIESPORTIVA COBERTA COM VESTIÁRIO 
PADRÃO FNDE NO DISTRITO DE TAMBOR ZONA RURAL DE CACHOEIRA DOS ÍNDIOS. LICITAN-
TE DECLARADO VENCEDOR e respectivo valor total da contratação: ANGULO CONSTRUÇÕES E 
SERVIÇOS EIRELI - ME - Valor: R$ 201.527,92. Dos atos decorrentes do procedimento licitatório, 
caberão recursos nos termos do Art. 109, da Lei Federal nº. 8.666/93 e suas alterações. Maiores 
informações poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, Avenida Governador 
Joao Agripino Filho, 20 - Antônio Leite Rolim - Cachoeira dos Indios - PB, no horário das 08:00 as 
12:00 horas dos dias úteis. Telefone: (083) 35581050. 

Cachoeira dos Indios - PB, 22 de Julho de 2019
ALBERTO DE ABREU PESSOA - Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CACHOEIRA DOS ÍNDIOS

 HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº 00001/2019
Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Permanente de Licitação e observado 

o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Tomada de Preços nº 00001/2019, que objetiva: 
CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA EM CONSTRUÇÃO PARA CONCLUSÃO DA 
CONSTRUÇÃO DE UMA QUADRA POLIESPORTIVA COBERTA COM VESTIÁRIO PADRÃO 
FNDE NO DISTRITO DE TAMBOR ZONA RURAL DE CACHOEIRA DOS ÍNDIOS; HOMOLOGO o 
correspondente procedimento licitatório e ADJUDICO o seu objeto a: ANGULO CONSTRUÇÕES 
E SERVIÇOS EIRELI - ME - R$ 201.527,92.

Cachoeira dos Indios - PB, 06 de Agosto de 2019
ALLAN SEIXAS DE SOUSA - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CACHOEIRA DOS ÍNDIOS

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA EM CONSTRUÇÃO PARA CON-

CLUSÃO DA CONSTRUÇÃO DE UMA QUADRA POLIESPORTIVA COBERTA COM VESTIÁRIO 
PADRÃO FNDE NO DISTRITO DE TAMBOR ZONA RURAL DE CACHOEIRA DOS ÍNDIOS. 
FUNDAMENTO LEGAL: Tomada de Preços nº 00001/2019. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Mu-
nicípio de Cachoeira dos Indios. VIGÊNCIA: até 06/08/2020. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura 
Municipal de Cachoeira dos Índios e: CT Nº 00075/2019 - 06.08.19 - ANGULO CONSTRUÇÕES E 
SERVIÇOS EIRELI - ME - R$ 201.527,92.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CACHOEIRA DOS ÍNDIOS

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00017/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Avenida Governador Joao Agripino Filho, 20 - Antônio Leite Rolim - Cachoeira dos Indios - PB, às 
14:00 horas do dia 21 de Agosto de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor 
preço, visando formar Sistema de Registro de Preços para contratações futuras, para: Aquisição 
parcelada de material odontologico para a tender as necessidades do Fundo Municipal de Saúde 
de Cachoeira dos Índios-PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei 
Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 001A/2009. Informações: no horário das 08:00 as 
12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 35581050. Edital: http://www.
cachoeiradosindios.pb.gov.br/ ou www.tce.pb.gov.br. 

Cachoeira dos Indios - PB, 06 de Agosto de 2019
ALBERTO DE ABREU PESSOA - Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE CALDAS BRANDÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇO N. º 006/2019
A PREFEITURA MUNICIPAL DE CALDAS BRANDÃO, torna público para conhecimento dos 

interessados que realizará licitação na modalidade Tomada de Preço na forma de Execução Indireta, 
tipo Menor Preço GLOBAL, no dia 22 de Agosto de 2019 as 10:00 horas, objetivo: Contratação de 
empresa de engenharia, para executar obra civil publica de construção de uma praça no município 
de Cajá, Caldas Brandão/PB;  A reunião ocorrerá na sala da CPL prédio da P.M. de Caldas Brandão, 
Informações na Rua José Alípio de Santana, 371, Centro, CEP: 58.350.000. 

Caldas Brandão, 06 de Agosto de 2019.
NILCETE GONÇALVES DINIZ 

PRESIDENTE DA CPL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00106/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Benedito Soares da Silva, 131 - Monte Castelo - Cabedelo - PB, às 09:00 horas do dia 27 de Agosto 
de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de 
Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, visando formar Sistema de Registro 
de Preços para contratações futuras, para: Aquisição de Mesas e Bancos de Madeira para as 
Unidades de Acolhimento Institucionais Municipal. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 008/2013. Informações: no 
horário das 08:00 as 14:00 dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3250-3121. 
E-mail: licitacaocabedelo@yahoo.com.br Site: www.cabedelo.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br. .

Cabedelo - PB, 02 de Agosto de 2019
CARLOS ANTONIO RANGEL DE MELO JUNIOR - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00101/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Benedito Soares da Silva, 131 - Monte Castelo - Cabedelo - PB, às 09:00 horas do dia 19 de Agosto 
de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de 
Registro de Preços para contratações futuras, para: Contratação de Empresa Especializada em 
prestação de serviços de licenciamento, consultoria, instalação, implantação, treinamento, suporte 
técnico, manutenção e evolução de sistemas no âmbito da Prefeitura Municipal de Cabedelo/PB. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto 
Municipal nº. 008/2013. Informações: no horário das 08:00 as 14:00 dos dias úteis, no endereço 
supracitado. Telefone: (083) 3250-3121. E-mail: licitacaocabedelo@yahoo.com.br Site: www.cabe-
delo.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Cabedelo - PB, 06 de Agosto de 2019
CARLOS ANTONIO RANGEL DE MELO JUNIOR - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAJAZEIRAS

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00001/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Avenida 
Joca Claudino, S/N - Por do Sol - Cajazeiras - PB, (Centro Administrativo) A abertura das propostas 
está prevista para, às 10:00 horas, no sitio: www.comprasnet.gov.br do dia 19 de Agosto de 2019, 
licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, visando formar Sistema de Registro de 
Preços para contratações futuras, para: SERVIÇO DE LOCAÇÃO DE EQUIPAMENTOS, ESTRU-
TURAS E MATERIAIS PARA A REALIZAÇÃO DE EVENTOS NO MUNICÍPIO DE CAJAZEIRAS, 
COMPREENDENDO: SERVIÇO DE LOCAÇÃO DE EQUIPAMENTOS, SOM, PALCO, ILUMINAÇÃO 
INCLUINDO MONTAGEM E DESMONTAGENS DE ESTRUTURAS METÁLICAS E DEMAIS ARTE-
FATOS NECESSÁRIOS À CONSECUÇÃO DAS ATIVIDADES CORRELATAS, EVENTOS ESTES 
REALIZADOS E/OU APOIADOS PELO MUNICÍPIO DE CAJAZEIRAS, CONFORME O TERMO 
DE REFERÊNCIA. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 
10.520/02 e Decreto Municipal nº. 009/2006. Informações: no horário das 07:00 as 13:00 horas 
dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3531-2534. E-mail:pregao@cajazeiras.
pb.gov.br. Edital:http://transparencia.cajazeiras.pb.gov.br/editais/ www.comprasgovernamentais.
gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

Cajazeiras - PB, 06 de agosto de 2019
EMÍDIO DINIZ BATISTA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAJAZEIRAS

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: LOCAÇÃO DE IMÓVEL PARA O FUNCIONAMENTO DA SECRETARIA DE EDUCA-

ÇÃO, LOCALIZADA À RUA JULIO MARQUES DO NASCIMENTO, JARDIM OASIS CAJAZEIRAS-
-PB. FUND. LEGAL: Dispensa de Licitação nº DP00014/2019. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do 
Município de Cajazeiras: 02.090 - SECRETARIA MUN. DE EDUCAÇAO 12.361.1003.2021 - MANUT. 
DAS ATIV. DO ENS. FUNDAMENTAL -33.90.39 - OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS - PESSOA 
JURÍDICA 1111 - RECEITA DE IMP. TRANSF. DE IMPOSTOS - EDUCAÇÃO 12.361.1003.2040 - 
MANUT. DAS ATIV. DA SEC. DE EDUCAÇÃO - RECURSOS ORDINÁRIOS 33.90.39 - OUTROS 
SERVIÇOS DE TERCEIROS - PESSOA JURÍDICA 1001 - RECURSOS ORDINÁRIOS. VIGÊNCIA: 
até 02/08/2020. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Cajazeiras e ALTO SERTAO 
CAJAZEIRAS IMOBILIARIA LTDA: CT Nº 00137/2019 - 02.08.19 - R$ 73.500,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAJAZEIRAS

 EXTRATO DE DISPENSA DE LICITAÇÃO
PROCESSO: Exposição de Motivos nº DP00014/2019. OBJETO: LOCAÇÃO DE IMÓVEL PARA 

O FUNCIONAMENTO DA SECRETARIA DE EDUCAÇÃO, LOCALIZADA À RUA JULIO MARQUES 
DO NASCIMENTO, JARDIM OASIS CAJAZEIRAS-PB. FUNDAMENTO LEGAL: Art. 24, inciso X, 
da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações. AUTORIZAÇÃO: Secretaria de Educação. RATIFI-
CAÇÃO: Prefeito, em 02/08/2019.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAJAZEIRAS

 RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - DISPENSA Nº DP00014/2019
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo e 

observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DP00014/2019, que 
objetiva: LOCAÇÃO DE IMÓVEL PARA O FUNCIONAMENTO DA SECRETARIA DE EDUCAÇÃO, 
LOCALIZADA À RUA JULIO MARQUES DO NASCIMENTO, JARDIM OASIS CAJAZEIRAS-PB; 
RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: ALTO SERTAO CAJAZEI-
RAS IMOBILIARIA LTDA - R$ 73.500,00.

Cajazeiras - PB, 02 de Agosto de 2019
JOSÉ ALDEMIR MEIRELES DE ALMEIDA - Prefeito

ESTADO DA PARAIBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAPIM

 HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº00005/2019
Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Permanente de Licitação e observado o 

parecer da Assessoria Jurídica, referente à Tomada de Preços nº 0005/2019, que objetiva: Contrata-
ção de Empresa Especializada para Prestação de Assessoria e Consultoria em Assuntos Contábeis 
para Secretaria de Finanças, Fundo Municipal de Saúde e Fundo Municipal de Assistência Social 
de Capim – PB; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório e ADJUDICO o seu objeto 
a: ASTEC GROUP CONTADORES ASSOCIADOS S/S LTDA – Valor de R$ 110.500,00 (Cento e 
Dez Mil e Quinhentos Reais). 

 Capim - PB, 01 de Agosto de 2019.
TIAGO ROBERTO LISBOA

 Prefeito Constitucional

ESTADO DA PARAIBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAPIM

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de Empresa Especializada para Prestação de Assessoria e Consultoria 

em Assuntos Contábeis para Secretaria de Finanças, Fundo Municipal de Saúde e Fundo Municipal 
de Assistência Social de Capim – PB. FUNDAMENTO LEGAL: Tomada de Preços nº 00005/2019. 
DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Capim: 02.030 – Secretaria da Receita Municipal – 
04.123.2004.2008 – Manutenção das Atividades da Secretaria da Receita Municipal; 33.90.35.99 
- Serviços de Consultoria. VIGÊNCIA: 12(DOZE) meses. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura 
Municipal de Capim e: CT Nº 00035/2019 - 01.08.19 - ASTEC GROUP CONTADORES ASSOCIADOS 
S/S LTDA – Valor de R$ 58.500,00 (Cinquenta e Oito Mil e Quinhentos Reais). 

ESTADO DA PARAIBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CAPIM

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de Empresa Especializada para Prestação de Assessoria e Consultoria 

em Assuntos Contábeis para Secretaria de Finanças, Fundo Municipal de Saúde e Fundo Municipal 
de Assistência Social de Capim – PB. FUNDAMENTO LEGAL: Tomada de Preços nº 00005/2019. 
DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Capim: 02.050 – Fundo Municipal de Saúde de 
Capim – 10 301 2007 2020 – Manutenção das Atividades da Secretaria Municipal de Saúde; 
33.90.35.99 - Serviços de Consultoria. VIGÊNCIA: 12(DOZE) meses. PARTES CONTRATANTES: 
Fundo Municipal de Saúde de Capim e: CT Nº 0003/2019 - 01.08.19 - ASTEC GROUP CONTADORES 
ASSOCIADOS S/S LTDA – Valor de R$ 26.000,00 (Vinte e Seis Mil Reais).

ESTADO DA PARAIBA
FUNDO MUNICIPAL DE ASSISTENCIA SOCIAL DE CAPIM

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de Empresa Especializada para Prestação de Assessoria e Consultoria 

em Assuntos Contábeis para Secretaria de Finanças, Fundo Municipal de Saúde e Fundo Municipal 
de Assistência Social de Capim – PB. FUNDAMENTO LEGAL: Tomada de Preços nº 00005/2019. 
DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Capim: 02.060 -Fundo Municipal de Assistência 
Social, 08 244 2011 2028 - Manutenção das Atividades da Secretaria de Ação Social; 33.90.35.99; 
33.90.35.99 - Serviços de Consultoria. VIGÊNCIA: 12(DOZE) meses. PARTES CONTRATANTES: 
Fundo Municipal de Assistência Social de Capim e: CT Nº 0004/2019 - 01.08.19 - ASTEC GROUP 
CONTADORES ASSOCIADOS S/S LTDA – Valor de R$ 26.000,00 (Vinte e Seis Mil Reais).

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDENCIA DE TRANSITO E TRANSPORTES PUBLICOS DE CAMPINA GRANDE

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de empresa para fornecimento de forma parcelada de tachão e tachas 

(sinalização horizontal), para atender as necessidades da Superintendencia de transito e transportes 
Publicos. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00022/2019. DOTAÇÃO: Recursos Próprios 
do Município de Campina Grande: 15.451.1025.2091 - Ações de Melhoria no Sistema de Transito 
3390.30.99 - Material de Consumo 1001 - Recursos Ordinarios.. VIGÊNCIA: até o final do exercício 
financeiro de 2019. PARTES CONTRATANTES: Superintendencia de Transito e Transportes Publicos 
de Campina Grande e: CT Nº 00138/2019 - 06.08.19 - VISINAL - COMERCIO E SERVICOS DE 
SINALIZACAO LTDA - R$ 122.800,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE

FUNDO MUNICIPAL DA CRIANÇA E ADOLESCENTE 
RATIFICAÇÃO DO ATO DE DISPENSA nº 2.05.051/2019/CSL/SEMAS/PMCG

A Titular da pasta da Secretaria Municipal de Assistência Social da Prefeitura de Campina 
Grande, no uso das prerrogativas que lhe são conferidas pela lei complementar do município nº 
029/05,considerando o incomensurável interesse público, Autoriza e Ratifica o ato de Dispensa nº 
2.05.051/2019/CSL/SEMAS/PMCG, praticado por esta municipalidade, com vistas à CONTRATAÇÃO 
DE PESSOA FÍSICA PARA MINISTRAR  CONTEÚDO REFERENTE A CAPACITAÇÃO ACERCA DA 
JUSTIÇA RESTAURATIVA – NOÇÕES BÁSICAS E PRINCIPAIS FERRAMENTAS, ATRAVÉS DO  
FUNDO MUNICIPAL DA CRIANÇA E DO ADOLESCENTE,em razão deIVNA MOZART BEZERRA 
SOARES, com CPF: 030.836.094-00, embasada no art. 24, inciso II, da lei nº 8.666/93, alterada, 
em especial ao disposto no artigo 26 da Lei de Licitações, no valor total de R$ 900,00(Novecen-
tos reais), cujas despesas correrão á conta da Dotação Orçamentária: Funcional Programática: 
08.243.1018.2131(Ações programas rede atendimento criança e adolescente).Elemento da Despesa: 
3390.36. Fonte de Recursos: 1001.

Campina Grande,01 de agosto de 2019.
EVA GOUVEIA

Secretária de Assistência social

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE

FUNDO MUNICIPAL DA CRIANÇA E ADOLESCENTE 
EXTRATO

TERMO DE CONTRATO Nº 2.05.091/2019/CSL/SEMAS/PMCG
INSTRUMENTO: TERMO DE CONTRATO Nº 2.05.091/2019/CSL/SEMAS/PMCG. PARTES: 

FMCA/SEMAS/PMCG E IVNA MOZART BEZERRA SOARES OBJETO CONTRATUAL: CONTRA-
TAÇÃO DE PESSOA FÍSICA PARA MINISTRAR  CONTEÚDO REFERENTE A CAPACITAÇÃO 
ACERCA DA JUSTIÇA RESTAURATIVA – NOÇÕES BÁSICAS E PRINCIPAIS FERRAMENTAS, 
ATRAVÉS DO  FUNDO MUNICIPAL DA CRIANÇA E DO ADOLESCENTE. PRAZO: 90 (NOVENTA 
DIAS) A PARTIR DA DATA DE ASSINATURA. FUNDAMENTAÇÃO: DISPENSA DE LICITAÇÃO Nº 
2.05.051/2019/CSL/SEMAS/PMCG, ART. 24, II LEI Nº 8.666/93, ALTERADA. FUNCIONAL PRO-
GRAMÁTICA: 08.243.1018.2131 ELEMENTO DE DESPESA: 3390.36. FONTE DE RECURSOS: 
1001, SIGNATÁRIOS: EVA GOUVEIA E IVNA MOZART BEZERRA SOARES. VALOR GLOBAL: 
R$ 900,00 (NOVECENTOS  REAIS). DATA DE ASSINATURA: 01/08/2019.

EVA GOUVEIA
Secretária Municipal de Assistência Social

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE

SECRETARIA MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL
EXTRATO

TERMO DE CONTRATO Nº 2.05.092/2019/CSL/SEMAS/PMCG
INSTRUMENTO: TERMO DE CONTRATO Nº 2.05.092/2019/CSL/SEMAS/PMCG. PARTES: 

FMAS/SEMAS/PMCG E GRÁFICA E EDITORA JOTTA LTDA - ME. OBJETO CONTRATUAL: CON-
TRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA NA CONFECÇÃO DE FARDAMENTO (CAMISAS, 
CALÇAS E COLETES) E BOLSAS, PARA OS VISITADORES DO PROGRAMA CRIANÇA FELIZ. 
PRAZO: ATÉ 31 DE DEZEMBRO DE 2019. FUNDAMENTAÇÃO: DISPENSA DE LICITAÇÃO Nº 
2.05.052/2019/CSL/SEMAS/PMCG, ART. 24, II LEI Nº 8.666/93, ALTERADA. FUNCIONAL PRO-
GRAMÁTICA: 08.243.1018.2129 ELEMENTO DE DESPESA: 3390.39. FONTE DE RECURSOS: 
1311, SIGNATÁRIOS: EVA GOUVEIA E JALMAIR ARAÚJO E NÓBREGA. VALOR GLOBAL: R$ 
17.210,00 ( DEZESSETE MIL, DUZENTOS E DEZ REAIS ). DATA DE ASSINATURA: 01/08/2019.

EVA GOUVEIA
Secretária Municipal de Assistência Social

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE

SECRETARIA DE ASSISTÊNCIA SOCIAL
RATIFICAÇÃO DO ATO DE DISPENSA nº 2.05.052/2019/CSL/SEMAS/PMCG

A Titular da pasta da Secretaria Municipal de Assistência Social da Prefeitura de Campina 
Grande, no uso das prerrogativas que lhe são conferidas pela lei complementar do município nº 
029/05,considerando o incomensurável interesse público, Autoriza e Ratifica o ato de Dispensa nº 
2.05.052/2019/CSL/SEMAS/PMCG, praticado por esta municipalidade, com vistas à CONTRATA-
ÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA NA CONFECÇÃO DE FARDAMENTO (CAMISAS, CALÇAS 
E COLETES) E BOLSAS, PARA OS VISITADORES DO PROGRAMA CRIANÇA FELIZ – até 31 
de dezembro de 2019,embasada no art. 24, inciso II, da lei nº 8.666/93, alterada, em especial ao 
disposto no artigo 26 da Lei de Licitações, em razão da empresa GRÁFICA E EDITORA JOTTA 
LTDA – ME , no valor total de R$17.210,00( Dezessete mil, duzentos e dez reais), cujas despesas 
correrão á conta da Dotação Orçamentária: Funcional Programática: 08.243.1018.2129(Açõesdo 
programa Criança Feliz).Elemento da Despesa: 3390.39. Fonte de Recursos: 1311.

Campina Grande, 01 de agosto de 2019.
EVA GOUVEIA

Secretária de Assistência social

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Aquisição de veículo tipo utilitário destinado a Secretaria de Agricultura deste Muni-

cípio. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00054/2019. DOTAÇÃO: Recursos Próprios 
do Município de Esperança: 02.012-SEC DE AGRIC, REC HIDRICOS E MEIO AMBIENTE 
02012.20.608.1027.1043 - AQUIS DE VEICULOS MAQUINAS E IMPLEMENTOS AGRICOLAS 
000121 4.4.90.52.00.00 EQUIPAMENTOS E MATERIAL PERMANENTE 001 000122 4.4.90.52.00.00 
EQUIPAMENTOS E MATERIAL PERMANENTE 990. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro 
de 2019. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Esperança e: CT Nº 00204/2019 - 
25.07.19 - UNIDAS VEICULOS E SERVIÇOS LTDA - R$ 124.900,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE IGARACY

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00038/2019
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da 

Assessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00038/2019, que objetiva: Aquisição de 
Próteses dentarias, destinadas a pessoas carentes, a medida de suas necessidades, atendendo 
ao Programa inota técnica do Ministério da Saúde, conforme solicitação da Secretaria de Saúde 
do Município de Igaracy-PB; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: 
ODONTOPROTESE SERVICOS ODONTOLOGICOS LTDA - ME - R$ 46.750,00.

Igaracy - PB, 06 de Agosto de 2019
JOSÉ CARNEIRO ALMEIDA DA SILVA - Prefeito Constitucional

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE IGARACY

 ADJUDICAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00038/2019
Com base nos elementos constantes do processo correspondente e observadas as disposições 

da legislação vigente, referente ao Pregão Presencial nº 00038/2019, que objetiva: Aquisição de 
Próteses dentarias, destinadas a pessoas carentes, a medida de suas necessidades, atendendo 
ao Programa inota técnica do Ministério da Saúde, conforme solicitação da Secretaria de Saúde 
do Município de Igaracy-PB; ADJUDICO o seu objeto a: ODONTOPROTESE SERVICOS ODON-
TOLOGICOS LTDA - ME - R$ 46.750,00.

Igaracy - PB, 06 de Agosto de 2019
GEORGE CARLOS VIEIRA LOPES - Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA/PB 
EXTRATO DE CONTRATOS

OBJETO: Aquisições de Materiais Elétricos diversos. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presen-
cial nº 00067/2019. DOTAÇÃO: RECURSOS PRÓPRIOS / PROGRAMAS / OUTROS Dotação 
consignada no orçamento vigente 2019 Elemento de despesa 3.3.90.30.01 - Material de Consumo. 
VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2019. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Muni-
cipal de Guarabira e: CT Nº 00371/2019 - 23.07.19 - CASA DA CONSTRUÇÃO LTDA - R$ 4.458,50; 
CT Nº 00372/2019 - 23.07.19 - CENTER LUZ MATERIAIS ELÉTRICOS LTDA - R$ 53.890,92; CT 
Nº 00373/2019 - 23.07.19 - GERALDO VIDAL DA NÓBREGA - R$ 39.265,00; CT Nº 00374/2019 
- 23.07.19 - TARCISIO COPPI BORGES - R$ 4.288,00; CT Nº 00375/2019 - 23.07.19 - THOMAS 
JOSÉ BELTRÃO DE ARAÚJO ALBUQUERQUE - R$ 819,00.

MARCUS DIOGO DE LIMA
Prefeito em exercício

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA/PB 
EXTRATO DE REVOGAÇÃO DE LICITAÇÃO

MODALIDADE: Pregão Presencial nº 00052/2019. OBJETO: Contratação de veículo para con-
dução de alunos. ABERTURA: 17/05/2019 as 10:40 horas. JUSTIFICATIVA: Licitação Fracassada 
–Revogada por Interesses Públicos. DATA: 17/06/2019.

MARCUS DIOGO DE LIMA
Prefeito em exercício

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA/PB
AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00069/2019.

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Antonio André, 39, 1° andar – Centro – Guarabira/PB - PB, às 14h30min, do dia 21 de Agosto de 
2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Contratação de veículo para 
condução de alunos. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 
10.520/02 e Decreto Municipal nº 20/2007. Informações: no horário das 14h00min as 18h00min dos 
dias úteis, no endereço supracitado. Email: licitacao@guarabira.pb.gov.br. Telefone: (083) 3271-1946.

Guarabira - PB, 06 de agosto de 2019
ANDERSON LUIS PEREIRA DO NASCIMENTO

Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE SAÚDE
AVISO DE REABERTURA

PROCESSO Nº. 05.137/2019– PREGÃO ELETRÔNICO Nº 10.035/2019
DATA DE ABERTURA: 22/08/2019–ÀS: 08:30h.(HORÁRIO DE BRASÍLIA).
OBJETO:AQUISIÇÃO DE EQUIPAMENTOS MÉDICO HOSPITALAR PARA AS UPAS OCEANIA, 

UPA CÉLIO PIRES E UPA AUGUSTO DE ALMEIDA.
A Secretaria de Saúde do Município de João Pessoa, através de seu PregoeiroOficial,Sr. Everaldo 

Francisco da Silva Junior, nomeado pela Portaria nº 001/2019, vem por meio deste, tornar público, 
para conhecimento dos interessados, que reabrirá a licitação na modalidade Pregão Eletrônico, 
sob o critério do menor preço por lote.O novo Edital ficará à disposição dos interessados no prazo 
prescrito na legislação pertinente, no site www.licitacoes-e.com.br, ficando sob o novo número de 
CHAVE: 778376, e no site https://transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/#/licitacoes. Consultas com o 
Pregoeiro e sua equipe de apoio na sala da Comissão Setorial de Licitação, no HORÁRIO de 08:00h 
às 12:00 e das 13:00h às 17:00h, pelo Fone: 83. 3214-7937, ou pelo e-mail cel.smsjp@gmail.com. 
Fonte de Recursos:ORDINÁRIOS/SUS e TRANSF. REC.ESTADO PROG.SAÚDE. Fundamentação 
legal: Lei Federal nº 10.520/2002, Decreto Federal nº 5.450/2005, Decreto Municipal nº 4.985/2003, 
5.716/2006 e 7.884/2013, e subsidiariamente pela Lei Federal nº 8.666/1993.

João Pessoa, 06 de Agosto de 2019. 
Everaldo Francisco da Silva Junior

Pregoeiro da CSL

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
INSTITUTO CÂNDIDA VARGAS
A V I S O D E L I C I T A Ç Ã O

PROCESSO Nº 080282/2019 – PREGÃO ELETRÔNICO Nº 23.031/2019
DATA DE ABERTURA: 23/08/2019 – ÀS: 09:00h.
OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA A AQUISIÇÃO DE MEDICAMENTOS.
O Instituto Cândida Vargas, através de sua Pregoeira, Srª. Patrícia de Souza Onofre torna público, 

para conhecimento dos interessados, que fará licitação na modalidade Pregão do tipo Eletrônico, sob 
o critério do menor preço por lote. O Edital ficará à disposição dos interessados no prazo prescrito 
na legislação pertinente, no site www.licitacoes-e.com.br, sob o número da licitação 778787, e no 
site http://transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/licitacoes. Fonte de Recursos: AIH. Consultas com a 
Pregoeira e sua equipe de apoio, no HORÁRIO ÚNICO de 08h00min às 12h00min e 14h00min às 
17h00min, no Fone: (83) 3214-1805 ou pelo e-mail licitacaoicv@gmail.com. Fundamentação legal: 
Lei Federal nº 10.520/2002, Decreto Federal nº 5.450/2005, 5.716/2006 e 7.892/2013, Decreto 
Municipal nº 4.985/2003 e 7.884/2013, e, subsidiariamente, Lei Federal nº 8.666/1993.

João Pessoa, 06 de Agosto de 2019. 
Patrícia de Souza Onofre 

Pregoeira da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
INSTITUTO CÂNDIDA VARGAS
A V I S O D E L I C I T A Ç Ã O

PROCESSO Nº 065061/2019 – PREGÃO ELETRÔNICO Nº 23.026/2019
DATA DE ABERTURA: 21/08/2019 – ÀS: 09:00h.
OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA A AQUISIÇÃO DE MEDICAMENTOS 

PADRONIZADOS.
O Instituto Cândida Vargas, através de sua Pregoeira, Srª. Patrícia de Souza Onofre torna público, 

para conhecimento dos interessados, que fará licitação na modalidade Pregão do tipo Eletrônico, sob 
o critério do menor preço por lote. O Edital ficará à disposição dos interessados no prazo prescrito 
na legislação pertinente, no site www.licitacoes-e.com.br, sob o número da licitação 778392, e no 
site http://transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/licitacoes. Fonte de Recursos: AIH. Consultas com a 
Pregoeira e sua equipe de apoio, no HORÁRIO ÚNICO de 08h00min às 12h00min e 14h00min às 
17h00min, no Fone: (83) 3214-1805 ou pelo e-mail licitacaoicv@gmail.com. Fundamentação legal: 
Lei Federal nº 10.520/2002, Decreto Federal nº 5.450/2005, 5.716/2006 e 7.892/2013, Decreto 
Municipal nº 4.985/2003 e 7.884/2013, e, subsidiariamente, Lei Federal nº 8.666/1993.

João Pessoa, 06 de Agosto de 2019. 
Patrícia de Souza Onofre 

Pregoeira da CPL
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PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
INSTITUTO CÂNDIDA VARGAS
A V I S O D E L I C I T A Ç Ã O

PROCESSO Nº 042966/2019 – PREGÃO ELETRÔNICO Nº 23.025/2019
DATA DE ABERTURA: 22/08/2019 – ÀS: 09:00h.
OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA A AQUISIÇÃO DE MEDICAMENTOS 

PADRONIZADOS.
O Instituto Cândida Vargas, através de sua Pregoeira, Srª. Patrícia de Souza Onofre torna público, 

para conhecimento dos interessados, que fará licitação na modalidade Pregão do tipo Eletrônico, sob 
o critério do menor preço por lote. O Edital ficará à disposição dos interessados no prazo prescrito 
na legislação pertinente, no site www.licitacoes-e.com.br, sob o número da licitação 778395, e no 
site http://transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/licitacoes. Fonte de Recursos: AIH. Consultas com a 
Pregoeira e sua equipe de apoio, no HORÁRIO ÚNICO de 08h00min às 12h00min e 14h00min às 
17h00min, no Fone: (83) 3214-1805 ou pelo e-mail licitacaoicv@gmail.com. Fundamentação legal: 
Lei Federal nº 10.520/2002, Decreto Federal nº 5.450/2005, 5.716/2006 e 7.892/2013, Decreto 
Municipal nº 4.985/2003 e 7.884/2013, e, subsidiariamente, Lei Federal nº 8.666/1993.

João Pessoa, 06 de Agosto de 2019. 
Patrícia de Souza Onofre 

Pregoeira da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOCA CLAUDINO
Pregão Presencial Nº 13/2019

O pregoeiro torna público para conhecimento dos interessados, que fará realizar no dia 19 de 
agosto de 2019, ás 08h00min, na sala de reuniões na Prefeitura Municipal De Joca Claudino, Si-
tuada a Rua Francisca Claudino Fernandes, nº 001, Centro – Joca Claudino-PB, CEP: 58928-000, 
procedimento licitatório na modalidade Pregão Presencial. Objeto: Aquisição de fornecimentos de 
refeições, salgados, doces e lanches para atender as necessidades da secretaria de educação, 
secretaria de saúde e demais secretaria deste município,conforme termo referência do edital, os 
interessados poderão ler ou retirar cópia do edital, no horáriode expediente das 07:00 ás 13:00 
horas, em todos os dias úteis no endereço supracitado ou pelo Site: www.jocaclaudino.pb.gov.br 
e www.tce.pb.gov.br.

Joca Claudino, 06deagosto de 2019.
Jucelino Andrade Freitas

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE LIVRAMENTO
AVISO DE SUSPENSÃO DE CONTRATO ADMINISTRATIVO DE COMPRA E VENDA

A prefeita constitucional de Livramento-PB, no uso de suas atribuições legais e conferidas pela 
Lei Orgânica Municipal, pela Constituição Federal de 1988 e:

CONSIDERANDO que tem sido noticiado em toda a imprensa paraibana a deflagração da ope-
ração FAMINTOS, que visa apurar suposto envolvimento em fraudes em licitaçõespor empresas 
fornecedoras de merenda escolar no município de Campina Grande-PBe que, dentre as empresas 
investigadas, encontra-se a Pessoa Jurídica Arnóbio Joaquim Domingos da Silva - EPP, inscrita 
no CNPJ nº 25.008.2019/0001-88;

CONSIDERANDO que após tomar conhecimentos dos fatos noticiados pela imprensa paraibana 
no último dia 24 de julho de 2019, referente à operação FAMINTOS, a prefeita deste município, 
através do setor de licitação, resolveu realizar diligências na sede da empresa contratada, onde 
verificou que o estabelecimento está fechado e que o administrador (o Sr. ARNÓBIO JOAQUIM 
DOMINGOS DA SILVA) está preso; 

RESOLVE: 
SUSPENDER os seguintes Contratos de compra e venda firmados com Pessoa Jurídica: 

ARNÓBIO JOAQUIM DOMINGOS DA SILVA - EPP, inscrita no CNPJ nº 25.008.2019/0001-88: 
1. Contrato de Compra e venda de nº 00012/2019, referente ao Pregão Presencial de nº 001/2019, 

cujo objeto é a contratação de uma pessoa jurídica para fornecer gêneros alimentícios destinados à 
merenda escolar neste município,no período de 25 de fevereiro de 2019 a 25 de fevereiro de 2020; 

2. Contrato de Compra e venda de nº 086/2016, referente ao Pregão Presencial de nº 018/2016, 
cujo objeto é a aquisição parcelada de carnes e derivados, destinado a merenda escolar, creche, 
programas sociais e demais secretarias deste município, no período de 26 de setembro de 2016 
a 26 de setembro de 2017, tendo sido o referido contrato prorrogado pela última vez no dia 10 de 
setembro de 2018 pelo prazo de mais 01 (um) ano; 

3. Contrato de Compra e venda de nº 085/2016, referente ao Pregão Presencial de nº 016/2016, 
cujo objeto é a aquisição parcelada de gênero alimentício destinado à merenda escolar, creche, 
programas sociais (PETI, PROJOVEM, CASA DA FAMÍLIA, CASA DE APOIO E OUTROS) e demais 
secretarias deste Município, no período de 1 ano, podendo ser prorrogado, tendo sido assinado 
no dia 26 de setembro de 2016, tendo sido prorrogado pela última vez no dia 10 de setembro de 
2018 pelo prazo de mais 01(um)ano.

DÊ-SE CIÊNCIA, PUBLIQUE-SE E CUMPRA-SE
Livramento-PB, 26 de julho de 2019.

Carmelita Estevão Ventura Sousa
Prefeita Municipal

PREFEITURA MUNICIPAL DE LIVRAMENTO
TERMO DE HOMOLOGAÇÃO DA TOMADA DE PREÇOS Nº 001/2019

A Prefeita de Livramento/PB, no uso de suas atribuições legais. Resolve: Homologar os resulta-
dos do julgamento das propostas da Tomada de Preços Nº 001/2019. Objeto: Contratação de uma 
pessoa jurídica para prestar serviços de engenharia na construção de uma Unidade Escolar com 04 
(Quatro) salas de aula. Considerando o relatório da Comissão de Licitação e tudo que consta nos 
autos deste certame, homologo as licitantes abaixo: 1º) Lugar a pessoa jurídica: Inova Construções 
e Empreendimentos Eireli, CNPJ: 19.420.845/0001-64, sediada à Rua Do Cruzeiro, Nº 1165, Bairro: 
São Miguel, CEP: 63.010-485, Cidade: Juazeiro do Norte/CE, com o valor total de R$ 877.005,44 
(Oitocentos oitenta e sete mil, cinco reais, quarenta e quatro centavos). 2º) Lugar a pessoa jurídica: 
Matrix Construtora Eireli, CNPJ: 18.920.924/0001-71, sediada à Rua Silvino de Oliveira Casado, 
Nº 46 (Sala 01), Bairro: Centro, CEP: 58.170-000, com o valor total de R$ 884.060,20 (Oitocentos 
oitenta e quatro mil, sessenta reais, quarenta e vinte centavos). Publique-se e cumpra-se.

Livramento/PB, 31 de julho de 2019.
Carmelita Estevão Ventura Sousa - Prefeita

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA SECA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00035/2019

Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Cícero Faustino da Silva, 647 - Centro - Lagoa Seca - PB, às10h00min HORAS DO DIA 20 DE 
AGOSTO DE 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: AQUISIÇÃO 
DE VEICULOS AUTOMOTORES, DO TIPO PASSEIO, PARA ATENDER AS NECESIDADES DA PRE-
FEITURA MUNICIPAL DE LAGOA SECA, com recursos próprios. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 005. Informações: no 
horário das 08h Às 12h dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 33661991. E-mail: 
lagoaseca.licita@gmail.com. Edital: www.lagoaseca.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

Lagoa Seca - PB, 05 de Agosto de 2019.
ANA PAULA DINIZ BARBOSA ALVES - Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE MARI
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 028/2019
A PREFEITURA MUNICIPAL DE MARI, torna público para conhecimento dos interessados nos 

termos da Lei 10.520/02 e disposições da Lei 8.666/93 e suas alterações, Lei complementar n.º 
123/2006 alterações, bem como toda legislação correlata, que realizará licitação na modalidade 
Pregão Presencial Sistema de Registro de Preço do tipo menor preço, objetivando eventual aquisição 
parcelada de materiais de esporte, em sessão pública para abertura dos envelopes de proposta e 
habilitação que realizar-se-á as 08:30hs do dia 20/08/2019. Maiores informações e aquisição do 
edital através do e-mail: cpl.mari.2017@gmail.com, ou no endereço, Rua Antônio de Luna Freire, 
146 – Centro – Mari-Pb, no horário de expediente normal de 08h00min as 12h00min.

Mari, 06 de agosto de 2019
Joao Acássio Nascimento de Oliveira

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE MARI
 AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 027/2019
A PREFEITURA MUNICIPAL DE MARI, torna público para conhecimento dos interessados nos 

termos da Lei 10.520/02 e disposições da Lei 8.666/93 e suas alterações, Lei complementar n.º 
123/2006 alterações, bem como toda legislação correlata, que realizará licitação na modalidade 
Pregão Presencial do tipo MENOR PREÇO, em reunião que ocorrerá na sede da Prefeitura Municipal 
de MARI, no dia 20/08/2019 as 14h30min. Objetivo: Contratação de uma instituição de auditoria e 
consultoria, especializada em desenvolvimento de construção de um plano estruturado de gestão 
fiscal visando à análise e identificação de viabilidade no incremento de arrecadação buscando ge-
ração de caixa e contribuição na recuperação financeira de forma que possa haver o atendimento 
aos preceitos estabelecidos pela Lei de Responsabilidade Fiscal – LRF (LC 101/00) assim como 
cumprir plenamente as políticas públicas definidas no orçamento a fim de obter o melhor resultado 
para a construção e implantação do respectivo plano estruturado de gestão. Para atender as ne-
cessidades do município de Mari. Maiores informações e aquisição do edital através do site www.
mari.pb.gov.br ou no endereço, Rua Antônio de Luna Freire, 146 – Centro – Mari-Pb, no horário de 
expediente normal de 08h00min as 12h00min.

Mari, 06 de agosto de 2019.
João Acássio Nascimento de Oliveira

Pregoeiro Oficial

MUNICÍPIO DE NATUBA - PB
PREFEITURA MUNICIPAL DE NATUBA

 EXTRATO DE CONTRATO
INEXIGIBILIDADE Nº 00005/2019

PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 00025/2019
OBJETO: Contratação de serviços técnicos especializados na área de Advocacia de natureza 

contínua, no âmbito judicial e administrativo, visando defender os interesses e direitos do Município 
de Natuba, mediante propositura ou defesa de ações judiciais e procedimentos administrativos 
até a última instância judicial ou órgãos de Controle Externo Estadual ou Federal. FUNDAMENTO 
LEGAL: Inexigibilidade de Licitação nº IN00005/2019. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município 
de Natuba: 02.010 - Secretaria de Governo Municipal 04.122.2001.2002 - Manutenção das Ativi-
dades da Secretaria de Governo Municipal 3390.35.99 - Serviços de Consultoria. VIGÊNCIA: até 
05/08/2019. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Natuba e: CT Nº 00038/2019 - 
05.08.19 - JOHNSON ABRANTES - SOCIEDADE DE ADVOGADOS - CNPJ 11.663.900/0001-35. 
Valor: R$ 28.000,00.

Natuba, 05 de Agosto, de 2019.
JANETE SANTOS SOUSA DA SILVA

Prefeita

CÂMARA MUNICIPAL DE PILÕES
HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº 002/2019

Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Permanente de Licitação e observado 
o parecer da Assessoria Jurídica, referente à Tomada de Preços nº 00002/2019, que objetiva: 
Locação de 01 (um) veículo tipo SUV, em tempo integral, quilometragem livre, para atendimentos 
das atividades administrativas da Mesa Diretora e Parlamentares do Poder Legislativo Municipal, 
até dezembro de 2019; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório e ADJUDICO o seu 
objeto a: JOSE EDNALDO PEREIRA DA SILVA - R$ 12.400,00. 

Pilões - PB, 30 de julho de 2019. 
FRANCISCO FLOR DE SOUZA

Vereador Presidente

CÂMARA MUNICIPAL DE PILÕES 
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Locação de 01 (um) veículo tipo SUV, em tempo integral, quilometragem livre, para 
atendimentos das atividades administrativas da Mesa Diretora e Parlamentares do Poder Legisla-
tivo Municipal, até dezembro de 2019. FUNDAMENTO LEGAL: Tomada de Preços nº 00002/2019. 
DOTAÇÃO: Recursos Ordinários: 3390.36 99 - Outros Serviços de Terceiros - Pessoa Física. VI-
GÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2019. PARTES CONTRATANTES: Câmara Municipal 
de Pilões e: CT Nº 0002/2019 - 31.07.19 - JOSE EDNALDO PEREIRA DA SILVA - R$ 12.400,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE PASSAGEM

RESULTADO FASE HABILITAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº 00003/2019
OBJETO: Contratação de empresa para construção de uma Farmácia Básica, na Unidade 

Básica de Saúde, na sede do município de Passagem - PB. LICITANTES HABILITADOS: CONS-
TRUTORA H S EIRELI; D K CONSTRUÇÕES EIRELI; IVANDERLAN A DE OLIVEIRA JUNIOR; 
SILVA E LEITE CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS LTDA; TORRES E ANDRADE CONSTRUÇÕES, 
PRÉ - MOLDADOS E SERVIÇOS LTDA. Dos atos decorrentes do procedimento licitatório, caberão 
recursos nos termos do Art. 109, da Lei Federal nº. 8.666/93 e suas alterações. Comunica-se que, 
em não havendo interposição de recursos, a sessão pública para abertura dos envelopes Proposta 
de Preços será realizada no dia 15/08/2019, às 14:30 horas, no mesmo local da primeira reunião. 
Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, Rua Rai-
mundo Silva, 302 - Centro - Passagem - PB, no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis. 
Telefone: (83) 34783001. 

Passagem - PB, 06 de Agosto de 2019
ALESSANDRO FERREIRA DA SILVA - Presidente da Comissão

 

   RESULTADO FASE HABILITAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº 00004/2019
OBJETO: Contratação de empresa para construção de garagem na Unidade Básica de Saúde, na 

sede do município de Passagem - PB. LICITANTES HABILITADOS: CONSTRUTORA H S EIRELI; 
D K CONSTRUÇÕES EIRELI; SILVA E LEITE CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS LTDA; TORRES E 
ANDRADE CONSTRUÇÕES, PRÉ - MOLDADOS E SERVIÇOS LTDA. Dos atos decorrentes do 
procedimento licitatório, caberão recursos nos termos do Art. 109, da Lei Federal nº. 8.666/93 e 
suas alterações. Comunica-se que, em não havendo interposição de recursos, a sessão pública 
para abertura dos envelopes Proposta de Preços será realizada no dia 15/08/2019, às 15:00 horas, 
no mesmo local da primeira reunião. Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão 
Permanente de Licitação, Rua Raimundo Silva, 302 - Centro - Passagem - PB, no horário das 08:00 
as 12:00 horas dos dias úteis. Telefone: (83) 34783001. 

Passagem - PB, 06 de Agosto de 2019
ALESSANDRO FERREIRA DA SILVA - Presidente da Comissão

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00034/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Raimundo Silva, 302 - Centro - Passagem - PB, às 11:00 horas do dia 20 de Agosto de 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de Registro 
de Preços para contratações futuras, para: Contratação de empresa para realização de exames 
laboratoriais e de imagem (Raios-X, tomografia e ultrassonografia), inclusive consultas com espe-
cialistas. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e 
Decreto Municipal nº. 004/2017. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, 
no endereço supracitado. Telefone: (83) 34783001. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Passagem - PB, 06 de Agosto de 2019
FRANCISCO DE ASSIS FERREIRA SILVA - Pregoeiro Oficial

 
 AVISO DE ERRATA

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00032/2019
O Pregoeiro Oficial comunica que no Aviso de Licitação - Pregão Presencial nº 00032/2019, onde 

se lê: “Itens da licitação”; leia-se: “verificar itens corretos com a inserção dos preços de pesquisa”. 
Considerando ainda que a correção em questão altera a formulação das propostas, fica a data 
de Abertura Adiada para 20/08/2019, às 10:00. Maiores informações poderão ser obtidas junto a 
Comissão Permanente de Licitação, Rua Raimundo Silva, 302 - Centro - Passagem - PB, no horário 
das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis. Telefone: (83) 34783001. 

Passagem - PB, 06 de Agosto de 2019
FRANCISCO DE ASSIS FERREIRA SILVA - Pregoeiro Oficial

 
PREFEITURA MUNICIPAL DE PILAR

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL N. º 009/2019-SRP
EXCLUSIVO PARA ME/EPP

A PREFEITURA MUNICIPAL DE PILAR torna público para conhecimento dos interessados nos 
termos Lei federal nº 10.520, de 17 de julho de 2002, sujeitando se as normas constantes no art. 15 
da lei nº8.666, de 21 de junho de 1993 e suas alterações e com fulcro no decreto nº 7.892, de 23 
de janeiro de 2013, que regulamenta o sistema de registro de preços e alterações bem como toda 
legislação correlata, que realizará licitação na modalidade Pregão Presencial Sistema de Registro 
de Preço do tipo menor preço em reunião que ocorrerá na sede da Prefeitura Municipal de Pilar, no 
dia 19 de Agosto de 2019 às10h30min, tendo como objetivo: Eventual aquisição de Medicamentos 
Psicotrópicos, destinados a atender as necessidades da Secretaria de Saúde Municipal; A reunião 
ocorrerá na sala da COPELI o prédio sede da Prefeitura Municipal de Pilar; Para maiores informações 
na Praça João José Maroja, nº 259, Centro, Pilar- PB - CEP: 58338000. 

Pilar - PB, 06 de Agosto de 2019
FERNANDO CAVALCANTE CUNHA FILHO

Pregoeiro

CÂMARA MUNICIPAL DE PRINCESA ISABEL
EXTRATO DO CONTRATO DE PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS Nº 009/2019

Processo Administrativo Nº 003/2019. Tomada de Preços e Técnica Nº 001/2019. Contratante: 
Câmara Municipal de Princesa Isabel/PB. Contratada: Advise Consultoria & Planejamento Eireli, 
CNPJ: 07.804.258/0001-90. Objeto: Prestar os serviços de Planejamento, Organização, Realização 
e Processamento de Resultados de Concurso Público para provimento dos cargos da Câmara 
Municipal de Princesa Isabel/PB. Valor total: R$ 28.000,00 (Vinte e oito mil reais). Pagamento: A 
primeira parcela até o 5º dia após a homologação das inscrições e equivalente a 60% (sessenta 
por cento) do valor da proposta, a segunda parcela, até o 5º dia após a Disponibilização do Resul-
tado Final do certame, no valor de 20% (vinte por cento) da proposta e a terceira e última parcela, 
no valor de 20% (vinte por cento), até o 5º dia, mediante a comprovação da entrega de todos os 
documentos físicos e digitais necessários para a inserção no sistema do TCE/PB. Vigência: 150 
(cento e cinquenta) dias. Fonte de recurso: Será do arrecadado com as inscrições. Partes ass.: 
Gracinalda D. da S. Morais  (Pela Contratante) e o Sr. Clenio M. de L. Santos (Pela Contratada) 

Princesa Isabel/PB, 26 de julho de 2019.
Gracinalda Domingos da Silva Morais - Presidente da Câmara

PREFEITURA MUNICIPAL DE PUXINANA – PB
AVISO DE CONTINUIDADE

PREGÃO PRESENCIAL Nº. 018/2019 SRP
A Prefeitura Municipal de Puxinanã – PB, através do Pregoeiro abaixo transcrito, TORNA 

PÚBLICO e CONVOCA aos interessados para continuidade do certame abaixo descrito PREGÃO 
PRESENCIAL nº. 018/2019 SRP, do tipo “Menor Preço”, cujo objeto é  o sistema de registro de 
preços para eventual aquisição de gêneros alimentícios. Data: 09/08/2019 às 09h30min (Horário 
Local). No Setor de Licitações da Prefeitura de Puxinanã, à Av. Vinte e Oito de Janeiro, 20 – Cen-
tro – Puxinanã - PB, no horário de expediente. Outras informações pelo Telefone (83) 3380-1007

Puxinanã, 06 de agosto de 2018.
Allan Franklin Custódio

 Pregoeiro

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE PRATA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00027/2019

Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Avenida 
Ananiano Ramos Galvão, S/N - Centro - Prata - PB, às 09:00 horas do dia 19 de Agosto de 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Contratação de empresa para 
confecção e fornecimento de bonés para o 7º EXPOPRATA. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 004/2013. Informações: 
no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3390-
1110. E-mail: cplpmprata@gmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Prata - PB, 06 de Agosto de 2019
CRISTIANA DE FÁTIMA DA SILVA - Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE RIO TINTO

COMUNICADO – ERRATA
 COMUNICADO – PREGÃO PRESENCIAL Nº 0029/2019

O Pregoeiro Oficial comunica a quem interessa que seja DESCONSIDERADA a Publicação feita 
no Diário Oficial do Estado e no Jornal A União no dia 01.08.2019, que se refere ao Aviso do Pregão 
Presencial n.° 00029/2019 – REFERENTE AO DIA 13.08.2019 - (desconsidera essa data) - Objeto: 
Contratação dos serviços de corte e costura para confecção de uniformes de bandas marciais, 
fanfarras e roupas diversas destinados as atividades culturais desta prefeitura. Informações: no 
horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 3291.2221
Rio Tinto - PB, 06 de agosto de 2019

Josenildo Silva de Oliveira – Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE RIACHO DE SANTO ANTÔNIO

 RESULTADO FASE HABILITAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº 00007/2019
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA DO RAMO DE ENGENHARIA PARA AMPLIAÇÃO DO 

SISTEMA DE ESGOTAMENTO SANITÁRIO NO CENTRO DO MUNICÍPIO DE RIACHO DE SANTO 
ANTÔNIO - PB, CONFORME AS ESPECIFICAÇÕES CONSTANTES DO PLANO DE TRABALHO. 
LICITANTES INABILITADOS: J & B EMPREENDIMENTOS CONSTRUTORA E REFORMA EIRELI; 
SETE CONSTRUCOES LTDA. Dos atos decorrentes do procedimento licitatório, caberão recursos 
nos termos do Art. 109, da Lei Federal nº. 8.666/93 e suas alterações.Comunica-se que, conforme 
art. 48 § 3º da Lei Federal 8.666/93 foi concedido o prazo de08 (oito)dias úteis para todos os lici-
tantes inabilitados apresentarem nova documentação, em não havendo interposição de recursos, 
a sessão pública para recebimento e abertura dos envelopes de habilitação será realizada no dia 
20/08/2019, às 08:30 horas, no mesmo local da primeira reunião. Maiores informações poderão 
ser obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, Rua Coronel Demostenes Barbosa, 314 - 
Centro - Riacho de Santo Antônio - PB, no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis. Telefone: 
(083) 3641-1019. E-mail: riachodesantoantonio.prefeitura@hotmail.com. 

Riacho de Santo Antônio - PB, 31 de Julho de 2019
KARLA CLACILEIDE DA COSTA BRITO SILVA - Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE RIACHO DE SANTO ANTÔNIO

 AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00009/2019

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 
Coronel Demostenes Barbosa, 314 - Centro - Riacho de Santo Antônio - PB, às 08:30 horas do 
dia 29 de Agosto de 2019, licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: 
CONTRATAÇÃO DE SERVIÇOS DE ENGENHARIA DESTINADOS A CONCLUSÃO DE UMA 
QUADRA PADRAO FNDE NESTE MUNICIPIO. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fun-
damento legal: Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores. Informações: no horário das 
08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3641-1019. E-mail: 
riachodesantoantonio.prefeitura@hotmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Riacho de Santo Antônio - PB, 06 de Agosto de 2019
JOSÉ EDVALDO LIMA SILVA - Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO TIGRE
AVISO DE ADIAMENTO

PREGAO PRESENCIAL Nº 00021/2019
A Comissão Permanente de Licitação da Prefeitura Municipal de São João do Tigre, através do 

Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, devidamente nomeados pelo Prefeito do Município, TORNA 
PÚBLICO o ADIAMENTO do Pregão Presencial nº 00021/2019 por motivo do feriado estadual da 
Paraíba, que tem por objeto AQUISIÇÃO DE MATERIAL DE CONSTRUÇÃO, de forma parcelada. 
Em virtude de fato excepcional, fortuito e de força maior. Fica adiada “para o dia 23 de Agosto de 
2019, às 10:00min” a sessão que estava marcada para o dia 05de Agosto de 2019, às 10h00min.

São João do Tigre – PB, 02de Agostode 2019.
ZENON FLORÊNCIA DE LIMA

Pregoeiro

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO RIO DO PEIXE

 RESULTADO FASE HABILITAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº 00007/2019
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA JURIDICA ESPECIALIZADA PARA EXECUÇÃO DA 

REFORMA E AMPLIAÇÃO DA PRAÇA SÃO FRANCISCO NA SEDE DO MUNICIPIO DE SÃO JOÃO 
DO RIO DO PEIXE-PB. LICITANTES HABILITADOS: CONSTRUTORA SUASSUNA & MARTINS 
LTDA; FFJ CONSTRUTORA LTDA. . LICITANTES INABILITADOS: A CASA CONSTRUÇÕES E 
SERVIÇOS LTDA ME; AM ENGENHARIA CONSTRUÇÕES EIRELI; ANGULO CONSTRUCOES E 
SERVICOS EIRELI; BARROS CONSTRUCOES E SERVICOS EIRELI; COFEM CONSTRUÇÕES 
SERVIÇOS E TECNOLOGIA LTDA ME; CONSTRUTORA PRINCESA DO VALE LTDA; COVALE 
CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS EIRELI; CRV CONTRUÇÕES E SERVIÇOS LTDA; GEO REFE-
RENCIA TOPOGRAFIA, PROJETOS E CONSTRUÇÕES LTDA ME; INOVA CONSTRUÇÕES E 
EMPREENDIMENTOS EIRELLI; J DE FONTE RANGEL EIRELI; JGM ENGENHARIA EIRELLI; 
JOSÉ GOMES DE ABREU SOBRINHO; LG CONSTRUCOES LTDA; MACIEL & ROLIM CONS-
TRUCOES E SERVICOS LTDA - ME; MOTIVA CONSTRUCOES E SERVICOS EIRELI; PROJEMAC 
CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS LTDA ME ; QUEOPS CONSTRUTORA EIRELI-ME. Dos atos 
decorrentes do procedimento licitatório, caberão recursos nos termos do Art. 109, da Lei Federal 
nº. 8.666/93 e suas alterações. Comunica-se que, em não havendo interposição de recursos, a 
sessão pública para abertura dos envelopes Proposta de Preços será realizada no dia 15/08/2019, 
às 09:30 horas, no mesmo local da primeira reunião. Maiores informações poderão ser obtidas 
junto a Comissão Permanente de Licitação, Rua José Nogueira Pinheiro, S/N - Centro - São João 
Rio do Peixe - PB, no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis. Telefone: (083) 996787922. 
E-mail: cplpmsjrp@gmail.com. 

São João Rio do Peixe - PB, 06 de Agosto de 2019
THAMYSE MARTINS SOARES - Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO DOMINGOS

AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 45/2019
ERRATA: Na página 28 do Jornal A União, do dia 03/08/2019, Onde se lê ... 02/08/2019. Leia-

-se : ... 16/08/2019.
São Domingos, PB, 06 de agosto de 2019. 

EUDES LEITE DE SÁ JÚNIOR.
Presidente da CPL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO TIGRE

 AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00002/2019

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 
Pedro Feitosa, 06 - Centro - São João do Tigre - PB, às 10:00 horas do dia 23 de Agosto de 2019, 
licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA 
PARA A IMPLANTAÇÃO DE MELHORIAS SANITÁRIAS DOMICILIARES, COM A CONSTRUÇÃO 
DE 41 (QUARENTA E UMA), CONJUNTOS SANITÁRIOS, CONFORME MDS CV 0450/2017 E 
PROJETO EM ANEXO AO EDITAL. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: 
Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 
horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 3352-1122. E-mail: sjtigre@hotmail.
com. Edital: www.saojoaodotigre.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

São João do Tigre - PB, 06 de Agosto de 2019
MARCOS SEVERINO BATISTA IBIAPINO - Presidente da Comissão

 
ESTADO DA PARAÍBA

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE SAPÉ
 AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00027/2019
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Orcine Fernandes, S/Nº - Centro - Sapé - PB, às 08:00 horas do dia 20 de Agosto de 2019, licita-
ção modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Execução de serviços mecânicos 
diversos destinados a manutenção corretiva dos veículos pertencentes a frota municipal. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal 
nº. 2051/2005. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço 
supracitado. Telefone: (083) 8146-1430. E-mail: cplsape1@gmail.com. Edital: www.sape.pb.gov.
br ou www.tce.pb.gov.br. 

Sapé - PB, 06 de Agosto de 2019
MARCELO DE SOUZA PEREIRA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAIBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SAPÉ

 AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00012/2019

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 
Orcine Fernandes, S/Nº - Centro - Sapé - PB, às 09:00 horas do dia 26 de Agosto de 2019, licitação 
modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: Execução dos serviços de reforma de 
unidade escolar, neste Município - EMEIEF Santa Helena. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores. Informações: no horário 
das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 8146-1430. E-mail: 
cplsape1@gmail.com. Edital: www.sape.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

Sapé - PB, 06 de Agosto de 2019
MARCELO DE SOUZA PEREIRA - Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DO BONFIM

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00022/2019

Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
José Ferreira - S/N - Centro – São José do Bonfim - PB, às 10:30 horas do dia 20 de Agosto de 
2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição de figurinos, 
fantasias, trajes e entre outros em geral destinadas as diversas secretarias do Município de São 
José do Bonfim/PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 
10.520/02 e Decreto Federal nº. 3.555/2000. Informações: no horário 08h00min Às 12h00min dos 
dias úteis, no endereço supracitado. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

São José do Bonfim - PB, 06 de Agosto de 2019.
JOSEILDO ALVES MONTEIRO - Pregoeiro Oficial

KÉSSYA MEDEIROS LACERDA FIGUEIREDO DE SOUSA – Assessora Técnica

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DO BONFIM

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00023/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
José Ferreira, N. 05 - Bairro Centro - São José do Bonfim - PB, às 13:30 horas do dia 20 de Agosto 
de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição de material 
de construção para diversas secretarias e do Fundo Municipal de Assistência Social e Saúde do 
município de São José do Bonfim PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento 
legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Federal nº. 3.555. Informações: no horário 08h00min Às 
12h00min dos dias úteis, no endereço supracitado. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

São José do Bonfim/PB, 06 de Agosto de 2019.
JOSEILDO ALVES MONTEIRO - Pregoeiro Oficial

KÉSSYA MEDEIROS LACERDA FIGUEIREDO DE SOUSA – Assessora Técnica

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DO BONFIM 

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de empresa especializada para reconstrução de unidades habitacionais, 

com ação de melhoria habitacional para controle da doença de chagas (MHCDC) no Município de 
São José do Bonfim/PB, conforme Convênio FUNASA Nº CV 0103/2017. 

FUNDAMENTO LEGAL: Tomada de Preços nº 00001/2019.
DOTAÇÃO: Recursos: UNIDADE ORÇAMENTARIA: RECURSOS FINANCEIROS DO MINIS-

TÉRIO DA SAÚDE/FUNASA E RECURSOS PRÓPRIOS DO MUNICÍPIO. ATRAVÉS DO Nº. CV 
0103/2017, CONVENENTE: MINISTÉRIO DA SAÚDE/FUNASA, CONVENIADO: PREFEITURA 
MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DO BONFIM - CLASSIFICAÇÃO FUNCIONAL-PROGRAMÁTICA, 
UNIDADE GESTORA - 02.04 - SECRETARIA DE SAÚDE - PROGRAMA DE TRABALHO - 10 305 
1004 1005 CONSTRUÇÃO DE MORADIAS PARA COMBATE A DOENÇA DE CHAGAS - ELEMENTO 
DE DESPESA - 4490.51 - OBRAS E INSTALAÇÕES. 

VIGÊNCIA: 12 (doze) meses.
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de São José do Bonfim e: CT Nº 40101/2019 

- 06.08.19 - EKS CONSTRUCOES E SERVICOS LTDA - R$ 219.125,36.
São José do Bonfim - PB, 06 de Agosto de 2019.

ROSALBA GOMES DA NÓBREGA MOTA
Prefeita Municipal
CONTRATANTE

EKS CONSTRUCOES E SERVICOS LTDA
CNPJ nº 02.750.635/0001-31

ENÓLA KAY CIRILO DANTAS
065.505.574-61
CONTRATADO

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLÂNEA

RESULTADO FASE HABILITAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº 00003/2019
OBJETO: Contratação de empresa do ramo da construção civil destinada a execução da obra 

de pavimentação em paralelepípedos em Ruas de Solânea/PB. LICITANTES HABILITADOS: B & F 
EDIFICARE LTDA EPP; FM SERVIÇOS LTDA; SENA CONSTRUÇÕES EIRELI - ME; SEVERINO 
OLEGARIO DA SILVA NETO ME. . LICITANTES INABILITADOS: A S CONSTRUÇÕES EIRELI, 
desatendeu ao item 8.4.2 “b” do edital; ESTRUTURAL SERV. DE CONSTRUÇÃO CIVIL E LOCAÇÃO 
EIRELI, desatendeu ao item 8.3.1 do edital; H & M CONSTRUCOES LTDA, desatendeu aos itens: 
8.2.1, 8.3.4 e 8.8.1 do edital. Dos atos decorrentes do procedimento licitatório, caberão recursos 
nos termos do Art. 109, da Lei Federal nº. 8.666/93 e suas alterações. Comunica-se que, em não 
havendo interposição de recursos, a sessão pública para abertura dos envelopes Proposta de Preços 
será realizada no dia 20/08/2019, às 15:00 horas, no mesmo local da primeira reunião. Maiores 
informações poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, Rua Pernambuco, 
S/N - Centro - Solânea - PB, no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis. Telefone: (083) 
3363-1285. E-mail: licitacaosolanea2017@yahoo.com. 

Solânea - PB, 06 de Agosto de 2019
MARIA DO CARMO MELO ARCANJO - Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLÂNEA

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00056/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Pernambuco, S/N - Centro - Solânea - PB, às 13:30 horas do dia 20 de Agosto de 2019, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço por item, para: Contratação de veículos para 
prestação de serviços de transporte para atender a Secretaria de Saúde e  de Serviços Públicos, 
Transporte s e Estradas deste Município. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento 
legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 007/2013. Informações: no horário das 08:00 
as 12:000 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 3363-1285.
Email: licitacaosolanea2017@yahool.com 

Solânea - PB, 06 de Agosto de 2019
JUSCELINO SOARES DA SILVA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLÂNEA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00057/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Pernambuco, S/N - Centro - Solânea - PB, às 09:00 horas do dia 22 de Agosto de 2019, licitação 
modalidade Pregão Presencial do tipo menor preço, para: Aquisição de equipamentos permanentes 
para uma praça da cidade de Solânea/PB. Recursos: CR nº 10069997-54/2013 (788641). Funda-
mento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 007/2013. Informações: no horário 
das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 3363-1285.
Email: licitacoasolanea@yahoo.com

Solânea - PB, 06 de Agosto de 2019
JUSCELINO SOARES DA SILVA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSE DOS RAMOS

 AVISO DE LICITAÇÃO
(RETIFICAÇÃO)

ONDE SE LÊ: PREGÃO PRESENCIAL - SRP Nº 012/2019
LEIA-SE: PREGÃO PRESENCIAL - SRP Nº 016/2019 

A PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSE DOS RAMOS torna público para conhecimento 
dos interessados nos termos da Lei 10.520/02 e disposições da Lei 8.666/93 e suas alterações, 
Lei complementar n.º 123/2006, Decreto n.º 7892/2013 e alterações bem como toda legislação 
correlata, que realizará licitação na modalidade Pregão Presencial Sistema de Registro de Preço 
do tipo menor preço, EXCLUSIVO para ME e EPP, em reunião que ocorrerá na sede da Prefeitura 
Municipal de São José dos Ramos, ONDE SE LÊ: no dia 15 de Agosto de 2019 às 12h00min, LEIA-
-SE: no dia 22 de Agosto de 2019 às 10h00min Objetivo: EVENTUAL AQUISIÇÃO PARCELADA 
DE EQUIPAMENTOS E SUPRIMENTOS DE INFORMÁTICA, DESTINADOS À MANUTENÇÃO 
DAS ATIVIDADES DAS SECRETARIAS MUNICIPAIS. Maiores informações e aquisição do edital 
completo na Praça Noé Rodrigues de Lima, s/n – Centro – São José dos Ramos-PB, no horário 
de expediente normal de 08:00 as 13:00 Horas ou pelo fone: (83) 3682-1086 ou pelo site: www.
saojosedosramospb.gov.br

São José dos Ramos, 06 de Agosto de 2019.
Maria Simone Rodrigues da Silva

Pregoeira

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE UMBUZEIRO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00032/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Av 
Carlos Pessoa, 92 - Centro - Umbuzeiro - PB, às 10:00 horas do dia 21 de Agosto de 2019, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição de 01 (Uma) Máquina Pesada 
tipo Escavadeira Hidráulica de esteira, destinados aos trabalhos deste Município. Recursos: previstos 
no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 005/2017. 
Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: 
(83) 33951478. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Umbuzeiro - PB, 01 de Agosto de 2019
ALCEU DA COSTA LIMA - Pregoeiro Oficial
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